
Поднимать малое и среднее предприни-
мательство с колен — одно из самых любимых 
занятий российской власти. Когда Владимир 
Путин стал президентом в первый раз, он тут же 
потребовал утроить долю этого вида бизнеса. С 
тех пор прошло пятнадцать лет — ничего не из-
менилось. Как приносили бизнесмены малой и 
средней руки не более пятой доли ВВП в начале 
нулевых, так и не сдвинулись с этой мертвой точ-
ки. А между прочим, в большинстве стран, в том 
числе развивающихся, малый и средний бизнес 
обеспечивает от 50% до 80% ВВП.

Кто виноват и что делать?
Именно об этом 7 апреля на заседании Госсо-

вета и говорил президент Владимир Путин.
Он поддержал идею создания на базе Агент-

ства кредитных гарантий и МСП-банка нового цен-
тра по поддержке малого бизнеса, работающего 
по системе «одного окна». Кроме того, он готов 
рассмотреть возможность снижения страховых 
платежей по взносам во внебюджетные фонды 
до 14%, а также увеличить размер микрозаймов 
до 3 млн рублей. 

Однако большинство опрошенных «МК» участ-
ников процесса сомневаются, что озвученные 
меры приведут к положительному результату. 
Президенты и премьеры могут часами обещать 
предпринимателям новые стимулирующие меры, 
но столоначальники на местах тут же все пере-
дергивают в свою пользу. Иногда все заканчива-
ется простым разорением предпринимателя, а 

зачастую — очередным уголовным делом, да так 
ловко закрученным, что даже бизнес-омбудсмену 
Борису Титову приходится разочарованно разво-
дить руками. Во всяком случае, его недавняя ини-
циатива об экономической амнистии не дала того 
эффекта, на который рассчитывали изначально.

Коррупция, конечно, главный враг России. 
Еще русские цари жаловались своим наследни-
кам: «Воруют!». Но тогда хотя бы не мешали что-то 
производить. А что сейчас?

Читайте 4-ю стр.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА КАК СТОЛИЦА ЮМОРА 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В ПРОВИНЦИЮ
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Матвей ГАНАПОЛЬСКИЙ,  

журналист, обозреватель «Эха Москвы»

Многострадальная библиотека ИНИОН РАН 
в среду снова попала во все новостные ленты. 
На Арбате были задержаны злоумышленники, 
продававшие старинные издания из главного 
фонда погоревшего института. Предварительно 
дельцы замазали на книгах печати ИНИОН и 
более старой — Фундаментальной библиотеки 
общественных наук Академии наук СССР. Как 
лица, охранявшие здание ИНИОН в момент ра-
боты там волонтеров и грузчиков, не заметили 
вынос целой коробки старинных книг? Этот во-
прос задают сейчас себе и рядовые сотрудники, 
и руководство библиотеки института. «МК» узнал 
подробности невероятной кражи.

Читайте 7-ю стр.

КРАЖА  
С ДЫМКОМ

Похитителей книг  
из сгоревшей библиотеки 

ИНИОН вычислили  
по запаху гари

■ ЮЛИЯ ПЕРЕСИЛЬД признается, что по окон-
чании съемок фильма «Битва за Севастополь» 
ей хотелось плакать. «МК-Бульвар» пообщался 
с актрисой и теперь отлично осведомлен о за-
кулисье военной кинодрамы.

■ ЕЛЕНА САМОДАНОВА получила титул са-
мого грозного судьи в «Танцах со звездами». 
«МК-Бульвар» встретился со звездой бальных 
танцев и поговорил с ней о строгости, ревности 
и Максиме Галкине.

■ А ТАКЖЕ: Рианна рассказала о романе с Ди 
Каприо, Анна Плетнева катается на лыжах в 
купальнике, знаменитости, которые умеют и 
любят готовить, звездные наряды недели и 
многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА РЕ
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Становятся известны все 
новые шокирующие подробно-
сти крушения траулера «Даль-
ний Восток» в Охотском море. 
Специалистам теперь понятно, 
как судно водоизмещением 
6000 тонн мог опрокинуть трал 
в 80 тонн. По свидетельствам 
выживших членов экипажа, для 
того чтобы больше поместилось 
рыбы, на судне были срезаны во-
донепроницаемые переборки, 
которые разделяли отсеки. А 
также были переделаны жилые 
помещения, чтобы траулер мог 

больше принять рабочих. 
Какие инстанции должны 

были контролировать переделки 
на судне; какую роль в расследо-
вании могут сыграть диспетчер-
ские радиограммы; где должны 
были находиться спасательные 
костюмы; почему молчал капи-
тан; и будут ли поднимать зато-
нувшее судно — рассказал «МК» 
экс-руководитель Федерального 
агентства по рыболовству Андрей 
КРАЙНИЙ.

Читайте 3-ю стр.

НА ЗАТОНУВШЕМ ТРАУЛЕРЕ БЫЛИ 
СРЕЗАНЫ ВОДОНЕПРОНИЦАЕМЫЕ 

ПЕРЕГОРОДКИ
Ход расследования для «МК» 

комментирует экс-глава 
Роскомрыболовства

Более половины огнетушителей, противопожарных 
дверей и прочих подобных средств защиты, которые 
продаются сегодня в России, являются «муляжами», не 
отвечающими указанным в сертификатах характеристи-
кам. Такое заявление сделали участники общероссий-
ской конференции о развитии пожарно-спасательной 
индустрии в России. По их словам, общий объем «серого» 
рынка составляет более 100 млрд рублей. МЧС тоже бьет 
тревогу по этому поводу.

Читайте 8-ю стр.

Большая часть средств 
противопожарной безопасности  

в России — фальсификаты

ПОЛОВИНА 
ОГНЕТУШИТЕЛЕЙ  

В РОССИИ СДЕЛАНЫ 
«ИЗ ЛИПЫ»

Загадочная исто-
рия с исчезнове-
нием режиссера-
документалиста, 
члена Союза жур-
налистов РФ Тамары 
Якжиной взбудора-
жила в среду столи-
цу. Родственники и 
друзья опасаются, 
что женщина стала 
жертвой «черных 
риелторов», которым пригля-
нулась ее квартира. 

  Как стало известно «МК», 
последний раз одинокую жен-
щину 9 марта видела ее двою-
родная сестра Людмила. 

— В начале марта она вер-
нулась из Польши, спустя не-
сколько дней мы встретились, 
она немного рассказала про 
поездку, поговорили про се-
мью. Была в хорошем настрое-
нии, никуда не собиралась. И 
вот я звоню ей 16, 17 марта, а 
она не берет трубку, — вспо-
минает Людмила.

18-го числа Людмила при-
ехала на квартиру сестры на 
улице Габричевского и вложи-
ла в дверь записку, в которой 
просила родственницу свя-
заться с ней. 

Вскоре Людмила узнала, что 
она была не единственным че-
ловеком, кто искал режиссера. 
Поиски пропавшей организо-
вали ее подруги — народная 
артистка России Елена Кам-
бурова и жительница сосед-
него дома Инесса Кочева, ко-
торая подружилась с Якжиной 
на почве заботы о бродячих 
животных. Еще 16 марта, как 

оказалось, жен-
щины написа ли 
заявление в отдел 
полиции «Покровское-
Стрешнево», но 
никаких действий 
оперативники не 
предприняли. При-
мечательно, что 
все это время мо-
бильный телефон 
исчезнувшей был 

включен. 
У одной из подруг оказался 

дубликат ключей от кварти-
ры Тамары Якжиной, и все три 
женщины решили снова на-
ведаться к ней домой. Войдя 
внутрь, они увидели, что все 
окна в жилище были распахну-
ты. Это показалось им стран-
ным. Ведь режиссер не терпе-
ла сквозняков, так как всегда 
боялась простудиться.

Спустя некоторое время 
дочь Людмилы наткнулась в 
Интернете на объявление о 
продаже квартиры на улице 
Габричевского. Правда, без 
указания точного адреса. Де-
вушка была уверена: на фото 
— квартира тети. Когда спустя 
сутки друзья Якжиной пришли 
в квартиру, то увидели, что в 
квартире... оказались задер-
нуты занавески и закрыты все 
окна. Значит, в жилище кто-то 
побывал. Не ожидая помощи 
от полиции, Людмила и друзья 
кинорежиссера написали за-
явление в прокуратуру. Впро-
чем, в тот же день объявление 
о продаже квартиры исчезло. 
Появилось оно лишь спустя 
сутки на другом сайте и без 

указания адреса.
Наконец, 31 марта поли-

цейские ОМВД «Покровское-
Стрешнево» все же прибыли в 
квартиру и осмотрели жилище. 
Впрочем, по словам подруг, 
уголовное дело полицейские 
заводить не стали, пояснив, 
что в этом нет необходимости, 
мол, квартиру никто пока не 
выставил на торги, да и трупа 
не обнаружили. Женщины об-
ратились за помощью в СМИ. 
После того как история по-
лучила резонанс, уголовное 
дело все же было возбуждено 
по статьям «Убийство» и «По-
кушение на мошенничество». 
Под личный контроль его взял 
глава московской полиции 
Анатолий Якунин. 

— Проводится тщательное 
расследование исчезновения 
Якжиной, кроме того, прово-
дится служебная проверка в 
отношении сотрудников отде-
ла полиции, куда подавалось 
заявление, — рассказали «МК» 
в пресс-службе главка.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Тамара Якжина — 
режиссер, член 
Союза кинемато-
графистов РФ, 
член Союза жур-
налистов РФ, член 

Российской академии кине-
матографических искусств 
«Ника». Более 20 лет работала 
на Центральном телевидении. 
Самые известные работы в до-
кументальном кино: «Сладкая 
г р е з а »  —  ф и л ь м  о 
П.И.Чайковском, «Спаси, Боже, 
люди Твоя» — фильм о право-
славной музыке. 

НА ПОХИЩЕНИЕ РЕЖИССЕРА НАМЕКНУЛИ ОКНА

Депутат подмосковного 
Ногинска Дмитрий Беляков 
стал жертвой вымогателей. 
Примечательно, что одним 
из злодеев оказался бывший 
полицейский, ранее судимый 
за коррупционное преступле-
ние.

Как стало известно «МК», 
шантажировать 40-летнего 
Белякова, занимающего долж-
ность директора Ногинского 
завода резинотехнических из-
делий, начали в марте. Двое 
местных жителей — 39-лет-
ний Алексей и его знакомый, 
52-летний Михаил, пришли 
на прием к слуге народа и 
заявили, что якобы обладают 
некими компрометирующими 
сведениями. Мол, после озву-
чивания этой информации Бе-
ляков больше не сможет быть 
депутатом. За свое молчание 
злоумышленники потребовали 
2 млн рублей.

К слову, для Алексея — это 
второй печальный опыт вымо-
гательства. Мужчина раньше 
работал в правоохранительных 
органах. В середине 2000-х го-
дов его повязали за взятку, ко-
торую он требовал у руковод-
ства одной из коммерческих 

структур города, взамен 
обещая покровительство. А 
Михаил, к сведению, бывший 
чекист.

Беляков сделал вид, что со-
гласился с условиями, но тут 
же после их ухода связался с 
полицейскими. После этого 
общение с вымогателями про-
ходило под контролем право-
охранителей. Место передачи 
денег в Кардалетном переул-
ке, что в двух шагах от завода, 
назначили по телефону. Беля-
ков появился по указанному 
адресу с мечеными купюрами, 
которые предварительно вы-
дали ему в полиции. Процесс 
передачи денег снимали на 
видео. После этого злодеев 
задержали. 

— А мы все думали, куда 
Миша пропал? Думали, уехал 
на Донбасс воевать. Ходили об 
этом разговоры, но перед от-
ъездом он должен был преду-
предить нас, а он просто исчез, 
— рассказали друзья одного из 
задержанных.

Как пояснила старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
РФ по области Ольга Врадий, 
в ближайшее время им будут 
предъявлены обвинения.

эКС-ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОСВЕЖИЛ 
КОРРУПЦИОННЫЕ НАВЫКИ НА 

ПРИЕМЕ У ДЕПУТАТА
Рассматривать ходатай-

ства, посланные в виде СМС, 
стали cотрудники Следствен-
ного комитета РФ. Новация 
значительно облегчит жизнь 
обвиняемым и их защитни-
кам.

Как сообщили «МК» в одной 
из столичных адвокатских па-
лат, закон не регулирует, как 
именно должны люди пода-
вать ходатайство дознавате-
лям, следователям и судьям. 
В одной из статей УПК сказано 
лишь, что оно может быть за-
явлено в любой момент про-
изводства по уголовному делу 
и что если оно письменное, то 
приобщается к делу, а если 
устное — заносится в протокол 
следственного действия или 
судебного заседания. Однако 
до сих пор защитники даже не 
пытались заявлять ходатай-
ство с помощью СМС. 

В качестве эксперимента 
адвокат Александр Забей-
да разослал «месседжи» в 
разные следственные отде-
лы, и на одно из них ответи-
ли в следственном отделе 
Орехово-Зуева ГСУ СК Рос-
сии по Московской области. 

Судя по всему, следователь 
не знал, как поступить, и на 
всякий случай ходатайство 
рассмотрел (кстати, оно ка-
салось непроведения след-
ственных действий с одним 
из обвиняемых). В итоге сле-
дователь СК вынес постанов-
ление, в котором указал, что 
ходатайство поступило на 
его служебный мобильный 
телефон в такое-то время от 
такого-то адвоката в виде 
СМС, было рассмотрено и 
по нему было принято реше-
ние. 

Поскольку прецедент соз-
дан, теперь многие адвокаты 
начнут посылать в СК сообще-
ния с мобильника. Правда, 
заставить следователей отве-
чать на них и тем более выно-
сить постановления вроде как 
нельзя. Закон не обязывает 
их это делать, хотя, с другой 
стороны, и не запрещает за-
щитникам ходатайствовать 
именно таким способом. По 
некоторым данным, в бли-
жайшее время СК выпустит 
внутреннюю инструкцию, ко-
торая разъяснит особенности 
новой процедуры.

СМС ПРИЗНАЛИ ОФИЦИАЛЬНЫМ 
СПОСОБОМ ОБЩЕНИЯ АДВОКАТА 

СО СЛЕДОВАТЕЛЕМ

АНОМАЛЬНЫЙ ПОЯС РОССИИ
Названы самые пара-

нормальные города на-
шей страны! Специалисты 
научно-исследовательского 
объединения «Космопоиск» 
проанализировали данные о 
необъяснимых событиях и яв-
лениях за сто лет.  Оказалось, 
что самое аномальное место 
— город Чебаркуль Челябин-
ской области. Он прославился 
благодаря упавшему в мест-
ное озеро камню внеземного 
происхождения.

В этой же области был най-
ден самый большой древний 

геоглиф в мире — 200-метро-
вое изображение лося. 

Так же одной из самых 
аномальных территорий яв-
ляется Красноярский край. 
Особенно в том месте, куда 
рухнул Тунгусский метео-
рит.

Другие российские пара-
нормальные места, в том чис-
ле столица НЛО — в специ-
альном выпуске программы 
«Х-версии. Другие новости». 
Сегодня в 18.00. На ТВ-3.

Реклама. Лицензия № 22392
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КЛОФЕЛИНЩИЦА НАХОДИЛА ЖЕРТВ С БОЖЬЕЙ ПОМОЩЬЮ
Своей службой в церкви 

прикрывалась клофелинщи-
ца, чтобы беспрепятственно 
обманывать и грабить пожи-
лых прихожанок. На днях афе-
ристке вынесли приговор. 

Как сообщили «МК» в Остан-
кинской межрайонной проку-
ратуре, 33-летняя гражданка 
Республики Молдова Ната-
лья Копачински приехала в 
столицу в 2013 году вместе с 
дочерью, оставив на родине 
супруга. Женщина арендо-
вала одну комнату в жилом 
доме в районе Марьина Роща 
и устроилась уборщицей в 
храм «Нечаянная Радость» на 
улице Шереметьевская. Рабо-
ту в храме негодяйка решила 
использовать для осущест-
вления своих криминальных 

планов. Копачински знакоми-
лась с пожилыми прихожанка-
ми и заявляла, что должна за-
писать их адрес, чтобы затем 
направить к ним помощников 
по хозяйству. Также они якобы 
должны были принести пожи-
лым людям свежую выпечку, 
которая делалась прямо в 
церкви. 

Через несколько дней зло-
дейка сама появлялась на 
пороге квартиры будущей 
жертвы с хлебобулочными 
изделиями. И пока хозяйка 
готовила чай или кофе, неза-
метно добавляла в напиток 
психотропное вещество фе-
нобарбитал, которое покупала 
в аптеке. После употребления 
такого напитка пожилые при-
хожанки теряли возможность 

передвигаться самостоятель-
но, а некоторые теряли созна-
ние. В это время преступница 
забирала из квартиры все цен-
ности. Так, 29 сентября 2013 
года у 89-летней москвички 
Копачински похитила из квар-
тиры имущество и деньги на 
общую сумму более 56 тысяч 
рублей. Спустя две недели у 
88-летней пенсионерки она 
забрала ценности на 90 тысяч 
рублей. 

Всего за период с сентября 
по декабрь 2013 года от дей-
ствий Копачински пострадали 
девять престарелых житель-
ниц района Марьина Роща в 
возрасте от 85 до 90 лет. Кста-
ти, одна из жертв злодейки 
умерла. Но, к сожалению, 
эксперт не смог установить 

причинно-следственной свя-
зи между отравлением пси-
хотропными веществами и 
смертью, и действия Копачин-
ски по этому случаю квалифи-
цировали как разбой. 

Задержать Копачински 
удалось благодаря камерам 
видеонаблюдения. С учетом 
позиции государственного 
обвинителя Останкинской 
межрайонной прокуратуры 
суд приговорил ее к 11 годам 
колонии общего режима. 
Кроме того, суд удовлетво-
рил иски потерпевших о взы-
скании ущерба и морального 
вреда на общую сумму более 
240 тыс. рублей. Копачински 
и ее адвокат обжаловали ре-
шение. И Мосгорсуд снизил 
наказание на полгода.

У ЧИНОВНИКОВ НА ПАСХУ ДАЖЕ КУЛИЧ БУДЕТ  
В ФОРМЕ КРЕМЛЯ

Число заказов на кремлев-
ские куличи и пасхи в этом 
году побило все рекорды. При 
этом повара «особой кухни» 
решили использовать при из-
готовлении пасхальных яств 
самые старинные рецепты.

Как сообщил «МК» пресс-
секретарь управляющего де-
лами Президента РФ Виктор 
Хреков, количество пасхаль-
ной продукции, которую выпу-
стят к Христову воскресенью, 

в этом году достигло рекорд-
ного уровня. Всего планиру-
ется изготовить около 19,7 
тысячи куличей, около 6 тысяч 
творожных пасх. Для сравне-
ния: в прошлом году куличей 
было 17 тысяч, творожных 
пасх — 5 тысяч. 

То, что все больше чинов-
ников и депутатов предпочи-
тают покупать их в столовых 
Кремля, правительства и Гос-
думы, во многом объясняется 

сочетанием цены и качества. 
Так, самый маленький кулич 
можно приобрести за 40 ру-
блей, пасху — за 110, распис-
ное яичко — за 20 целковых 
(всего будет покрашено 22 
000 штук яиц, в том числе 
перепелиных). Кулинары го-
товы сделать под заказ экс-
клюзивные изделия, но уже 
подороже. Чаще всего депу-
таты просят испечь кулич в 
форме Кремля. 

В ЗАВОДСКИХ ОБЩЕЖИТИЯХ 
ВОСТОРЖЕСТВУЕТ КОММУНАЛЬНАЯ 

СПРАВЕДЛИВОСТЬ
Платить за «коммуналку» по 

новым правилам будут жиль-
цы бывших ведомственных 
общежитий в скором време-
ни. Комнаты и квартиры в до-
мах, принадлежавших раньше 
заводам и фабрикам, при-
равняют к муниципальному 
жилью. 

Как стало известно «МК», 
проект соответствующих по-
правок в Жилищный кодекс 
разработал Минстрой. Как 
поясняют авторы законопро-
екта, поправки коснутся тех, 
кто проживает в заводских 
общежитиях, отошедших в 
руки частных бизнесменов 
после приватизации госпред-
приятий. По нынешнему за-
кону отношения таких жиль-
цов с собственником дома 
регулируются правилами 
Гражданского кодекса о до-
говоре найма. А это значит, 
что стоимость квартплаты и 
аренды такого жилья уста-
навливает хозяин здания по 
собственному усмотрению. 
При этом на практике эти 
цены доходят до уровня ком-
мерческой недвижимости и 
для простых граждан быва-
ют попросту неподъемными. 

Однако общежития не явля-
ются ни гостиницами, ни до-
ходными домами. А значит, и 
задирать цены до бесконеч-
ности, прикрываясь ростом 
цен на рынке недвижимости 
и инфляцией, нельзя. Более 
того, «граждане при вселе-
нии в общежития не давали 
своего согласия на оплату 
«коммуналки» по коммерче-
ским тарифам», — говорится в 
законопроекте. Если же доку-
мент будет одобрен, размер 
платы за пользование жилым 
помещением и коммунальные 
услуги для обитателей обще-
житий будет рассчитываться 
по правилам, которые уста-
новлены для государствен-
ного и муниципального жилья 
по договору соцнайма. Также 
поправками будет урегули-
рован и правовой статус за-
селенных помещений в тех 
общежитиях, которые перед 
приватизацией предприятий 
были переведены в нежилой 
фонд. Если хозяин здания не 
удосужится написать чинов-
никам заявление с просьбой 
зарегистрировать дом как 
жилье, сделать это смогут 
сами жильцы.

«ТАК НЕ ДОСТАВАЙСЯ ЖЕ ТЫ НИКОМУ» 
Почему учительница музыки «заказала» убийство своего 

15-летнего ученика

СБОРНАЯ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ 
ПОБЕДИЛА... 
12 ДНЕЙ СПУСТЯ
Изучив противоправные 
действия болельщиков 
на матче отборочного 
турнира чемпионата 
Европы-2016 
Черногория — 
Россия, европейские 
футбольные власти 
отдали нам 3 очка и 
обещали наказать 
виновных.

Читайте 8-ю стр.
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КРИЗИС ВСПОМНИЛ  
ПРО МАЛЫЙ БИЗНЕС

— Ты его избей сна-
чала сильно. Можешь 
руку сломать. Ноги 
тоже… Почки отбить. 
Но чтобы я это виде-
ла, — консультировала 
нанятого киллера жен-
щина. — А потом мы 
его вместе добьем, и я 
должна ему высказать 
все наболевшее…

— Перед смертью 
высказать? — удивил-
ся нездоровому циниз-
му предполагаемый 
убийца.

— Да, перед смер-
тью… — не дрогнув, 
ответила женщина и 
протянула конверт с 
авансом. — 100 тысяч 
после работы…

Ей было 52 года, 
объекту ее страсти, ко-
торого она обрекала на 
мучительную смерть, 
— 15 лет.

Убийство не со-
стоялось. Женщину по-
вязали оперативники. 
Тут же, после передачи 
денег. Как развивались 
драматические события 
шатурской любовной 
драмы — в специальном 
репортаже «МК».

Читайте 4-ю стр.
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Приезд Ципраса в Москву — событие 
знаковое в контексте того, что западные 
лидеры сейчас в Россию не спешат. Для 
главы же греческого правительства это 
один из первых международных визитов 
в данном качестве: в те тенденции, кото-
рые сейчас доминируют в Европе, он не 
очень-то вписывается. Если это даже не 
повод для критики, поскольку Ципрас са-
мостоятельный руководитель суверенного 
государства, то по крайней мере  причина 
для беспокойства внутри ЕС. 

В данном случае речь идет о том, что 
Россия — не только важное внешнеполи-
тическое направление для ЕС, но и может 
стать фактором эрозии Евросоюза: если 
в ходе визита Ципраса будут достигнуты 
результаты, не вписывающиеся в политику 
Брюсселя, это станет сигналом и для других 

стран ЕС, которые недовольны текущими 
отношениями с Москвой.

Разумеется, Ципрас намерен обеспе-
чить достаточно благоприятные условия 
взаимодействия с Россией в финансово-
экономическом поле. И, идя навстречу Мо-
скве, Ципрас был вправе рассчитывать на 
взаимность. Тем более Россия намекала 
на то, что достаточно гибко может под-
ходить к ответным мерам, введенным ею 
в отношении ЕС, а Греция сейчас является 
важным партнером для Кремля. 

Брюссель, добившись хрупких, не-
однозначных договоренностей с Ципрасом, 
не может идти на резкие шаги в отношениях 
с Грецией. Достигнутый компромисс надо 
укреплять, и резко играть против Афин 
Брюссель вряд ли сможет. На политиче-
ском уровне могут последовать заявления 

на предмет соответствия греческого ви-
зита контексту политики ЕС в отношении 
России. 

Если говорить о неких дополнитель-
ных «пряниках», которые Афины могли бы 
попросить у ЕС с учетом открывающихся 
возможностей взаимодействия с Росси-
ей, — вероятность их получения мала. И 
Ципрас это хорошо понимает, прагматично 
действуя на обоих важных для него на-
правлениях, в том числе и с точки зрения 
финансово-бюджетных перспектив. 

Сейчас, стоит заметить, хотя об этом 
почему-то мало говорят, речь идет о под-
готовке к туристическому сезону. Греция 
хотела бы рассчитывать в этом вопросе на 
российских туристов. И здесь есть о чем 
поговорить, по крайней мере на уровне 
правительств.

Один из главных подозреваемых бри-
танским следствием и Скотленд-Ярдом 
в отравлении полонием экс-сотрудника 
российских спецслужб Александра Лит-
виненко в 2006 году  Дмитрий Ковтун 
заявил в среду, 8 апреля, о своей ре-
шимости присоединиться к публичным 
открытым слушаниям в Высоком суде 
Лондона и, соответственно, получить 
статус «ключевого» свидетеля. Ковтун 
заявил, что сделает все от него зави-
сящее, чтобы участвовать в слушаниях 
«с открытым забралом и открытым 
сердцем». Ковтун, как и прежде, при-
держивается позиции, что смерть 
Литвиненко — «непреднамеренное 
самоубийство».

— Слушания в Высоком суде Лондона пока 
отложены до июля. Мое участие возможно в 
качестве основного свидетеля. До этого мне 
необходимо ответить на девять вопросов и под-
писать обязательство о неразглашении тайны 
следствия. Если эти условия будут выполнены, 
то уже 27 июля может состояться сеанс виде-
освязи, — сказал Ковтун.

При этом он добавил, что ему пока неиз-
вестны все тонкости проведения видеомоста 
с Лондоном, а именно: где он должен будет 
проходить, должен ли будет присутствовать в 
Москве британский представитель во время 
видеосвязи. Ковтун также отметил, что готов 
участвовать и в так называемом перекрестном 
допросе.

По словам Ковтуна, присланные помощ-
ником лондонского судьи вопросы «не пред-
ставляют ничего сложного», и он сделает все 
возможное, чтобы вовремя ответить на них. 
Он даже согласился огласить журналистам 
некоторые вопросы. Так, например, ему нужно 
дать «полные подробности» отношений как с 
погибшим экс-сотрудником российских спец-
служб Литвиненко, так и с его бывшим деловым 
партнером, а также главным подозреваемым 
в отравлении Андреем Луговым, с которым, 

кстати, Ковтун на данный момент не общается. 
Кроме того, суд Лондона спросил, есть ли у 
Ковтуна желание инициировать дополнительное 
расследование информации о распространении 
полония в различных местах Лондона.

Ковтун заявил, что придерживается своей 
старой версии: это не он с Луговым отравили 
Литвиненко, а Литвиненко стал разносчиком 
смертельного яда. Отсюда и многочисленные 
следы полония, которые были обнаружены по 
маршрутам следования Ковтуна.

— Моя основная версия — это несчастный 
случай. Литвиненко имел дело с полонием и 
не знал об этом. Он был в его организме, и 
он не знал об этом... Версия самоубийства по 
неосторожности имеет место быть, — сказал 

Ковтун. Он также пояснил, что во время встречи 
с Литвиненко в ресторане отеля 16 октября 
2006 года тот уже чувствовал себя неважно.

— 16 октября Литвиненко сообщил, что 
не будет ничего есть, потому что накануне от-
равился. Он сказал, что его рвало как никогда 
и он даже вызывал врача. Остается загадкой, 
почему следствие не обратило на это внимание. 
Ведь можно было проверить журнал регистра-
ции вызова «скорой» в ночь с 15 на 16 октября и 
биллинг, — сказал Ковтун, добавив, что тот факт, 
что Литвиненко рвало, «говорит о том, что он 
имел дело с полонием накануне встречи».

Кстати, на вопрос, не известно ли Ковту-
ну, откуда у Литвиненко полоний, он развел 
руками:

— Тайна сия велика есть. Я не знаю, откуда 
у него полоний. 

После отравления (Ковтун также получил 
дозу яда, после того как поздоровался с Лит-
виненко за руку) он себя чувствует нормально, 
хотя, по его словам, никто не знает, как себя 
поведет организм через 5–10 лет.

Рассказал Ковтун и о своей жизни после 
скандала. Сейчас он разлучен со своими близ-
кими, так как был лишен вида на жительство 
в Германии. Также он является невыездным, 
потому что в любой момент, находясь в Европе, 
может быть задержан и передан британским 
силовикам.

Под конец пресс-конференции Ковтун по-
желал лондонскому судье Роберту Оуэну «здра-
вомыслия, объективности и бесстрашия».

Напомним, что сейчас в Высоком суде 
Лондона идет дознание, которое не является 
уголовным процессом. В задачи судьи Оуэна 
не входит установление виновных. В своем 
итоговом докладе (он будет опубликован без се-
кретной информации) он может только указать, 
где стоит искать виновных в смерти Литвиненко. 
Если все же он придет к выводу, что это Луго-
вой и Ковтун, то потерпевшая сторона — жена 
Литвиненко — сможет обратиться в уголовный 
суд. Доклад судьи ожидают услышать в конце 
текущего года.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
САЙТ СТАЛ 
МОДНЫМ
Но оставил традиционное цветовое 
решение в тон российскому флагу 

ИНТЕРНЕТ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ С ПУТИНЫМ 
СОСТОИТСЯ 16 АПРЕЛЯ

К запуску нового сайта Кремль приурочил анонс 
ежегодной прямой линии Владимира Путина: как и 
предполагали СМИ, она состоится 16 апреля. Надо 
сказать, что президент традиционно выбирает чет-
верг для общения с народом и других важных вы-
ступлений. В этот день недели проходят прямые 
линии и большие пресс-конференции ВВП, а также 
его выступления перед Федеральным собранием.  
Отправлять вопросы Путину можно начиная с 12.00 
9 апреля. Для удобства россиян и максимального 
охвата аудитории будут задействованы все возмож-
ные средства и способы связи, включая специальное 
мобильное приложение «Москва-Путину». По словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия Пескова, оно 
разработано для операционных систем Android, Apple 
и Windows. В прошлом году американцы не сразу 
разместили кремлевский продукт в Appstore, лишив 
владельцев «Айфонов» возможности записать видеоо-
бращение к главе государства. Но на сей раз проблем 
быть не должно, в том числе с регистрацией. «Если в 
прошлом году у нас была сложная система регистра-
ции, сейчас все упростили — и можно автоматически 
через свой аккаунт в ВКонтакте, Одноклассники и 
Facebook в нем зарегистрироваться», — пояснил 
Песков. Он уточнил, что вопросы будут приниматься 
вплоть «до последней секунды прямой линии» по всем 
каналам. Кстати, несмотря на всевозможные новинки, 
самый традиционный способ связи остается самым 
востребованным: более 90% вопросов Путину посту-
пает по телефону. Что касается видеообращений, то 
в прошлом году их записали только 2 тыс. человек из 
1,5 миллиона обратившихся к президенту. Еще 230 
тыс. прислали SMS и 100 тысяч задали свои вопросы 
через официальный сайт прямой линии. 

В среду утром заработал обновленный дизайн 
сайта Президента России. Правда, по словам 
пресс-секретаря президента Дмитрия Песко-
ва, может потребоваться время, чтобы сайт 
корректно открывался у всех пользователей. «К 
середине дня сайт должен заработать в полном 
объеме. Не пропустите!» 

Обновленный сайт Президента России сделал боль-
шой шаг в ногу со временем, до сегодняшнего дня рабо-
тала версия, созданная больше пяти лет назад. Работа 
над современным вариантом велась почти год. Чем он 
отличается от предыдущего, какие тренды веб-дизайна 
отразились в нем, выяснял «МК». 
Что нового?

1.  Общий архив. Чтобы найти новость, например, за 2002 
год, приходилось заходить на предыдущий президент-
ский сайт. Теперь все собрано в одном месте. 

2.  Единая база документов. Тексты документов на 
kremlin.ru, размещенные в справочных целях, син-
хронизированы с порталом pravo.gov.ru. Пользова-
телям не нужно дополнительно искать официальные 
публикации. 

3.  Синхронная разметка по темам и спикерам в тек-
сте, аудио и видео. Например, вы хотите узнать, 
что сказал президент в послании Федеральному со-
бранию об амнистии капитала. Прямую речь можно 
не только прочитать, но одновременно послушать и 
даже посмотреть. 

4.  Возможность оставить отзыв по работе сайта. 
Что модного? 

Упрощение. Спрятанное меню. Количество раз-
делов в новой версии сайта уменьшилось в 2 раза. Они 
не пропали, а оптимизировались: в основной строке 
пользователи видят события, структуру, видео и фото, 
документы, контакты и поиск. Подрубрики появляются 
при клике. Рубрикатор, который располагался сверху, 
переместился в левый верхний угол. На главной стра-
нице вместо множества ссылок — основные материалы 
с текущей повесткой.

 Адаптивность. Новая верстка позволяет читать 
материалы на смартфонах, планшетах и широкоформат-
ных мониторах, не теряя при этом доступа к навигации 
по сайту. 

 Профессиональные фотографии. На сайте можно 
просмотреть весь фотоотчет с мероприятия в высоком 
качестве. Пополнился и банк изображений президента: 
представлены не только портреты, но и фотографии с 
мероприятий и жанровые снимки, которые несут статус 
официальных. 

 Лонгрид. Длинные текстовые материалы, напри-
мер послание президента Федеральному собранию, 
проиллюстрированы фоторепортажами, видеосюжетами 
и инфографикой. 

Валерия МАРКОВА. 

Сенсации, которой так ждали и 
боялись на Западе, не случилось: 
Алексис Ципрас не обратился к 
Владимиру Путину за финансовой 
помощью, а Кремль не отменил 
для Греции продовольственное 
эмбарго. Тем не менее оба лидера 
расстались весьма довольные друг 
другом. Ципрас сравнил нынешний 
этап российско-греческих отноше-
ний с весной. А Путин намекнул, как 
можно решить обе проблемы, бес-
покоящие Афины. Кредит, по его 
словам, может быть предоставлен 
в рамках проекта «Турецкий поток». 
Что касается греческих фермеров, 
то им нужно создавать СП с россий-
скими производителями, посове-
товал президент.

Новый премьер-министр Греции Алек-
сис Ципрас — настоящий enfant terrible 
для Евросоюза. Он отказывается платить 
по долгам, требует с Германии военные 
репарации за оккупацию 1941–1944 го-
дов в объеме без малого 280 млрд евро и 
угрожает покинуть еврозону, если Брюс-
сель не смягчит свои требования. Франсуа 
Олланд и Ангела Меркель уже в шоке от 
смуглого южанина с белозубой самоуве-
ренной улыбкой, но Владимир Путин лю-
бит таких «плохих парней» (особенно если 
они публично симпатизируют России и ее 
президенту). В среду Алексиса Ципраса 
ждал теплый прием в Кремле, а также воз-
можность без помех обсудить не только 
российско-греческую повестку дня, но и 
перемыть косточки всем общим недругам 
и оппонентам.

Владимир Путин, принимая грека в 
своем представительском кабинете, без 
обиняков заявил о «своеобразном характе-
ре» двусторонних отношений и прозрачно 
намекал на общие духовные скрепы, соеди-
няющие братские народы. «Мне очень при-
ятно наконец лично с вами познакомиться 
и принимать вас в Москве в преддверии 
православной Пасхи», — сказал ВВП. Он 
отметил, что еще совсем недавно Россия 
была не только другом, но и ведущим торго-
вым партнером Греции, однако в прошлом 
году по известным причинам товарооборот 
рухнул сразу на 40%. «Поэтому ваш визит 
как нельзя кстати, — обратился Путин к 
Ципрасу, который на фоне российских чи-
новников выделялся не только загаром, но 
и отсутствием галстука. — Надо проанали-
зировать, что мы вдвоем можем сделать 
для восстановления роста».

Примечательно, что спекуляции вокруг 
визита греческого премьера появились 
задолго до его начала. Западные СМИ ри-
совали своим читателям апокалиптический 
сценарий предательства Грецией интере-
сов Евросоюза и ее «падения» в объятия 
Москвы. (Так, по мнению The Times, Ци-
прас вполне может объявить дефолт по 
обязательствам перед международными 
кредиторами, отказаться от евро, получить 
финансовую помощь Кремля, а взамен на-
ложить вето на продление антироссийских 
санкций ЕС.) Российская пресса также не 
осталась в долгу и поведала миру о готовя-
щейся сделке «газ в обмен на активы». Яко-
бы Кремль даст Ципрасу скидку на топливо, 
а российские компании смогут в приори-
тетном порядке купить акции греческих 
предприятий, в частности морских портов 
и железнодорожного перевозчика. 

Эти и другие домыслы подтверди-
лись лишь отчасти. Путин с Ципрасом 

действительно обсудили все, даже самые 
щекотливые аспекты российско-греческих 
отношений и их перспективы с учетом член-
ства Греции в ЕС. Однако никаких коммер-
ческих соглашений по итогам переговоров 
подписано не было. Стороны ограничи-
лись лишь принятием совместного плана 
действий на 2015–2016 гг., меморандума 
о проведении перекрестных годов Греции 
в России и России в Греции в 2016 году и 
заявлением по случаю 70-й годовщины со 
дня Победы. (Последний документ заставил 
журналистов предположить, что Ципрас, 
так же как и большинство европейских ли-
деров, не появится в Москве 9 мая. На мо-
мент подписания номера подтвердить или 
опровергнуть эти подозрения не удалось.) 
Владимир Путин признал, что вопрос предо-
ставления кредита Греции обсуждался, но 
только «вскользь». При этом возможность 
предоставления финансовой помощи он 
увязал с участием Греции в проекте «Турец-
кий поток». «Если мы будем реализовывать 
крупный проект, за счет доходов, получен-
ных Грецией, можно будет гасить те кредиты, 
которые мы вскользь обсуждали», — сказал 
российский президент. Он подчеркнул, что 
для Греции участие в «Турецком потоке» яв-
ляется выгодным: оно позволит этой стране 
стать ключевым газораспределительным 
центром Европы, поможет привлечь ин-
вестиции в экономику и создать дополни-
тельные рабочие места. Вместе с тем это 
вопрос «суверенного решения греческого 
правительства», добавил Путин. 

Г-н Ципрас также подтвердил заинте-
ресованность в развитии энергетического 
сотрудничества с Россией. Но, как выяс-
нилось, ему не по душе название «Турец-
кий поток». «В Греции мы будем строить 

греческий трубопровод, который прой-
дет от греко-турецкой границы на нашу 
территорию», — заявил он, отказавшись 
сообщить детали. Что касается планов по 
приобретению российскими компания-
ми акций греческих предприятий, то они 
действительно существуют. В частности, 
РЖД ведет переговоры о модернизации 
морского порта в Салониках, сообщил Вла-
димир Путин. «Если греческая сторона 
будет осуществлять приватизационные 
процессы, мы готовы принять в них участие 
и надеемся, что российские компании не 
будут поставлены в худшие условия, чем 
другие участники этих тендеров. Больше 
нам ничего не надо», — отметил ВВП. 

Путин отметил, что Россия не может 
сделать исключение для Греции и вывести 
ее из-под продовольственного эмбарго. 
Но возможность для компромисса есть. 
Это создание совместных предприятий, 
через которые греческая продукция будет 
беспрепятственно попадать на российский 
рынок. «Это не нанесет ущерб нашим про-
изводителям, так как они будут вовлечены 
в процесс», — сказал ВВП. 

Один из греческих журналистов на 
пресс-конференции сравнил Грецию с 
троянским конем, который Россия хочет 
использовать для подрыва Евросоюза 
изнутри. Однако Владимир Путин кате-
горически отверг подобные домыслы. 
«Этот вопрос был бы справедлив, если 
бы я приехал в Афины. Но мы никого ни к 
чему не склоняем. Если греческое прави-
тельство считает возможным расширять 
отношения, мы это только приветствуем и 
готовы делать встречные шаги», — сказал 
российский президент.

Елена ЕГОРОВА.

Владимир Путин рассказал Алексису Ципрасу, как обойти 
российские санкции

«ПЛОХОЙ ПАРЕНЬ» В КРЕМЛЕ. 
БЕЗ ГАЛСТУКА

Так считает Дмитрий Ковтун, который готов получить статус «ключевого» свидетеля
ЛИТВИНЕНКО УБИЛ СЕБЯ САМ

ВИЗИТ ЦИПРАСА — ПОВОД  
ДЛЯ БЕСПОКОЙСТВА ВНУТРИ ЕС

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Дмитрий ДАНИЛОВ,
заведующий отделом европейской 

безопасности Института Европы РАН.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПРЕЗИДЕНТ

Дмитрий Ковтун в лондонском отеле Milennium, где 
были обнаружены следы радиоактивного полония, 
которым был отравлен экс-сотрудник ФСБ Александр 
Литвиненко. 2006 год. Кадр с камер видеонаблюдения. 
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
ЦИФРА

ПУТЕШЕСТВИЕ

СТАТИСТИКА

ШОК

КАДР

ЗВАНИЕ

Владимир ПУЧКОВ, глава МЧС России

«Мы должны быть готовы к росту числа туристов. Все 
больше и россиян и иностранцев хочет побывать в Архызе. Это 
позитивный тренд для экономики региона, но он накладывает 
большую ответственность за обеспечение безопасности»

£3,2 млн

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Об этом Пучков сказал в среду, 8 апреля, на заседании комиссии по чрезвы-
чайным ситуациям Карачаево-Черкесии. По его словам, в Карачаево-Черкесии 
увеличена численность и повышен уровень технической оснащенности федеральных 

спасателей. Спасатели будут дежурить и оказывать помощь на горных маршрутах. «В республи-
ке создается конно-кинологическое подразделение, которое также будет обеспечивать 
безопасность туристов в горах», — сообщил глава МЧС России. Еще одно новшество, которое 
будет задействовано для обеспечения безопасности туристов, — это беспилотная авиация.

Стартует VIII российская 
молодежная экспедиция 
«На лыжах — к Северному 
полюсу!» 10 апреля команда 
под руководством Матвея 
Шпаро и министра образо-
вания и науки РФ Дмитрия 
Ливанова вылетает в Арктику 
на российскую дрейфующую 
станцию СП-2015, откуда 
начнет свой путь к Северному 

полюсу. За 6–7 дней команде 
предстоит пройти на лыжах 
100 км по дрейфующим льдам 
Северного Ледовитого океана. 
В состав команды вошли под-
ростки из Москвы, Московской 
области, Ставрополя, Екате-
ринбурга, Кирова, Новосибир-
ска, Перми. Все они — победи-
тели и призеры Всероссийских 
школьных олимпиад. 

Наблюдавшийся в преж-
ние годы существен-
ный прирост питейных 
заведений сменился 
резким сокращением. 
Таковы результаты иссле-
дования, которое провел 
справочный сервис «2ГИС» 
по 15 российским городам-
миллионникам. С декабря 
2013 года по февраль 2014-го 
включительно в российских 
городах-миллионниках коли-
чество ресторанов увеличи-
лось на 165. Через год вектор 
стал противоположным. 
Ресторанов стало меньше 
на 26. И самое значительное 
сокращение произошло в 
Москве. Ситуация с кафе 
еще печальнее. В Москве их 
количество уменьшилось на 
107. А вот в Санкт-Петербурге 
наиболее заметные сокра-
щения связаны с сегментом 
фастфуда. 

СЕРГЕЙ ШОЙГУ 
СТАЛ ПОЧЕТНЫМ 
ГРАЖДАНИНОМ 

ХАКАСИИ
Свидетельство о присвое-
нии звания военачальни-
ку вручил глава региона 
Виктор Зимин. По словам 
Зимина, «министр обороны 
многое сделал для Хакасии. В 
частности, занимая пост главы 
МЧС, он возглавлял операцию 
по ликвидации последствий 

ЧП на Саяно-Шушенской 
ГЭС». Кроме того, правитель-
ство Хакасии отметило вклад 
Сергея Кужугетовича в укре-
пление обороноспособности 
страны. «Я не знаю другого 
такого человека, который смог 
бы за столь короткий срок 
вернуть народу веру в свою 
армию», — отметил Зимин. 8 
апреля в Абакане Сергей Шой-
гу и Виктор Зимин приняли 
участие в церемонии открытия 
специализированной детско-
юношеской школы олимпий-
ского резерва ЦСКА — первой 
в России за последние 30 лет.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Арктическая экспедиция под предводитель-
ством Николая Дроздова успешно завершилась 

на Шпицбергене. На главной площади самого северного 
российского поселка Баренцбург участники экспедиции 
развернули гигантские флаги России, Норвегии и всех субъ-
ектов Российской Федерации. На памятном знаке генконсул 
РФ на Шпицбергене Юрий Грибков и Николай Дроздов при-
вязали георгиевскую ленточку, переданную съемочной 
группой фильма «Битва за Севастополь» и дирекцией му-
зейного комплекса «35-я батарея» и доставленную корре-
спондентом «МК» прямо из Севастополя.

НА ПАСХАЛьНОЙ 
НЕДЕЛЕ 

ДЕПУТАТЫ СМОГУТ 
ПОКЛОНИТьСя 

МОщАМ
Глава думского Комитета 
по общественным объеди-
нениям и религиозным 
организациям Ярослав 
Нилов (ЛДПР) сообщил о 
том, что на следующей, 

Пасхальной для право-
славных неделе в здании 
на Охотном Ряду откро-
ется выставка «Победа, 
победившая мир, — вера 
наша». Одним из экспонатов 
— впервые в истории россий-
ского парламента — станет 
ковчежец с мощами святого 
Георгия Победоносца, специ-
ально доставленный с горы 
Афон из Греции. 
Ярослав НИЛОВ рассказал 
«МК», что выставка посвя-
щена 70-летию Победы в Ве-

ликой Отечественной войне 
и проводится на Пасхальной 
неделе не случайно: «В 
1945 году 6 мая была Пасха, 
а 6 мая — день великомуче-
ника Георгия. 6 мая 1945 года 
был, как известно, подписан 
первый акт о капитуляции 
фашистской Германии. Мощи 
будут находиться в здании 
всего один день, 14 апреля, и 
сначала их представят за сте-
клом как экспонат, а потом 
будет организована возмож-
ность поклониться им». 

Экспериментальная 
операция по пересадке 
человеческой головы на 
новое тело может 
пройти в 2017 году. 
«Мое решение 
окончательное, 
и я не планирую 
передумы-
вать», — заявил 
30-летний 
программист 
из Владимира 
Валерий Спири-
донов (на фото), 
который и станет 
пробным пациентом 
итальянского нейрохирурга 
Серджио Канаверо (Sergio 
Canavero). Спиридонов с 
детства страдает от спиналь-
ной мышечной атрофии (СМА) 

— неизлечимого генетиче-
ского заболевания, останав-
ливающего рост мышц тела. 

Канаверо предстоит 
собрать штат из 

150 докторов 
и медсестер. 
Донорами 
могут стать 
люди, по-
лучившие 
неизлечимые 

травмы го-
ловного мозга, 

или преступни-
ки, приговоренные 

к смертной казни.
— В микрохирургии чем 
меньше отрезанный фраг-
мент, тем лучше он прижива-
ется, — прокомментировал 
«МК» микрохирург, доктор 

медицинских наук профес-
сор Александр НЕРОБЕЕВ. 
— Начиналось все с пальцев 
конечностей. Затем стали 
пытаться пришивать руки. 
В итоге то, что было осуще-
ствимо технически, по факту 
практически не работало. 
Что же касается пересадки 
головы, я пока не сильно себе 
это представляю. Допустим, 
сшить сосуды можно. Но из 
головы в спинной мозг идет 
12 пар нервов, отвечающих 
за различные движения. Тут 
главная проблема — мозг. 
Без кровообращения необ-
ратимые последствия для его 
структур наступают через пять 
минут после отделения голо-
вы от тела. Пока, я думаю, это 
из области фантастики.

отсудила экс-сотрудница 
лондонского филиала 
известного российского 
банка Светлана Лохова (на 
фото) за сексуальную дис-
криминацию. В начале 2013 
года выпускница Кембриджа 
Светлана подала в суд на 
своих коллег, утверждая, 
что они издевались над ней, 
поскольку она была един-
ственной женщиной в своем 
отделе. Как сообщает The 
Daily Mail, Лохова утверж-

дала, что мужчины-коллеги 
обвиняли ее в том, что она 
якобы употребляет кокаин, 
называли ее «мисс чокнутой». 
И намекали, что на работу ее 
взяли лишь из-за внешнего 
вида. Травля обернулась для 
женщины нервным срывом — 
она ушла в отпуск и с тех пор 
так и не вернулась к работе. 
СМИ указывают, что Лохова 
заявляла, что сексистская 
травля коллег полностью раз-
рушила ее репутацию, при-
вела к прекращению карьеры 
и серьезно сказалась на 
здоровье. Сумму компенса-
ции назначил лондонский суд 
по трудовым спорам.
Рекордную компенсацию (4,5 
млн фунтов) за травлю на 
работе присудили в Британии 
в 2011 г. врачу-консультанту 
Еве Михалак, которую под-
вергали дискриминации по 
половому и расовому при-
знакам.

Аукционный дом Sotheby’s наме-
рен провести 15 апреля масштабные 
торги, на которые будет выставлено 
больше двухсот старинных ружей, 
мушкетов и пистолетов. Один из наи-
более интригующих лотов — ружье 
(на фото), сделанное на заказ для 
Дженни Черчилль, матери британ-
ского премьера сэра Уинстона Чер-
чилля. Его стоимость оценивается в 
$40 тысяч.

КАК ИЗМЕНИЛСЯ ОБЩЕПИТ В РОССИИ
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— По словам выжившего маши-
ниста, переборки убрали, чтобы 
на траулере можно было разме-
стить как можно больше рыбы. 

— Без Росрегистра, который подчиняется 
Минтрансу, невозможно ничего переделать, а 
самое главное — невозможно сдать судно, не-
возможно на него получить документы. Эксперты 
Росрегистра и Росморпорта посчитали, видимо, 
что на траулере все нормально. С ними надо раз-
бираться. Эти контролирующие органы должны 
проверять все изменения на судне, давать на 
них «добро», проверять судно на водонепрони-
цаемость корпуса. 

— Должно было быть 8 переборок, 8 сек-
ций. Они ведь позволяли удержать судно на 
плаву?

— Конечно. Даже если судно совершит овер-
киль, оно будет плавать вверх «пузом». В слу-
чае с «Дальним Востоком» судно, судя по всему, 
черпнуло бортом воду, накренилось и, так как 
водонепроницаемых переборок не было в до-
статочном количестве, начало принимать воду, 
остойчивость была низкая, оно встало на корму 
и ушло под воду. 

— Говорят, что все нагрузки можно про-
следить и установить по диспетчерским ра-
диограммам. С судна дважды в сутки должны 
были передавать, сколько они израсходовали 
топлива и сколько тонн рыбы за это время 
опустилось в трюмы. 

— Конечно, каждый корабль подает ССД — 
судовое суточное донесение.  Все это приходит 
в Центр мониторинга Росрыболовства. И диспет-
черы по этим данным в принципе могут сделать 
расчет об остойчивости судна.

— Спасшийся моторист поведал, что ги-
дрокостюмы находились на самой нижней 
палубе, к помещению вел узкий проход... 

— Спускаться приходилось по узкому трапу. 
Я человек не маленький, и поверьте, чтобы спу-
ститься в машинное отделение, мне приходилось 
склоняться чуть ли не в три погибели. Если один 
человек спускается, второй обратно уже не смо-
жет протиснуться. Конечно же, гидрокостюмы 
должны были находиться наверху, чтобы к ним 
можно было подойти с любой стороны и не тол-
каться в узком проходе. Это ошибка капитана и 
старпома. 

— Где должны храниться спасательные 
костюмы? 

— Для них есть специальные рундуки на 
судне. На каждом судне они располагаются по-
разному, но в доступных местах. На судне про-
водятся тренировки с экипажем по борьбе за 
живучесть судна. Экипаж по тревоге должен разо-
брать все костюмы. Это все экипаж должен знать 
как «Отче наш». По инструкции нельзя находиться 
на палубе без гидрокостюма. С иностранцами, 
взятыми на борт, по всей видимости, никто тре-
нировок не проводил. 

— Всех не перестает мучить вопрос, по-
чему капитан не подал сигнал бедствия? И 
только лишь когда крен достиг критических 
отметок, он связался с ближайшими судами 
по УКВ-радиостанции.

— Я могу предположить, что сначала ему 
могло казаться, что крен судна не критический. 
Он ведь молчал. Даже к экипажу не обратился по 

общесудовой связи. То ли он впал в ступор, то ли 
он надеялся, что все вот-вот обойдется и судно 
встанет на ровный киль. 

— Или был нетрезв. 
— Ничего нельзя отрицать. Хотя во время 

промысла на судне  — сухой закон. Видимо, когда 
пришло понимание, что судно тонет, крен был 
градусов 40, он просто впал в состояние аффекта, 
не мог принимать решения. 

— По словам выживших моряков, на мно-
гих подошедших в район спасения судах даже 
не объявили тревогу. Промысел продолжался, 
обработчики разделывали рыбу, а палубная 
команда талями вылавливала из воды по-
черневшие тела моряков.

— Что изменилось бы от того, что люди пре-
кратили бы работать в рыбном цеху и вышли на 
палубу? Это только бы создало толкучку. Там ра-
ботала палубная команда. Они знают, как вести 
спасательные работы, тренировались. 

 — Судно с глубины 200 метров не будут 
поднимать, конечно?

— Вряд ли будут. И ради чего его поднимать? 
Атомную подводную лодку «Курск» мы подни-
мали, чтобы сохранить престиж страны. И это 
было сопряжено с колоссальными проблемами.  
Я уже не говорю о финансовых расходах. Но я 
не помню, чтобы кто-то поднимал затонувшее 
рыболовное судно. Это долго, дорого, технически 
очень тяжело. 

— Значит, тринадцать человек так и оста-
нутся лежать внутри корпуса на дне? 

— Место будет обозначено на лоциях, капита-
ны судов, проходя мимо, будут давать гудки. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Человек, с которым удалось поговорить 
«МК на Сахалине», попросил не называть 
свою фамилию, потому что «быстро вычис-
лят». Это морской инженер со стажем более 
20 лет в судоходстве. На борту злополучного 
траулера в тот день оказалось много его 
друзей. С кем-то из выживших он успел по-
говорить. Поэтому он хорошо знает о том, 
что на самом деле могло стать причиной 
крушения. 

— Для повышения грузоподъемности, со слов 
экипажа, были частично переделаны топливно-
балластные танки (под грузовым трюмом), тем 
самым увеличили площадь кают для загрузки 
рыбной продукции, вместимость на корабле по 
норме от 1000 до 1300 тонн, на самом деле за-
гружали гораздо больше, для того и были убра-
ны перегородки. Когда топливо убывает, танки 
заливаются водой для устойчивости судна, но 
здесь перегородки были убраны, водой танки 
топливного балласта не заполнялись. При таких 
переделках траулер «Дальний Восток» не мог 
не утонуть.

Когда первый трал оказался на палубе, в 
воде на подъеме был еще один. Судно плохо 
забалластировано, что имело отрицательную 
пониженную остойчивость. После постановки 
трала, ваера которого подняты на блоки порта-
ла, ситуация еще более ухудшилась с выходом 
на циркуляцию (разворот), судно получило 
опрокидывающий момент, который при выше-
перечисленных условиях оказался для судна 
смертельным. Неблагоприятная цепь замкну-
лась. Вода стала захлестывать через открытые 
иллюминаторы в цех, крен был на отметке 25 
градусов, морякам стало понятно, что это уже 
точка невозврата. Начали спасаться. 

Надежда ЖЕРДЕВА,  
«МК на Сахалине».
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На машине из Киева до Одессы — путеше-
ствие не длинное. Хотя и почти пятьсот киломе-
тров, пролетают они как миг между прошлым и бу-
дущим. Цитирую песню не зря: дорога такая, что 
будешь ценить жизнь, — ощущение, что разные 
участки строились на разных планетах. Чудесный 
асфальт вдруг сменяется «стиральной доской», 
а в аккуратные прямоугольники, выдолбленные 
в дороге, куда должны были положить асфальт, 
его положить забыли — и крякает подвеска под 
матерок водителя. Но, как известно, все чем-то 
компенсируется. В данном случае — отличными 
попутными ресторанчиками, реклама которых 
шокирует: «Пятьдесят видов вареников!».

Те, у кого вареники в друзьях, немедленно 
задумываются: это чего ж они туда напихали? Ну, 
вишня есть, мясо, картошка, сало со шкварками, 
капуста — дальше фантазия не идет. Но выясня-
ется, что это у нас не идет, а там — действительно 
вареников пятьдесят видов...

А вот дальше я буду очень аккуратен, потому 
что каждый любит свой город, особенно одесси-
ты. Да и не о них я сейчас хочу сказать, а обо всей 
Украине. Даже больше — об Украине и России 
вместе, но просто на примере Одессы.

Сейчас поймете почему.
Вот представьте себе Санкт-Петербург — 

красивый город, не правда ли? Город-музей. 
Конечно, сейчас в нем живут потомки тех, кто 
его строил, а может, уже и не потомки. Но город 
от этого не зависит — он красив сам по себе, он 
даже довлеет своей красотой. Это же в Москве, 
в Киеве, в Риме. Это же во Львове. Да, это строи-
лось не для нас — мы тут во многом случайно, 
но ты ходишь по этой красоте, и тебе уютно и 
комфортно. 

А теперь представьте себе какой-то провин-
циальный город, пусть даже у моря. Что должно 
радовать его жителей, что должно заставить их 
остаться в этом городе, отдать ему лучшие годы 
своей жизни в наше динамичное время массово-
го переселения, эмиграции и поиска достойной 
работы? Видимо, для каждого должен быть свой 
довод: у пенсионеров — достойная пенсия; у 
работяг — зарплата; у молодежи — какая-то 
резвая молодежная жизнь. 

А теперь вспомните Одессу, если вы в ней 
были. Перед нами — несколько бульваров, с 
десяток памятников, большой морской порт, 
несколько пляжей, еще там лето проводит Жва-
нецкий, но его никто не видит... 

Если формально и честно, то это все.
Однако давайте вспомним, а что такое Одес-

са в нашей памяти.
О-о, это совсем другое дело. Перед нами 

город-легенда! Бабель и его друг Беня Крик, 
Катаев, Олеша, прекрасный наш современник 
Григорий Остер. 

А если мы вспомним одесскую юмористи-
ческую кузницу, то там и Жванецкий с Карцевым 
и Ильченко, и Хаит-старший. Именно там появи-
лись Клуб одесских джентльменов и Одесская 
юморина. Выходцы из Одессы, уже будучи в 
Москве, во многом определяют юмористическую 
температуру огромной страны — взять хотя бы 
тот же «Квартет И». Почему пишу о юморе — да 
потому, что это визитная карточка Одессы, кото-
рая… которая, к сожалению, подходит к концу. 

Когда гиды рассказывают о Риме, они под-
черкивают, что нынешние римляне — это совсем 
другие римляне, не те, древние. Но Рим — это 
Рим, а Одесса — это Одесса (вы поняли, о чем 
я). С Одессой происходит ужасное: из города 
вдруг как будто выдергивают душу, и он пре-
вращается… в обычный провинциальный город с 
несколькими бульварами, пятеркой памятников 
и огромной лестницей, о которой экскурсовод, 
конечно, рассказывает смачно и энергично, но 
впустую. Потому что молодежь в массе своей 
«Броненосец Потёмкин» не видела, да и кто 
такой Эйзенштейн не знает.

Понимаете, дорогие мои одесситы? Дело 
тут совсем не в вас, вы ни в чем не виноваты. Но, 
видимо, именно вам следует задуматься. Вот 
есть славный своей историей и атмосферой го-
род, про который написаны сотни книг и который 
подарил всем нам столько гениев, сколько ни 
один другой город. Однако если сегодня пред-
лагать не пенсионерам, которые все помнят, а 
обычным людям съездить туристами в Одессу, то 
что, собственно, предложить? Какой товар?

Оперетту? Но она сейчас немодна, да и ни-
кто не помнит, кто такой Михаил Водяной. Если 
знаменитую лестницу, то она не так уж и длинна 
— есть сейчас аттракционы и повыразительнее. 
Кстати, о лестнице. Сначала мы с детьми хотели 
спуститься по ней, но потом поняли, что придется 
подниматься.

— Видите, вот тут, справа, был когда-то 
фуникулер, но теперь его нет — вагончики убра-
ли, ничего не работает, — радостно заметил 
экскурсовод.

Короче, в фуникулере мы не проехали, по 
лестнице не прошли и, соответственно, денег 

казне Одессы в этой части прогулки не оставили. 
А могли, если бы фуникулер был.

Что предложить туристу, жаждущему об-
щения с великой Одессой? Изумительно вос-
становленный центр с миллионами кафе? Но 
центр Одессы все никак не может привестись в 
порядок: как двадцать лет назад он выглядел, 
так и сейчас, мамой клянусь. А новые дороги, 
положенные пять лет назад, уже идут буграми. 

Самый странный образ Одессы находится 
у Оперного театра. Точно напротив великого об-
разца архитектуры, на гигантских стенах двух 
домов, огромными буквами написаны фамилии 
героев Одессы, сопровождаемые огромными 
орденами. Славные фамилии, видимо, важные, 
особенно накануне Дня Победы, но, к сожалению, 
никому из приезжих не известные и к архитектуре 
театра отношения не имеющие.

И так всюду: Одесса как будто застыла меж-
ду прошлым и будущим. Она и образ «Одессы-
мамы» хочет сохранить, и расстаться с этим 
образом желает, стесняется его. Но крохи слав-
ного прошлого все время лезут из двориков, и 
непонятно, нужны они или стоит на них «плюнуть 
и растереть», как говорил славный писатель 
Михаил Зощенко.

Кстати, об одесских двориках. Я, к примеру, 
думаю, что понятие «одесский дворик» — это 
наше общее достояние. Одессе стоило бы им 
гордиться, даже культивировать его. Я бы, к при-
меру, с удовольствием поселился в гостинице 
— одесском дворике, где, как в спектакле, утром 
меня за завтраком обслуживали бы грудастые 
«тети Сони», которые жаловались бы мне на 
мужей, обещали скоро уехать в Израиль, а в 
паузах лузгали семечки. 

Можно так, можно иначе, но нынешний 
одесский дворик — совсем другой. Меня заве-
ли в него и гордо показали… памятник Людвику 
Заменгофу, изобретателю языка эсперанто. 
Я понимаю, что памятник поставили во дворе 
давным-давно, но те, кто его сюда засунул, давно 
умерли. Возможно, они ненавидели эсперанто, 
но почему Заменгоф стоит во дворе — сегодня 
понять трудно. 

Эсперанто — это неприлично? Это мат? 
Его стесняются? 

Видимо, да, потому что на улице нет та-
блички, приглашающей войти в этот двор, где 
стоит памятник человеку, имя которого знает 
весь образованный мир. 

Все это трудно понять. Тысячи городов при-
думывают тысячи способов, чтобы привлечь 
туристов, заработать миллионы и стать богаче, 
прекрасней. На ровном месте ставятся аттрак-
ционы, улицы переделываются «под старину», 
каким-то вымышленным персонажам строятся 
музеи. Но именно Одесса, которую поцеловал 
Бог, как будто стесняется своего прошлого или, 
скажем так, она равнодушна к нему.

Еще раз, мои любимые одесситы, — я от-
нюдь не «наезжаю» на вас. Я просто хочу, чтобы 
прекрасная Одесса через пару десятков лет 
окончательно не превратилась в бледную тень 
самой себя. Да и не об Одессе, собственно, 
разговор — а о тысячах провинциальных горо-
дов России и Украины, которые теряют свою 
молодежь, забывают свое прошлое; не могут 
это прошлое повернуть в будущее, а лишь ждут 
новых дотаций и каких-то идей «из центра».

Заметьте: я пишу «России и Украины», ибо 
это болезнь не одной какой-то страны, это общий 
сложный постсоветский синдром. Хотите — до-
бавим туда Белоруссию, хотите — Казахстан. 
Везде стоит что-то, построенное поколения-
ми творческих предков, вокруг которых снуют 
современники-иждивенцы. Иждивенцы по теле-
визору рассказывают «о славном прошлом», но 
совершенно не заботятся о будущем, ибо главное 
в постсоветском синдроме — это психология 
временщика на своей земле.

Однако есть важное замечание. Да, десятки 
лет большевизма, раскулачивания, репрессий 
и советской уравниловки выжгли чувство ини-
циативы и хозяина. Но разве не пришли новые 
поколения, которые не знают сталинской плети 
и брежневского застоя?

Конечно, они пришли. Но в том-то и пара-
докс: люди новые, а правила жизни — старые. 
Ты — не полный хозяин своей земли, бизнеса, 
дела. Тогда приходили большевики, сейчас — 
коррупционер за взяткой. Такая ли уж большая 
разница?..

И все-таки закончу Одессой. Я говорил о не-
гативе, проблемах, но из каждого угла здесь таки 
«прет» талант. Зайдите в любой ресторан, в кафе, 
в кондитерскую — и вас оттуда не вытащишь. По-
смотрите на веселых людей — даже в непростой 
украинской жизни чего-чего, а оптимизма у них 
не отнять. Но смогут ли современные одесситы 
соединить великое, но ускользающее прошлое 
с движением в будущее? Для меня это, кроме 
шуток, большой вопрос.

КАК СТОЛИЦА ЮМОРА 
ПРЕВРАТИЛАСЬ В ПРОВИНЦИЮ

Невеселые заметки по пути из Одессы

СОБЫТИЕ

«Роснефть» является крупнейшим недро-
пользователем на российском шельфе. Ком-
пания владеет более полусотней лицензий на 
разведку и добычу нефти и газа на прибрежной 
территории нашей страны, извлекаемые ресур-
сы которой оцениваются в более чем 45 млрд 
тонн нефтяного эквивалента. По совокупному 
потенциалу осадочные бассейны российского 
арктического шельфа значительно превосходят 
крупнейшие нефтегазоносные регионы мира. За 
20 лет инвестиции «Роснефти» в арктическую 
шельфовую программу составят около $400 
млрд, а мультипликативный эффект превысит 
эту сумму более чем в 7 раз.

«Кара-зима-2015» — не первая совмест-
ная экспедиция нефтяников и ученых в Арктику. 
Компания уже провела серию исследователь-
ских экспедиций на лицензионных участках на 
шельфе арктических морей. Только в августе 
2013 года было задействовано более десятка 
судов различного класса, три воздушных судна, 
несколько беспилотных летательных аппаратов, 
подводные и надводные автономные станции, 
спутниковые системы наблюдения, спускаемые 
подводные аппараты. В исследованиях приняли 
участие ведущие российские и мировые научные 
и проектные организации.

Экспедиционные поездки проходят не толь-
ко в холодное, но и в теплое время года. Компания 
удерживает лидерство в области исследований 
на Арктическом шельфе. Так, программа экс-
педиций «Кара-зима-2014» и «Кара-лето-2014» 
стала самой крупной в истории изучения аква-
тории северных морей. Прошлогодний маршрут 
экспедиции был проложен по ряду наименее 
изученных участков морей Северного ледовитого 

океана. Полученные уникальные данные пред-
ставляют большой научный интерес, а также 
послужат для обеспечения геологоразведочных 
работ и проектирования нефтегазопромысловых 
сооружений. 

Исследования, проводимые в зимнее вре-
мя, необходимы для определения ледовых фаз, 
физико-химических свойств льда, торосов и 
стамух (расположенных на мели торосистых 
ледяных нагромождений высотой 10 метров и 
выше), а также погодных условий и состояния 
водных масс. В 2014 году впервые был изучен 
дрейф айсбергов Северной Земли путем уста-
новки на них автономных буев. В ходе экспеди-
ции специалисты провели ледовые инженерные 
изыскания, а также ряд ледовых и метеороло-
гических замеров на 35 станциях в акваториях 
моря Лаптевых, Карского, Восточно-Сибирского 
и Чукотского, а также на расположенных в них 
архипелагах.

Для выполнения этих задач помимо атом-
ного ледокола были задействованы космические 
спутники, вертолет, беспилотный летательный 
аппарат, аппарат для подводной съемки и другая 
многочисленная научная аппаратура.

Процесс освоения углеводородной базы 
арктического шельфа тесно сопряжен с науч-
ными работами, на первый взгляд, напрямую 
не связанными с добычей нефти и газа. Среди 
задач участников экспедиций — исследования 
по океанологии, литодинамике, геохимии, вул-
канологии и экологии. Все проводимые работы 
выполняются с учетом повышенных требований 
«Роснефти» и ее партнеров к экологической и 
промышленной безопасности. В рамках экс-
педиции «Кара-зима-2015» ученые планируют 
исследовать ледники на архипелагах Новая Зем-
ля, Северная Земля, Новосибирских островов 
и Земли-Франца-Иосифа, а также выполнить 
изучение физико-механических свойств льда, 

морфометрических параметров ровного льда 
и торосистых образований.

Специалисты продолжат установку на айс-
берги автономных датчиков для измерения па-
раметров дрейфа и отслеживания их координат. 
Изучение фронтальных частей ледников пред-
полагается выполнить с применением радио-
локационной и аэрофотосъемок.

В программу исследований включены новые 
наблюдения за сейсмичностью на лицензионных 
участках в море Лаптевых, а также отработка в ре-
альных условиях элементов управления ледовой 
обстановкой. Осуществить эти сложные работы 
позволит оснащение и технологии экспедиции, 
которые соответствуют самому высокому между-
народному уровню.

Особое внимание в ходе экспедиции будет 
уделено биологическим исследованиям и про-
ведению мероприятий по охране окружающей 
среды. В течение всего рейса будет вестись 
наблюдение за морскими млекопитающими и 
птицами, в том числе с использованием «бес-
пилотника» и вертолета. Данные исследования 
будут использованы для выработки экологически 
безопасных технологий геологоразведки и не-
фтегазодобычи в условиях Арктики.

Кроме того, ученые-биологи продолжат 
изучение ареала обитания белых медведей. 
Специалисты-зоологи рассчитывают нарастить 
объем данных об их распределении в иссле-
дуемых районах, надеть на взрослых особей 
ошейники со спутниковыми датчиками и затем 
отслеживать их перемещение. Планируется 
также провести биологические исследования, 
позволяющие оценить воздействие изменений 
окружающей среды на белых медведей.

«Кара-Зима-2015» по объемам исследо-
вательских работ сопоставима с предыдущими 
арктическими экспедициями «Роснефти». Все 
проводимые работы будут выполняться с уче-
том повышенных требований к экологической и 
промышленной безопасности. Как и в прошлом 
году, научные работы продлятся 55 суток. Стоит 
отметить, что подобных ледоисследовательских 
экспедиций по охвату морей и продолжитель-
ности экспедицией не осуществлялось после 
распада СССР. В связи со сложными условиями 
работы в северных морях «Роснефть» намерена 
применять уникальные технологии и оборудо-
вание, что даст мощный импульс к развитию 
отечественной промышленности.

Роман НИКОЛАЕВ.

Реализация программы по масштаб-
ному изучению Арктики, которую 
проводит «Роснефть», в полном раз-
гаре. На днях в Мурманске стартовала 
научно-исследовательская экспе-
диция «Кара-зима-2015», организо-
ванная совместно со специалистами 
Арктического и антарктического 
научно-исследовательского институ-
та. Программа исследований включа-
ет в себя не только изучение ледников 
и свойств льда, отработку элементов 
управления ледовой обстановкой, 
но и наблюдение за сейсмичностью 
на лицензионных участках нефтяной 
компании, и даже оценку воздействия 
изменений окружающей среды на 
белых медведей.

«РОСНЕФТЬ» ДАЛА СТАРТ ЭКСПЕДИЦИИ «КАРА-ЗИМА-2015»

Компания 
совместно 
с учеными начала 
новые полевые 
исследования 
в Арктике

НА ЗАТОНУВШЕМ ТРАУЛЕРЕ БЫЛИ...

Дмитрий Песков заявил на брифинге в 
среду, что никакого «черного списка» 
СМИ в России не существует — кон-
троль за средствами массовой ин-
формации ведет лишь Роскомнадзор. 
Вопрос пресс-секретарю президента 
был задан в связи с запросом от След-
ственного комитета о финансировании 
ряда СМИ, поступившим в Роспечать, 
и публикацией в прокремлевском 
издании, где эти средства массовой 
информации, в число которых вошел и 
«Московский комсомолец», были оха-
рактеризованы как носители «антиго-
сударственной позиции» (подробно об 
этом читайте в статье «Агнцы и козлища 
российского медиарынка» на сайте 
MK.RU и во вчерашнем номере «МК»).

 «Они (зарегистрированные СМИ) поль-
зуются всеми правами и свободами, которые 
предоставляет Закон о СМИ, и также несут от-
ветственность за свою работу в соответствии 
с российским законодательством», — сказал 
Дмитрий Песков.

Пресс-служба Кремля действительно не 
делит прессу на «черную» и «белую» — феде-
ральные средства массовой информации ра-
ботают в высших эшелонах власти, не жалуясь 
на предвзятость.

Однако вопросы к Следственному комитету, 
почему-то заинтересовавшемуся грантами, 
которые Роспечать выделила девяти средствам 
массовой информации в качестве поддерж-
ки социально значимых проектов, остаются. 
(Напомним, в этот список кроме «МК» вошли 
«Новая газета», газета и сайт РБК, телеканал 
«Дождь», «Эхо Москвы», «Сноб», «Слон.ру» и 
«Большой город».) 

Приклеивание СМИ «антигосударствен-
ных» ярлыков можно расценивать как прямое 
нарушение 29-й статьи Конституции, гаранти-
рующей гражданам свободу мысли и слова. А 
Генеральная прокуратура правомочна оценить 
законность запроса в Роспечать от Следствен-
ного комитета — из его текста совершенно непо-
нятна причина, по которой СК начал выборочную 
проверку средств массовой информации.

Валерия МАРКОВА. 

ПЕСКОВ: «ЧЕРНОГО 
СПИСКА» СМИ  
НЕ СУЩЕСТВУЕТ»
Отрезвят ли Следственный 
комитет слова пресс-
секретаря президента? ap

ap
«Почта России» стала не только бы-
стрее доставлять письма и посылки, но 
и превратилась в прибыльное предпри-
ятие. Это следует из годового отчета, 
согласно которому чистая прибыль 
ФГУП составила 1,2 млрд рублей. При-
быль могла бы быть в 10 раз больше 
(12 млрд), но ее направили на то, чтобы 
повысить зарплату сотрудникам. Как 
сообщил гендиректор предприятия 
Дмитрий Страшнов, расходы на оплату 
труда выросли на 13%, а в абсолютных 
цифрах — более чем на 10,5 млрд. «МК» 
попросил прокомментировать качество 
работы почты ведущих российских по-
литиков и управленцев. 

— Почта на наших просторах необходима 
как воздух, особенно в небольших населенных 
пунктах. Почтовые отделения являются там цен-
трами общественной жизни. Несмотря на новые 
технологии, почта остается почтой, — сказал 
«МК» один из авторитетнейших сенаторов, 
бывший председатель правительства СССР, 
член Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству Николай РЫЖКОВ. — 
Было обидно наблюдать, когда в ХХI веке письмо 
от Москвы до Санкт-Петербурга шло дольше, 
чем при царе Николае I, когда почту возили на 
лошадях. В последние годы она стала работать 
лучше.

Слова политика подтверждает сухая ста-
тистика. За два последних года зафиксировано 
сокращение времени прохождения письменной 
корреспонденции в России. Сокращены и сред-
ние сроки доставки международных почтовых 
отправлений. В 2014 году фактические сроки 
их доставки в Центральной России в среднем 
составили 7–10 дней, по стране — 15–20 дней. 
Двумя годами ранее средний срок доставки 
международных посылок составлял 1,5–2 меся-
ца. Улучшилась ситуация с темпами пересылки 
почтовых отправлений ЕМS.

— Рост зарплаты почтовых работников ра-
дует, но он должен быть еще более динамичным, 
чтобы желающих работать почтальонами стано-
вилось больше, — продолжает Рыжков. — Тогда 
и корреспонденция будет приходить быстрее, и 
социальное самочувствие граждан улучшится. 
Ведь почтальон — это еще и социальный работ-
ник, обеспечивающий связь людей с миром, 
обществом. Для того чтобы почтальоны не были 
в дефиците, я бы предложил дать возможность 

проходить альтернативную службу на почте. 
Пусть разносят письма, приносят пользу.

Будет ли внесена подобная законода-
тельная инициатива — пока не ясно. Это во 
многом зависит от депутатов Госдумы, которые 
за судьбой «Почты России» наблюдают не менее 
внимательно, чем сенаторы.

— За последний год новый топ-менеджмент 
«Почты России», безусловно, добился большого 
успеха с точки зрения дисциплины производ-
ственного процесса, современных методов 
организации работы. Но не все зависит только 
от руководства ФГУП, — сказал «МК» пред-
седатель Комитета Госдумы по вопросам 
собственности Сергей ГАВРИЛОВ. — Для 
того чтобы почта продолжала повышать каче-
ство работы, свою роль должно сыграть и го-
сударство. Государство должно определиться: 
должны ли быть доступными услуги по доставке 
газет и доставке пенсий? Нужна ли ему почта 
как одна из вертикалей, связывающих страну 
воедино? И если государство считает, что это 
необходимо, то «Почте России» нужно уделять 
больше внимания. 

Профильное ведомство, готовившее вме-
сте с экспертами рынка и «Почтой России» за-
конопроект «О почтовой связи», — Минкомсвязи 
России — констатирует, что благодаря новому 
топ-менеджменту удалось и сервис улучшить, 
и сократить затраты на 5 процентов — притом 
что В.В.Путин просил от государственных ком-
паний урезания затрат на 2–3 процента. При 
этом эффективность «Почты России» выросла. 
В частности, увеличилась среднемесячная вы-
работка на одного сотрудника на 6%.

— «Почта России» учится жить в рыночных 
условиях, — отметил глава Минкомсвязи Рос-
сии Николай НИКИФОРОВ. — На данном этапе 
мы ставили перед руководством ФГУП задачу 
провести реструктуризацию предприятия, со-
хранить сеть отделений по всей стране, пере-
смотреть стратегию управления персоналом. 
Все это должно привести к росту качества услуг, 
которые почта оказывает гражданам Россий-
ской Федерации. 

Складывается впечатление, что государ-
ство слышит слова депутатов и сенаторов. Так, в 
Государственную думу внесен жизненно важный 
для отрасли законопроект «О почтовой связи», 
который в эту весеннюю сессию должен пройти 
второе чтение. После принятия этого закона 
депутаты и сенаторы будут обсуждать и законо-
проект об акционировании «Почты России». 

Председатель Комитета ГД по вопро-
сам собственности Сергей ГАВРИЛОВ ранее 
говорил «МК»:

— Я поддерживаю руководителя «Почты 
России» Страшнова, который за год сумел при-
внести современные технологические методы в 
управление почтой. Нужно идти по этому пути, 
как в Германии: создать привлекательную с 
точки зрения инвестиций организацию, опреде-
литься с социальными гарантиями, а потом 
ставить вопрос об акционировании.

По мнению зампреда Комитета Совета 
Федерации по экономической политике 
Алексея МАЙОРОВА, смена организации 
управления «Почтой России» будет очень 
своевременной.

— Я отношусь очень положительно к этой 
идее, поскольку это даст возможность «Почте 
России» работать гибче, привлекать дополни-
тельные средства, развивать перспективные 
проекты. Сегодня они очень ограничены в своих 
действиях. Государство их не финансирует, и 
им нужны другие возможности, что им как раз 
и даст акционирование. Мы пытаемся сделать 
почту безубыточной для государства — что-
бы не тратить на нее ни копейки, но, с дру-
гой стороны, требуем от нее низких тарифов. 
Здесь нужна некая золотая середина. Необхо-
димо помогать почте развивать прибыльные 
проекты в целях сохранения ее социальной 
функциональности.

Со словами законодателей о социальной 
значимости почты солидарен и председа-
тель правительства Дмитрий МЕДВЕДЕВ: 
«Почта России» для многих жителей страны 
остается единственным источником связи. 
Она, как известно, является стратегическим 

предприятием, которое ежегодно обслужива-
ет десятки миллионов россиян, доставляя им 
письма, посылки, газеты, журналы. Поэтому она, 
конечно, социально значимое предприятие».

А престижу профессии почтальона может 
поспособствовать инициатива губернатора 
Воронежской области Алексея Гордеева. В го-
роде будет установлен памятник почтальону. Он 
увековечит подвиг ефрейтора Ивана Леонтьева, 
который под шквальным огнем фашистских 
войск доставлял почту на передовые позиции 
Воронежского фронта. 

Сенатор, председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике Валерий 
РЯЗАНСКИЙ еще несколько лет назад приложил 
руку к реформе почты. Он выступил инициато-
ром регионального конкурса на лучшую работу 
почтальона по обслуживанию пенсионеров 
в Курской области: «Почта — это структура, 
которая символизирует связь населения с го-
сударством. Нам хотелось поощрить тех, кто 
сохраняет эту связь: людей, которые ходят по 
земле ногами с почтовой сумкой, — вспоминает 
сенатор. — И мы это сделали. Мы увидели, как 
работают почтальоны, как они знают наизусть 
каждый дом в удаленных от областного центра 
поселках. Они приносят пенсию, садятся за 
стол пить чай, устраивают мини-конференции, 
сообщая о последних новостях. А перед празд-
никами почтальон еще и купит для ветеранов 
по две-три открытки, чтобы те во время чае-
пития могли написать поздравления родным 
и друзьям. И мы убедились, что у почты есть 
душа, и, реформируя, важно сохранить вот 
эту ее душу. И сейчас мы думаем о том, чтобы 
возродить такой конкурс для почтальонов, но 
уже на федеральном уровне. Надеюсь, что нас 
в этом поддержат руководство «Почты России» 
и общественные организации, которые рабо-
тают с людьми. Важно, чтобы новое поколение 
людей, которое приходит работать на почту, не 
забывало старой доброй традиции, того, что 
почтальон не просто занимается логистикой, 
он друг в каждом доме». 

Михаил ЗУБОВ.

СТРАШНОВ СДЕЛАЛ ПОЧТУ ЭФФЕКТИВНОЙ
Профессия почтальона становится престижной благодаря качественному менеджменту

СВЯЗЬ

ap

Выжившие 
в катастрофе.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ4 ЗЛОБА ДНЯ

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп

Автовыкуп

Автовыкуп. Автосервис. 
Продажа Авто.

Автосалон 
«Авторесурс XII»

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Автомобилей всех марок, в любом 
состоянии (подержанные, аварийные). 

Оформление в течение 20 минут. 
Москва, МО, регионы. 

Выезд, оценка бесплатно. Куплю дорого!

Автовыкуп срочно.
Машины в любом состоянии. Расчет сразу.

Жестяные и слесарные работы.
Честность и порядочность гарантируем

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

8-925-147-44-48

8 (495) 211-01-55,
8 (926) 915-28-45,
8 (499) 195-00-64, 

avtoresurs12.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Главная героиня истории — Юлия 
С. 52 года. Учительница музыки. 
Невысокая хрупкая женщина с 
заостренными чертами лица. Всег-

да при параде — берет набекрень, пальтишко 
игривое, ботиночки на каблучке, настроение 
приподнятое. 

И все шло у Юлии неплохо. Муж. Дочь. Раз-
вод. Второй брак. Сын. Дом — полная чаша. 
Снова развод. Любовники. Работа, пусть и не-
высокооплачиваемая, но достойная. В городе 
Юлю знали, уважали. «Вечно молодая», — так 
отзывались о даме местные мужики. 

И жила бы себе Юля, горя не знала, не по-
встречай она на своем пути мальчишку. Совсем 
юного. Игоря (имя мальчика изменено). Пацану 
тогда и десяти лет от роду не стукнуло. «Выращу 
его для себя», — взбрела однажды в голову жен-
щине шальная мысль. Шел 2009 год. Идею «для 
себя» вынашивала учительница долгих пять лет. 
Ждала, когда мальчонка подрастет, окрепнет. 

Игорь особо за это время не подрос. Не-
великого роста оказался. «Не больше полутора 
метров, — смеются его друзья. — И что она в 
нем нашла?».

Любовь зла. Сердцу не прикажешь. Но вце-
пилась учительница в Игоря мертвой хваткой. А 
парень повзрослел и пошел своей дорогой. На-
шел девочку из соседней школы. Юлия не 
могла простить преда-
тельства и решилась 
на крайние меры — с 
глаз долой, из серд-
ца вон. 

 Накопила де-
нег. Нашла челове-
ка, готового, по ее 
мнению, убить Игоря. 
Договорилась о месте 
и времени показатель-
ной казни. Но просчи-
талась. После того как 
заказчица убийства 
поведала детальный 
план мести, на нее на-
дели наручники.

Мы отправились по 
тем местам, где работа-
ла, жила арестованная.

История ее жизни 
оказалась гораздо инте-
реснее, чем можно было 
представить.

«Я — женщина 
фееричная!»
Последнее место работы Юлии С. — школа/

детский сад в поселке Северная Гривна. От Ша-
туры — километров 15, не больше. Но преодо-
левается этот отрезок пути непросто. 40 минут 
тряски по беспрерывному бездорожью. Дорогу 
сюда не прокладывали. Не было надобности. В 
поселке давно ничего не функционирует. Магазин 
«Продукты» наглухо заколочен. Почта — отсут-
ствует. На въезде до сих пор стоит новогодняя 
елка, украшенная мишурой. Говорят, уж несколько 
лет она стоит. Убирать некому. Жителей — раз-
два и обчелся. На улице — ни одной живой души. 
Лишь заброшенные дома и старые пни. И зачем 
здесь детский сад? Школа?

Вот так на протяжении многих лет Юлия С. 
ныряла в туфельки на каблучках, бежала впри-
прыжку на автобусную остановку и тряслась по 
унылой дороге в безнадегу. За окном автобуса 
проносился унылый пейзаж — редкие обрубки 
деревьев, болота, затянутые черной тиной, высо-
хшая высокая трава и оглушающая тишина. 

А Юле хотелось жить как в кино, любить как 
в романах. Часто повторяла своим знакомым: «Я 
— женщина фееричная! Родилась не для тоски». 
Но разве встретишь праздник в такой дыре? Вот 
Юля и придумала свою мелодраму. 

Детский сад, он же начальная школа, где 
преподавала наша героиня, смотрится в поселке 
неуместно. Не слышно детских голосов. Тот факт, 
что здесь находится детское учреждение, выдают 
лишь коряво нарисованные цветочки на фасаде 
здания. Оглядываюсь на детскую площадку. 

Вместо цветочных клумб — автомобильные шины, 
качелей и горок — самодельный скворечник, 
сколоченная из бревен лавка, да металлическая 
свинья, вкопанная в землю. 

Прохожу внутрь. Меня уже встречают. Млад-
ший персонал заведения.

— Директора нет. Она как вчера узнала о 
случившемся, с ней инфаркт случился, еле ее 
откачали, «скорую» вызывали, она теперь на 
больничном, — с порога выдают информацию 
девушки-повара. — Мы ведь столько лет эту 
Юлю знали, ничего подобного не могли запо-
дозрить. Нормальная женщина. Ответственная, 
исполнительная. На работу никогда не опаз-
дывала. Музыку она преподавала в начальной 
школе. Концерты устраивала. На аккордеоне 
хорошо играла, а пела как — заслушаешься. Вот 
буквально во вторник отвела уроки, а вечером 
ее уже повязали. Она в тот день в приподнятом 
настроении была, ничего мы и не заметили за 
ней. Смеялась, улыбалась. 

Единственное, на что обращали внимание 
работники школы, что Юлия пыталась молодить-
ся. Одевалась не по возрасту да не по статусу.

— Новых вещей она себе не покупала, до-
нашивала то, что лет 20 назад купила, когда по-
моложе была, — говорят коллеги задержанной. 
— Украшения очень любила. Но золото не носила. 
Недорогую блестящую бижутерию покупала. 

Экономила на себе. Хотя в деньгах нужды 
не было. 

— Она давала частные уроки, 
преподавала в культурном центре 
музыку, у нас прилично зарабаты-
вала, — добавляют собеседницы. 
— О себе мало что рассказывала. 
Мы знали, что дети у нее: сын — ему 
лет 20 уже, дочь в Москве живет. 
За мамой она вроде ухаживала, ей 
уже под 80.

Итог разговора: Юля — женщи-
на положительная. Даже медкомис-
сию после Нового года прошла на 
«отлично». Психолог отклонений не 
заметил.

«Плюнула 
сопернице  
в лицо»
Жила Юлия С. в поселке под Ша-

турой. Недавно поселок получил статус микро-
района Шатуры. Но от этого жизнь здесь веселее 
не стала. 

Похмельные с утра мужики на бревнах. Ста-
рушки во дворах. Молодежь смолит на улице. 
Серость. Разбавили беспросветную мглу лишь 
последние новости. Сегодня в поселке скандаль-
ную историю учительницы музыки обсуждают 
на каждом углу. 

В микрорайоне — одна школа. Учеников чуть 
больше сотни. На входе ни охраны, никого из 
взрослых. Лишь совсем юные пацаны. На уроки 
никто из них явно не торопится.

— Знали вы Игоря из 9-го класса? — спра-
шиваю у ребят.

— Игорек! Одноклассник наш. Ну и Юлию 
Алексеевну мы неплохо знали, она у нас классным 
руководителем была с 1-го по 4-й класс. Тогда она 
нашего друга и присмотрела, — тут же вступают 
в беседу мальчишки.

И наперебой делятся пикантными 
подробностями.

— Она ведь Игорьку всегда деньги подкиды-
вала, хотя он и не просил. Но и не отказывался, 
— говорит один из собеседников. — Из всего 
класса меня и его выделяла. Помню, в началь-
ной школе постоянно нас в Москву за свой счет 
возила, в кинотеатр мы с ней ходили. Тогда ни 
нам, ни нашим родителям не пришло в голову, 
зачем ей это нужно. Думали, из добрых побуж-
дений это делает. 

Невинная любовь к детям проявлялась у 
учительницы и на уроках.

— Она просто так Игорю «пятерки» ставила, 
ни за что в «началке». То, что Юлия Алексеевна в 
него была влюблена, мы даже не догадывались. 
Игорь тоже никогда ничего не говорил. Странно-
сти стали замечать недавно, когда у него девушка 
появилась — Катя из соседней школы. Тогда 
кто-то стал писать на всех остановках города 
«фамилия девочки (Авт.) — сволочь», «фамилия 
мальчика (Авт.) — ….» — и много-много матерных 
слов. Надписи эти замазывали, а через какое-то 
время они снова появлялись. Кто-то застукал 
однажды ночью за этим занятием педагога.

Но тем не менее ни Игорь, ни Катя (имя де-
вочки изменено. — И.Б.) не обратили внимания 
на странное поведение Юлии Алексеевны. Так, 
у виска пальцем крутили, не более того. 

— Однажды, когда та встретила парочку 
на улице, то подошла к ребятам и плюнула в 
лицо сопернице. Но тоже они это со смехом 
вспоминали… 

В школу Игорь уже не ходит два дня. После 
случившегося мама не отпустила сына даже на 
сдачу пробного экзамена. 

Мы с ребятами подходим к дому бабушки, 
где решил пересидеть какое-то время герой 
эпопеи. Общаться с журналистами Игорь пока 
не готов. Сказал жестко: «Идите вы…». 

Девушка Игоря 
тоже не хочет выносить сор из 

избы: «Да, мы встречаемся с ним, но про эту 
учительницу я ничего рассказывать не хочу. Чест-
но говоря, мы даже ничего не подозревали. Ну, 
странная тетка, не более того…». 

Молодых людей понять можно…
Мы тем временем поднимаемся в кабинет 

директора школы.
— Юлия Алексеевна у нас уже вот как пять 

лет не работает, — говорит Елена Корнюшко. 
— Она была классным руководителем у Иго-
ря с 1-го по 4-й класс. Два образования у нее 
— учительница начальных классов и музыки. 
Конечно, она выделяла Игоря, но здесь ничего 
странного нет. Школа у нас маленькая. В классе 
всего 6 учеников было, любого можно выделить. 
Она его выдвигала на все олимпиады, возила на 
музыкальные конкурсы. 

На вопрос, почему учительница перевелась 
в другую школу, директор отвечает однозначно: 
«За деньгами погналась». 

— Там надбавка к зарплате — 25 процентов, 
так как школа находится в сельской местности. 
Плюс льготы соответствующие. Так вот как только 
там место освободилось, она в середине учебно-
го года написала заявление и ушла. Она работала 
где только можно. За любую подработку бралась, 
— продолжает Елена Владимировна. — Не укла-
дывается в голове вся эта история. Мы ведь после 
ухода часто с ней на улице встречались. Всегда 
довольная, про детей своих рассказывала, про 
дочь в частности, какая она у нее талантливая, 
удачно вышла замуж. Про сына Сашу почему-то 
молчала. А еще любила хвастаться, что жизнь 
у нее удалась и все ей дается легко, все у нее 
получается. 

«С матерью не зналась  
20 лет»
Все герои разыгравшейся драмы живут на 

одной улице. Неудивительно, что Юлия не мог-
ла выбросить избранника из головы. Каждый 
день пересекались. В магазине, на автобусной 
остановке, на улице. Поселок-то — за 20 минут 
весь обойдешь. 

Подхожу к ее дому. Панельная пятиэтажка. 
Поднимаюсь к активистке подъезда.

Чай, конфеты, печенье. Антонина Васильев-
на усаживается и берется разложить жизнь не-
радивой соседки по полочкам. 

— Все случилось в ночь со вторника на сре-
ду. Сюда понаехали милиция, «скорая», дочь с 
мужем Юли приехали из Москвы. А мы слыхом 
ничего не слыхивали. Вот сегодня только все 
разузнала, — начала беседу женщина. — То, 
что соседка неровно дышит к Игорю, мы поняли 
давно — еще в то время, когда она его классной 
была в начальной школе. У нас ведь там тоже 
дети учились. И мы все поражались: как это у 
пацана в году одни «пятерки» выходят? Он после 

окончания начальной школы съехал на «трой-
ки». Так Юля подходила к учителю по англий-
скому и буквально требовала: «Поставь ему 
«пять»! Та отвечала: «Он и на «три» не знает». 
Она голосить начинала: «А ты все равно по-

ставь». Тогда пошли первые разговоры. Затем, 
когда парень подрос, в классе 5–6-м учился, Юля 
ему мобильный телефон подарила. У нас тогда 
таких аппаратов не было, а мальчишка хвастал 
перед одноклассниками телефоном. Затем был 
ноутбук. Тогда как своему сыну она даже ботинки 
новые купить не могла. 

По словам Антонины Васильевны, учитель-
ницу музыки все называли «дуремаркой». Уж 
больно странный образ жизни она вела. И всегда 
хотела, чтобы все шло по ее усмотрению. 

— Юля симпатичная была, худенькая, ма-
ленькая, но с рождения инвалид — хромала на 
одну ногу, хотя это не помешало ей дважды по-
строить личную жизнь, да еще и любовниками 
обзавестись. Болтливая очень, открытая — душа 
нараспашку, кто бы мог подумать, что такой ка-
мень в груди носила. 

Расспрашиваю собеседницу о семье Юлии, 
пожилой матери.

— Юлька с матерью Зоей Андреевной еще в 
1995 году поругалась, так с тех пор знаться с ней 
не желала. Жили они в разных домах, Юля ей за 
все эти годы ни разу не помогла, не навестила, не 
позвонила, — продолжает соседка. — А старушка 
очень внуков любила. Бывало, принесет внучке, 
когда та еще здесь жила, ягоды. Поднимется к 
ним на этаж, а Юля дверь открывала и бросала 
корзину с ягодами ей в лицо: «Ничего мне от тебя 
не надо». А поругались из-за ерунды. Юле не 
нравилось, что старая мать учит ее жизни. Даже 
на улице, когда они встречались, Юля демонстра-
тивно отворачивалась и проходила мимо. Я про-
шлым летом пирожками торговала, так, помню, ко 
мне Зоя Андреевна подойдет и так жалостливо: 
«Тоня, как там моя дочка? Что с ней? Как внуки? 
Я уж и прощения готова у нее попросить, чтобы 
не помирать в одиночестве». 

Про мужей Юлии известно немного. Первого 
она выгнала. Надоел. Со вторым — та же песня. 
Не ужилась. Не так давно объявился у нее ухажер. 
Мужчина видный, из соседнего дома. Старше 
Юлии лет на 10. 

— Он здесь не так давно живет. С женой 
они организовали так называе-
мый детский дом — удочеряли-
усыновляли сложных детишек 
из приютов. Им тут и квартиру 
под это дело выделили. Потом 
его жена умерла. Дети выросли, 
разлетелись кто куда. У него 
только девочка одна осталась. 
Юля вроде к нему ходила, 
девочку музыке учила. Хотя 
учитель она — никакой. Про 
нее в школе так и говорили: 
петь и играть на аккордеоне 
может, а учить детей не спо-
собна была. А потом у нее с 
этим мужчиной и закрути-
лось. Я ее как-то спросила: 
«Зачем он тебе нужен?». 
Юлия ответила: «Я ему 
постираю, приготовлю, а 
он мне деньжат подбро-
сит. Удобно. Ну и горячей 

воды у меня нет, так что к нему 
можно сходить помыться». У нас в доме для того, 
чтобы была вода, нужно титан устанавливать, она 
экономила. Видимо, копила деньги…

Жила Юлия вместе с сыном Александром. 
— Сашка — парень тихий, скромный. С от-

цом своим общался. Однажды пошел он с ним 
встречаться, отец, как увидел его, ахнул — на 
мальчишке старая куртка потрепанная, зано-
шенные до дыр штаны, рваные кеды. Он бро-
сился Юле звонить: «Я же тебе алименты плачу, 
почему мой сын так одет?». Та лишь рявкнула: 
«Пусть так  ходит». 

То, что деньги у Юли водились, знал весь 
дом.

— Помимо того, что она репетиторством 
занималась, так еще свадьбы устраивала. Сама 
там песни пела, на аккордеоне играла, а сына 
наряжала — он тамадой был, — продолжает 
Антонина Васильевна. — В последний раз я ее 
видела, как она на свадьбу собиралась. Тогда она 
мне сказала: «Представляешь, невесте той 56, а 
жениху — 22. Я так для себя тоже хочу. Так и будет 
у меня». Я не придала значения ее словам. 

Хорошо знает моя собеседница и семью 
пострадавшего Игоря. 

— Там многодетная семья. Родители у него 
— молодые еще, им и 40 нет. Доходили до нас 
слухи, которые Юля распространяла сама, — 
будто роман у нее с этим Игорем уже года три. 
Вроде рассказывали, что созванивались они, 
эсэмэсками переписывались. Но это на уровне 
слухов. Рядом их никто никогда не видел. 

В квартире  Юли — тишина. 
Ее сын Александр, как узнал о случившемся, 

сказал одну фразу: «Квартиру продавать при-
дется, как же я теперь здесь покажусь. Стыдно-
то как». 

Ирина БОБРОВА.
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Комментарий психиатра Михаила ВИНО-
ГРАДОВА: «Синдром этой женщины — пато-
логическая ревность. Эта черта свойственна 
не совсем адекватным людям. Непонятно, был 
ли между учительницей и учеником интим. 
Судя по поведению женщины, все-таки ин-
тимные отношения имели место. А когда она 
увидела рядом с мальчиком другую девочку, 
воспылала ненавистью. Психиатрическая экс-
пертиза это выявит. Школьные психологи не 
могли заметить в учительнице какие-то из-
менения, они видят человека поверхностно. 
Здесь нужна работа серьезных психиатров. 
Но глубокая патология налицо».

«ТАК НЕ ДОСТАВАЙСЯ...»Игорь со своей 
избранницей.

Под окнами этого дома, где живет 
Игорь, учительница бродила не раз.

Несколько лет назад весьма 
высокопоставленный чиновник 
пояснил мне в приватной бе-
седе, почему он, оставив пост 

гендиректора одного из горнообогатительных 
комбинатов, выбрал карьеру госслужащего, а 
не, например, частного предпринимателя. Ведь 
деньги заработал неплохие — что-то около $3 
млн. Мог и больше, но честность для него не 
пустой звук. Присмотрел среднего размера 
(кстати, неправильно в одну кучу сваливать 
средний и малый бизнес — они управляются 
и регулируются по разным правилам) заводик, 
который обанкротился, но до этого выпускал 
довольно редкую продукцию. Бизнес-план ока-
зался вполне подъемным: расходы составили 
бы всего-то до $1,5 млн, а прибыль зашкали-
вала. Рабочих нужно было бы нанять не более 
100 человек — как раз граница между малым 
и средним бизнесом.

Казалось бы — флаг в руки. Но не тут-то 
было. Моему собеседнику верные люди пове-
дали, сколько нужно заплатить местным губер-
натору, начальнику силовых структур и далее по 
списку. Причем сразу. Заработанных денег не 
хватило. Пришлось купить в Москве несколько 
недостроенных квартир. Так как это случилось 
еще в «тучные» годы, то гешефт превысил не-
сколько сот процентов. Но никакого развития 
малого и среднего бизнеса в том конкретном 
случае не получилось.

Впрочем, дело далеко не только в мздоим-
стве и рейдерстве. Кому из высокопоставлен-
ных бандитов нужны хлебопекарни, маленькие 
кафе и тем более механические мастерские? 
Если речь не идет, конечно, об АЗС.

Вся наша экономика давно, еще с совет-
ских времен, сориентирована на крупные фор-
мы. Не случайно кооперативный план Михаила 
Горбачева провалился, не успев сделать первые 
шаги. Сразу же выяснилось, что кооперативы 
нужны только для обналичивания денег, а не 
для какого-то реального производства.

Вот и сейчас о малом бизнесе власти вспо-
минают только тогда, когда в дверь стучится 
кризис. Начинаются или хотя бы грозят на боль-
ших предприятиях массовыми увольнениями, 
а это прямо ведет к социальным потрясениям. 
А они никому не нужны.

Значит, народ надо «самозанять», даже 
если они при такой форме налоги и страховые 
платежи почти что не платят. Один мой знакомый 
эксперт при записи известной телепрограммы 
так и заявил: «Не надо государству поддержи-
вать малый бизнес, надо только крупный. А еще 
лучше обеспечить самозанятость!»

Речь идет о том, что государство вспоми-
нает о малом бизнесе, лишь только когда боль-
шой бизнес вступает в полосу кризиса. Когда 
возникает угроза масштабных увольнений. А в 
«тучные годы» кому он нужен?

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Михаил ВЫШЕГОРОДЦЕВ, уполно-

моченный по правам предпринимателей 
города Москвы:

«Со времен последнего Госсовета приняты 
решения для поддержки малого и среднего биз-
неса (МСБ). Это создание фонда поручитель-
ства, настроена работа МСП-банка, который 
фондирует банки, которые кредитуют МСБ, а 
также сформирована федеральная программа, 
направленная на региональные программы по 
поддержке МСБ.

Нынешний Госсовет готовился в услови-
ях кризиса. Для бизнеса идеальный вариант 
— совсем ничего не платить или установить 
мораторий на ранее принятые решения. Власть 
пойти на это не готова. Из-за этой инициативы 
бюджет рискует потерять 230 млрд рублей. 
Власти не горят желанием финансировать ре-
гиональные бюджеты из федерального из-за 
выпадающих доходов. Надеюсь, что пожелания 
бизнеса совпадут с возможностью властей. 
Часть предложений бизнеса не касались фи-
нансов. Например, повысить с 60 до 120 млн 
рублей объем годового оборота фирм, которые 
могут считаться малыми. В Минфине считают, 
что это приведет к дроблению крупных и сред-
них предприятий.

Принимаемые решения рассматриваются 
через призму «что будет?». Чтобы не задавать-
ся этим вопросом, нужно вовремя выявлять 
нарушения.

У бизнеса было больше предложений, но не 
все они вошли в доклад Госсовету. Боюсь, что 
в итоговом протоколе и поручении президента 
их учтено немного. Скорее всего, будет принято 
решение снизить ставки по кредитам. Сейчас 
МСБ работают на банки. Скорее всего, вопросы 
по аренде будут отданы на откуп региональным 
властям. Надеюсь, положительная динамика 
будет и дальше прослеживаться по участию 
МСБ в госзакупках. По закону 10–12% торгов 
должны быть разыграны на специализирован-
ных торгах только среди МСБ. Эта норма выпол-
няется. Но надо эту норму распространить на 
госкорпорации, которые получают федеральное 

финансирование и объявляют торги, но эту 
норму не выполняют».

Виктор ЕРМАКОВ, общественный пред-
ставитель уполномоченного при Президен-
те РФ по защите прав предпринимателей 
малого и среднего бизнеса: 

«Сейчас необходимо вывести бизнес из 
тени. Для этого предлагается отменить про-
цедуру регистрации для индивидуальных пред-
принимателей и ограничиться только приобре-
тением патента по паспорту, который включает 
в себя все платежи. То есть человек покупает 
патент на месяц или на год и оказывается в 
правовом поле. Следует также расширить рынок 
за счет роста промышленных инновационных 
малых предприятий и экспорта. Здесь нужно 
применить экспортные и страховые льготы, а 
также двухлетние налоговые каникулы. По-
нятно, что все льготы сопровождаются вы-
паданием доходов. Однако на Госсовете по 
малому и среднему бизнесу 7 апреля ни один 
из присутствующих губернаторов не выступил 
против. Они понимают, что сейчас, если мы 
хотим отойти от сырьевой экономики, других 
решений нет. Безусловно, есть опасения, что 
ряд предложений регионы могут не применить. 
Поэтому нужно через некоторое время по-
смотреть на лучшие региональные практики 
и на те субъекты, которые предпочли сидеть 
и ждать, что что-то изменится без их участия. 
Нам надо всем осознать, что сейчас настало 
время приложить голову и амбиции. Иначе рос-
сийская экономика будет демонстрировать 
отрицательные результаты». 

Павел СИГАЛ, первый вице-президент 
«Опоры России»:

«До 2001 года никаких мер по поддержке 
малого бизнеса не было. Существовал Комитет 
по поддержке малого бизнеса, но его ликви-
дировали. В 1990-е годы с малым бизнесом 
вообще не разговаривали. Но появилась ОПО-
РА, с представителями которой встречались 
даже министры. Я помню, с каким энтузиаз-
мом мы восприняли первые 3 млрд рублей, 
которые были выделены на поддержку малого 
бизнеса.

Меры принимались, но реально не работа-
ли. На это есть несколько причин. Практически 
все решения были недостаточными. Средства 
выделялись: сначала 3 млрд, затем 5 млрд, сей-
час 25 млрд и так далее. Был создан МСП-банк, 
банки-агенты, которые увеличили вливания 
в финансовый сектор до сотен миллиардов 
рублей. Однако бизнес, охваченный этими 
программами, составлял проценты. Так было 
раньше, такова ситуация и сегодня.

КРИЗИС ВСПОМНИЛ 
ПРО МАЛЫЙ БИЗНЕС

КАК ПОМОГАЛИ МАЛОМУ БИЗНЕСУ

■ 2001 год
Президент Владимир Путин на заседании 
Госсовета по вопросу развития малого и 
среднего бизнеса:
«Россия отстает от стран с развитой ры-
ночной экономикой, где две трети трудовых 
ресурсов занято в среднем и малом бизнесе, 
который дает более 50% ВВП. Надежды на 
то, что малый бизнес станет мотором рос-
сийской экономики, не оправдались. Госу-
дарство должно разработать упрощенную 
систему платежей и учета».

■ 2006 год
Премьер Михаил Фрадков на заседании 
правительства, посвященном развитию 
малого бизнеса:
«Необходимо принять меры, которыми бы 
государство стимулировало граждан к мало-
му предпринимательству, добросовестной 
конкуренции, обеспечивало свободный до-
ступ к финансовым и экономическим ресур-
сам, что будет увеличивать вклад малого 
бизнеса в ВВП».

■ 2008 год
Из выступления кандидата в пре-
зиденты Дмитрия Медведева перед 
избирателями:
«Мы должны принять жесткие решения, что-
бы избавить малый бизнес от избыточной 
опеки. Эта опека связана с элементарным 
вымогательством, когда малый бизнес кон-
тролируют десятки структур и он обязан 
платить каждому».

■ 2015 год
Президент Владимир Путин на засе-
дании Госсовета по поддержке малого 
бизнеса:
«Малый и средний бизнес развивается по-
прежнему медленно. Его вклад в ВВП страны 
не превышает 21%. Для сравнения скажу, что 
в других странах с развитой экономикой эта 
доля 50% и более».
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2 мая 2014 года в одесском Доме профсоюзов, 
по официальным данным, сгорели 42 человека. 
Еще шестеро были перед тем убиты на Греческой 
площади. Погибшие одесситы стали жертвами не 
только огня, но и настоящего заговора молчания 
в западных СМИ. Мир попросту не заметил их 
трагедии. Фильм Хайдена — попытка прорыва этой 
информационной блокады. О том, насколько она 
удалась, мы беседуем с самим автором. 

— Какую цель вы перед собой ставили, 
снимая этот фильм?

— Моя цель была — помочь немцам разо-
браться, что произошло в Одессе. Я приехал 
туда в конце июля 2014 года. У Дома профсоюзов 
постоянно находятся очевидцы событий. Там я 
почувствовал, что вот он — ключевой момент 
европейской истории. Когда сравниваешь то, что 
говорят эти люди, и то, что видишь по немецкому 
телевидению, то понимаешь, что каждое их слово 
— огромная ценность. Чем дольше я работал по 
этой теме, тем больше у меня появлялось дока-
зательств того, что все это действительно могло 
быть спланировано.

— Было спланировано массовое убийство 
людей?

— Были спланированы столкновения в 
Одессе. 

— Разве немецкое телевидение освещало 
эти события недостаточно объективно?

— Уже когда начинался Майдан, я видел, что 
немецкие СМИ не дают слово сторонникам фе-
дерализации. В Германии была эмоциональная 
эйфория по поводу Майдана. Фундаментальный 
закон журналистики состоит в том, что надо всегда 
показывать точки зрения обеих сторон конфликта. 
Видя, как бесцеремонно нарушается этот закон, 
я был просто в шоке. Поэтому после пожара в 
одесском Доме профсоюзов внутренний голос 
сказал мне, что туда надо ехать.

— Вы для какого издания тогда 
работали?

— Я, как правило, работаю для нескольких 
изданий. К тому времени газета, от которой я 
был аккредитован, Sächsische Zeitung (издается 
в Дрездене), меня уволила. Об увольнении меня 
предупредили в декабре 2013 года. Я получал от 
них заказы такого типа: «напишите статью о «рус-
ской пропаганде». Но в соответствии со своими 
профессиональными принципами писать о «рус-
ской пропаганде» я могу только в том случае, если 
одновременно пишу и о немецкой пропаганде. 
Такие статьи наши мейнстрим-газеты просто не 
печатают. Газета становилась все более одно-
бокой, и им, наверное, хотя никто открыто мне 
это не говорил, не нравилось, как я расставлял 
акценты в своих статьях. Сейчас я аккредитован 
в России от швейцарского еженедельника Die 
Wochenzeitung. 

— Однобокость в освещении украин-
ских событий западной прессой, в чем она 
состояла?

— Во время пожара в Доме профсоюзов я 
следил за публикациями в популярном издании 
«Шпигель-онлайн». Сначала часа два они писали 
почти правду. Потом эта тема там как-то заглох-
ла. Только изредка упоминалось, что в Одессе 
были драки между разными группами, и, типа, 
трудно понять, что же там произошло конкретно. 
Примерно так же освещал события телеканал 
ARD. В какой-то момент они вдруг замолчали. 
Именно в тот момент, когда стало понятно, что 
произошло что-то чудовищное, какое-то ужасное 
преступление. Главный репортер ARD Голине Атай 
(Golineh_Atai) 2 мая в прямом эфире cказала, что 
«проукраинские демонстранты загнали прорус-
ских в здание и зажгли это здание». Но ведущий, 
бывший корреспондент в Москве, Thomas Roth, ее 
прервал и задал вопрос совсем по другой теме. 
Конечно, несмотря на такой общий тренд, многие 
журналисты стараются честно выполнять свой долг 
и говорить правду. Например, корреспондентка 
телеканала ZDF Бритта Хилперт (Britta Hilpert) рас-
сказала, как в эти кровавые дни в конце февраля 
2014 года в Киеве ее заставили покинуть номер в 
гостинице «Украина», и его заняли какие-то люди, 
которые стреляли из окон. В нашем фильме мы 
цитировали журналиста ARD Штефана Штухлика, 
который провел расследование по снайперам 
на Майдане. Он исследовал отверстия от пуль в 
деревьях и доказал, что стреляли из гостиницы 
«Украина».

— Для меня то, что произошло в Одессе, 

было настоящим шоком. Мне казалось, что 
такой же шок испытывают все, что утром 3 
мая все будет по-другому, что это переломный 
момент истории. И какое же было разочарова-
ние, когда я поняла, что ничего не изменилось, 
что «цивилизованный мир» просто не хочет 
замечать эту трагедию…

— Честно говоря, это позор. Мы, немцы, уже 
20 лет стараемся учить Россию, как построить 
демократическое общество, как работают СМИ. 
Сотни статей у меня заказывали, когда были кон-
фликты с НТВ, с «Новой газетой», когда погибла 
Политковская. А по событиям в Одессе у меня 
ничего не заказали и ничего не напечатали. Это не 
умещается в голове. Я не хочу критиковать своих 
коллег, потому что на них тоже давят. 

— «Темную» сторону Майдана в Германии 
в упор не видят?

— В Германии знания об Украине почти ну-
левые. Когда начался Майдан, никто не знал, кто 
такой Бандера. Об истории украинского нацио-
нализма не имели никакого понятия. Когда от-
кровенно антисемитская и антирусская партия 
«Свобода» получила на парламентских выборах в 
2012 году 10% и смогла создать свою фракцию в 
Верховной раде, наши газеты публиковали статьи 
в размере 30 строчек. Красно-черный флаг «Сво-
боды» считали флагом анархистов. О том, что это 
флаг бандеровцев, знали только специалисты. 
Замалчивалось, что на востоке и юге Украины 
живут русскоговорящие люди, которые тяготеют 
к русской истории и культуре.

— А вы лично как считаете: были ли на 
Майдане фашисты?

— Я был там в январе. Я видел людей, которых 
обучают вести уличный бой. Я видел в захваченной 
горадминистрации портреты Бандеры. По моим 
ощущениям, сначала Майдан был настоящим 
гражданским протестом против коррупции, против 
олигархов, за безвизовый въезд в Европу, за до-
стойную жизнь. Это был протест масс. Но с самого 
начала эти мирные демонстрации использовали 
радикалы. Они за спиной мирных протестующих 1 
декабря захватили Киевскую горадминистрацию и 
штурмовали президентскую администрацию. Они 
использовали этот мирный протест в своих целях. 
В течение двух месяцев они все больше и больше 

определяли дух и стратегию Майдана. При этом 
использовали европейский флаг для прикрытия. 
Ведь весь этот правый сектор — «Тризуб», «Патриот 
Украины» и т.д. — они не за Европу. Они за укра-
инский национализм. Но очевидно, что Запад до-
пустил, чтобы эти люди, которые даже не носители 
европейских ценностей, играли решающую роль. 
Они заняли 11 зданий, сделали там свои штабы, и 
потом 20 февраля из этих зданий стреляли. Это 
доказал канадский исследователь доктор Иван 
Качановский из университета Оттавы. Он опубли-
ковал первый научный доклад, в котором собрал 
множество фактов, которые укрепляют предпо-
ложение, что из захваченных Майданом зданий 
в манифестантов стреляли активисты «Правого 
сектора». Но в Германии это исследование мало 
кто заметил. Мне очевидно, что переворот в Киеве 
не произошел бы без военизированных групп 
националистов, которые целеустремленно зани-
мались эскалацией ситуации. Я предполагаю, что 
их где-нибудь должны были серьезно готовить к 
этому. Обучать стрельбе, рукопашному бою. Может 
быть, на Западной Украине или в Польше.

— 22 февраля, после победы Майдана, 
я прошла пешком по улицам Грушевского и 
Институтской и всех встречных майдановцев 
спрашивала, кто они и откуда. Я не встретила 
в тот день ни одного представителя Восточной 
или Южной Украины. Только Львов, Тернополь, 
Ивано-Франковск... 

— Я тоже в Киевской городской администра-
ции спрашивал людей, откуда они. В основном 
с Западной Украины. Впечатление было такое, 
что они протестовали вахтовым методом. При-
езжали, отбывали на Майдане и уезжали домой. 
Их сменяли другие. Все эти подробности у нас не 
показывали. Наши СМИ умалчивали о том, что на 
Украине есть разные национальности, разные ре-
гионы с разными интересами. Такая однобокость 
в освещении событий была в Германии только в 
50–60-е годы, во время холодной войны. Это были 
времена моего детства, и я помню, как родители 
обсуждали запуск в космос Белки и Стрелки. Так 
что это было первое, что я узнал о русских, — что 
они запускают собак в космос. Мне так жалко 
было этих собак. Я помню, как мой отец гордил-
ся тем, что он после войны сумел купить себе 

первую машину-амфибию «Фольксваген». Это 
такая маленькая полувоенная машина, она умеет 
плавать. И отец говорил: если придут русские, то 
мы сможем переплыть Эльбу и убежать. После 
войны немецкое общество, можно сказать, жило 
в состоянии сна. 

— Но ведь считается, что американцы 
провели в Западной Германии денацифи-
кацию, и все следы «проклятого прошлого» 
были выжжены.

— Эта денацификация не была достаточ-
но тщательной. Откуда было брать кадры для 
спецслужб, например? Я могу вам назвать 
фамилии бывших членов НСДАП (Национал-
социалистическая немецкая рабочая партия), 
которые получили большие должности в спецслуж-
бах, стали членами Христианско-демократической 
партии. Канцлер Германии (с 1966 по 1969 годы) 
Курт Георг Кизингер был членом НСДАП. Я жил в 
эти годы в Германии, и никакой денацификации 
я не почувствовал. Например, мы не говорили 
между собой о том, что наши родители делали 
во время войны. Этот вопрос просто обходили 
молчанием. Нам дали план Маршалла, мы строили 
нашу экономику, мы очень хорошо начали жить. 
Наша жизнь была благополучна, но наша недавняя 
история была табу. Я помню, как в конце 80-х перед 
университетом в Гамбурге поставили памятник 
на том месте, где собрали евреев города перед 
депортацией. И уже в 90-х поставили бронзовые 
таблички на тротуарах перед домами, где жили 
евреи, так называемые «камни преткновения». 
Это уже огромный результат. Но это заслуга обще-
ственности, а не правительства. Это движение 
шло снизу. В 1968 году целое поколение молодых 
людей, мое поколение (я родился в 1954-м), по-
теряло доверие к своим родителям, преподава-
телям, профессорам. Они начали спрашивать, 
что те делали во времена нацистов. Были разные 
течения, особенно левые, пацифистские. Были 
люди, которые говорили, что надо сотрудничать 
с Россией, надо туда ехать, чтобы узнать, что там. 
Потому что мы ничего не знали о России — был 
железный занавес. 

— Я видела фотографии, где представи-
тели американской администрации застав-
ляют немцев — обычных мужчин, женщин, 

гражданских людей — выкапывать остан-
ки жертв нацистов, потом нести их на 
кладбище, хоронить… Разве это не 
денацификация? Очень радикальная, 
правда...

— Я знаю эти фотографии, но мне ка-
жется, что это не было в массовом порядке. 
Многие преступления не были расследова-
ны. До сих пор живут люди, которые участво-
вали в уничтожении людей в концлагерях. До 

сих пор несколько таких людей на свободе 
и никогда не сидели в тюрьмах. 21 апреля, 

например, в немецком городе Люнебурге 
(Lüneburg) начинается процесс против бывшего 

члена ваффен-СС. Его судят за пособничество 
в убийстве 300 000 человек в Освенциме в 1944 
году, хотя ему уже 93 года.

— Почему эти люди не были осуждены 
до сих пор?

— Потому что они хорошо скрывались. Наш 
народ 30 лет молчал. И вот опять… Мне очень тя-
жело об этом говорить, но я вижу, что у нас реально 
идет процесс ревизионизма.

— Какие есть признаки этого 
ревизионизма?

— Немецкий телеканал ZDF, например, по-
казал репортаж, снятый на востоке Украины, в 
котором у бойцов украинского батальона «Азов» 
на шлемах были эмблемы СС. (Эмблема СС имела 
вид сдвоенных рун «зиг» (победа), символизирую-
щих молнии. Батальон «Азов» состоит из идейных 
нацистов. — М.П.) Эти кадры сопровождались 
комментарием корреспондента Бернхарда Лихте 
о том, что на стороне Киева представлены добро-
вольцы «самого широкого политического спектра». 
У нас в Германии есть много инициативных обще-
ственных групп, которые занимаются расследова-
нием случаев умалчивания и искажения правды об 
украинских событиях. Есть одна группа, которая 
специализируется на телевизионных передачах. 
Она сделала официальное заявление, что осуж-
дает показ фашистской символики на нашем ТВ 
и то, что журналисты не дистанцировались от нее 
в своих комментариях. Во время украинских со-
бытий было заметно, как у нас понизилась планка 
допустимого в отношении фашисткой символики 
и ложного освещения Второй мировой войны. 

— Возвращаясь к теме Одессы: ка-
кие там были настроения во время вашей 
командировки?

— У меня было ощущение, что весь город в 
шоке. Люди не понимали, что происходит. Они 
из мирной жизни попали в полный кошмар, и им 
никто не помог. Люди боятся говорить с журнали-
стами. Люди боятся, что Одессу будут бомбить, 
как Донецк и Луганск. И мне кажется, этот страх 
обоснован. В один момент их бросили в холодную 
воду: президент сбежал, началась АТО. Эти люди 
не знали, как им быть и что делать.

— Должно ли быть международное рас-
следование событий в Одессе?

— Обязательно. Но сейчас я не вижу силы, 
которая это на себя возьмет. Пока этим занима-
ются только гражданские активисты. Думаю, наш 
фильм как-то будет этому способствовать. Мне 
уже звонили из нескольких немецких городов, 
они хотят показать его у себя. Это очень острая 
тема: 42 человека погибли, и наша пресса об этом 
молчит. Я все жду, что хоть одна немецкая газе-
та из «мейнстримовых» изданий напишет о том, 
что немецкие журналисты сделали такой фильм. 
Пусть хотя бы обвинят нас в том, что мы продались 
Путину. Но нет, вообще ничего. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

«ПЕРВОЕ, ЧТО Я 
УЗНАЛ О РУССКИХ:

ОНИ ЗАПУСКАЮТ 
СОБАК В КОСМОС»
Немецкий журналист, автор нашумевшего фильма-
расследования об одесской трагедии, рассказал 
обозревателю «МК», почему на Западе не понимают 
Россию

«Первые коктейли закинули снаружи. Они разбились, 
жидкость разлилась, двери, мебель, которой мы за-
баррикадировались, начали гореть». «Выключили 
освещение, и наступил настоящий ад. Темно, горя-
щие блики, крик, истерический вой». «Люди падали 
из окон, их добивали снизу». «Мы начали звонить сво-
им родным и близким и прощаться». «Они рыскали по 
помещениям, топорами и секирами разрубали две-
ри, тех, кто там был, убивали». Это не воспоминания 
жертв нацистов Второй мировой войны. Это — цита-
ты из интервью с очевидцами одесской трагедии, 
вошедшими в фильм немецкого журналиста Ульриха 
Хайдена (Ulrich Heyden) «Беглый огонь» (Lauffeuer). 

Несколько лет назад городские власти на-
чали масштабную реконструкцию подуличных 
переходов. Некоторые думали, что от торговли 
и вовсе решили избавиться. Однако не прошло 
и полугода, как в подуличных переходах стали 
возводить новые конструкции. В городе заго-
ворили о том, что теперь торговать под землей 
будут сетевые гиганты. Власти оптимистически 
убеждали людей, что так будет лучше всем — и 
покупателям, и городу. Но нашлись люди, кото-
рые с этим не согласились. Более того, заявили 
о том, что новые правила торговли в переходах 
станут удавкой для мелкого и среднего бизнеса 
столицы. 

— Исторически существуют две компании, 
которые распоряжаются московским подуличным 
пространством, — это ГБУ «Гормост», который 
находится в ведомстве департамента ЖКХиБ, и 
метрополитен, который подведомствен Депар-
таменту транспорта Москвы и его руководителю 
г-ну Ликсутову, — рассказал «МК» организатор 
митинга, председатель Московской городской 
организации Российского профсоюза работников 
среднего и малого бизнеса Сергей Софьин. — 
Около 3,5 года назад московские власти загово-
рили о том, что подуличная торговля не приносит в 
городской бюджет ощутимого дохода. По мнению 
чиновников, небольшие подземные магазинчики 
в переходах только ГБУ «Гормост» должны по-
полнять городскую казну не менее чем на 2 млрд 
рублей в год и кроме этого выглядеть как торго-
вые галереи в «Крокус Сити». Итогом этих идей 
стала масштабная реконструкция подземных 
переходов, сопровождавшаяся сносом торговых 
павильонов, которая нарушила сложившиеся 
арендные взаимоотношения и теперь грозит 
разорением и крахом большинству действующих 
предпринимателей. 

Заявляя о новой арендной политике, москов-
ские власти говорят о том, что будут напрямую ра-
ботать с предпринимателями, минуя посредников. 
Однако для взаимоотношений с сотнями мелких 
торговцев метрополитену или ГБУ «Гормост» 
придется помимо своей основной деятельности 
создавать специальные подразделения, которые 
должны будут выполнять организационную рутин-
ную работу с торговцами. «Владельцы перехода 
сдают в аренду торговые ряды, — поясняет Сергей 
Софьин. — Но ведь нужно заниматься уборкой, 
следить за освещением, взаимодействовать с 
ЧОПом, отслеживать системы видеонаблюдения 
— это лишь небольшой перечень обязанностей, 
которые раньше выполняли управляющие компа-
нии». Теперь от их услуг предлагают отказаться, 
однако свято место пусто не бывает — вместо 
старых УК тут же находятся новые. По мнению 

предпринимателей, происходит банальный пере-
дел рынка и новые полномочия переходят в ве-
дение новых компаний. Подобную практику уже 
продемонстрировал так называемый пилотный 
проект на станции «Новокосино», где в арен-
ду были сданы новые павильоны, построенные 
метрополитеном. Арендатором по результатам 
трижды переносившегося конкурса стало ООО 
«Ванечка», которое расставило в подуличных 
магазинах собственные кассовые аппараты и 
привлекло к торговле сторонние компании по до-
говорам о совместной деятельности, по которым 
взимало с торговцев до 90% всей прибыли. Испро-
бовав новые условия торговли «от Департамента 
транспорта», предприниматели не нашли другого 
выхода, как выйти на площадь. 

По мнению предпринимателей, программа 
Департамента транспорта по реконструкции по-
дуличных переходов метрополитена не только 

влечет за собой значительные бюджетные за-
траты для города в кризисное время, но и ведет 
к тотальному закрытию торговых павильонов и 
уничтожению рабочих мест в сфере торговли в 
метро. Большая часть протестующих — это не 
только собственно предприниматели, но и про-
давцы подуличных киосков, пожилые люди. Для 
них небольшие магазинчики в переходах — это 
единственный способ выжить и прокормить свои 
семьи. Поддержать предпринимателей приходят 
и пенсионеры, для многих из которых подземные 
торговые точки — это единственное место, где 
можно недорого купить одежду, обувь, предметы 
повседневного быта российских производителей, 
к которым они привыкли еще с советских времен. 
В современных торговых центрах таким товаром 
не торгуют — «навару нет».  

Сегодня представители среднего бизнеса 
надеются обратить внимание федеральных вла-
стей и Президента РФ на критическую ситуацию, 
складывающуюся на рынке мелкорозничной тор-
говли в городе и особенно в подуличных пере-
ходах ГУП «Московский метрополитен». «Необ-
ходимо ввести мораторий на снос павильонов 

и пролонгировать договоры на размещение 
объектов, которые невозможно демонтировать 
без их разрушения, а также обязать чиновников 
соблюдать принцип «меняется место — сохра-
няется бизнес», — заявили участники митинга. 
— Кроме того, необходимо закрепить возмож-
ность демонтажа торгового объекта органами 
власти исключительно по решению суда». По 
мнению выступающих, власти Москвы игнорируют 
рекомендации федеральных властей.

 В пресс-службе Департамента транс-
порта и развития транспортной инфраструкту-
ры Москвы в ответ на информацию о митинге 
подчеркнули, что департамент «всегда ведет 
диалог с представителями общественности, по-
литическими партиями и жителями города». «Мы 
нацелены на широкое обсуждение проектов раз-
вития транспортной инфраструктуры. Ведется 
открытое обсуждение писем и обращений как 
представителей ОНФ (Общероссийский народ-
ный фронт. — Ред.), так и Общественной палаты 
Российской Федерации по данной теме», — ска-
зал представитель департамента.

Он отметил, что задача департамента — 
«нахождение компромисса в реализации всех 
проектов транспортного комплекса со всеми 
заинтересованными лицами».

«Убеждены, что тесное взаимодействие с 
рабочей группой ОНФ и в дальнейшем позволит 
всем заинтересованным лицам сформулировать 
сбалансированную позицию, которая устроит 
всех.

Цель реализуемой программы — создание 
максимально безопасных, комфортных условий 
для пассажиров метрополитена. Как следствие 
— упорядочение работы торговли и легализация 
бизнеса в подуличных переходах. Мы учитываем 
все предложения, которые поступают к нам, и 
анализируем возможность их реализации», — 
отметил сотрудник пресс-службы.

Заявления сделаны, однако в ответ на просьбу 
Московского отделения Общероссийского народ-
ного фронта приостановить снос подземных кио-
сков, провести общественное обсуждение планов 
по реконструкции переходов, рассмотреть предло-
жения предпринимателей по софинансированию 
ремонтных работ и, несмотря на проведенный 
предпринимателями митинг, Московский метро-
политен объявил конкурс на проведение работ по 
реконструкции еще двенадцати станций. Таким 
образом, в ближайшее время и на этих станциях 
торговые ряды будут снесены (такая информация 
размещена на сайте Госзакупок (http://zakupki.gov.
ru/223/purchase/public/purchase/info/common-info.
html?noticeId=2262849&epz=true).

Татьяна ВЛАДИМИРОВА.

Во вторник, 7 апреля, на Суво-
ровской площади собралось 
около 1,5 тысячи человек. 
Под знамена Московской фе-
дерации профсоюзов вышли 
люди, далекие от политики, 
— арендаторы и продавцы, 
работающие в киосках, рас-
положенных в подземных 
переходах столичного ме-
трополитена. Люди просят не 
лишать их работы, приоста-
новить реконструкцию торго-
вых павильонов и заставить 
московские власти поменять 
алгоритм взаимоотношений с 
предпринимателями: «Госпо-
дин президент, в московском 
метро уничтожают малый 
бизнес» — написано на пла-
катах участников митинга. По 
их заявлениям, без работы в 
сфере уличной торговли мо-
гут остаться порядка 15 тысяч 
человек.

ПРОБЛЕМА

ЧТО ЖДЕТ ТОРГОВЛЮ В ПЕРЕХОДАХ?
Предприниматели 
вышли на митинг  
в защиту своих прав

Ультрас и бойцы 
самообороны Майдана 

забрасывали в Дом 
профсоюзов «коктейль 

Молотова» через 
разбитые окна.

Дом профсоюзов изнутри  
в первые дни после пожара.

На ветвях 
деревьев на 

Куликовом 
поле 

повязаны 
георгиевские 

ленточки. 

Иран на протяжении всей своей истории 
мечтал стать региональной державой. Это вы-
годно Тегерану. Тогда иранский риал стал бы 
конвертируемой валютой и в региональных мас-
штабах сравнялся с долларом. Последний шанс 
был предоставлен в 1979 году, когда Иран мог бы 
продолжить путь западной модернизации, но вы-
брал исламскую революцию. Проамериканского 
шаха свергли с трона, местные студенты захва-
тили американское посольство, а власти США 
были объявлены уничтожающими правоверных 
мусульман. Особенно западные страны возму-
тило начало разработки собственной ядерной 
программы. Тегеран всегда утверждал, что она 
будет направлена на мирные цели, но за океаном 
боялись, что у Ирана в результате появится своя 
атомная бомба.

Поэтому на Иран и были наложены экономи-
ческие санкции, куда более строгие, чем сейчас 
против России. В первую очередь, Европа и США 

отказались от закупки иранской нефти.
Впрочем, Иран не только выжил, но и превра-

тился в одно из самых процветающих государств 
Ближнего Востока. Кроме того, Тегеран пережил 
кровопролитную войну с Ираком.

Зачем это было сделано? Ведь, на первый 
взгляд, нам выгоднее иметь как можно больше 
стран, способных угрожать Америке своим ядер-
ным оружием. Но это оружие можно применить 
и против России. Поэтому нам лучше иметь со-
юзника, а не противника, который к тому же бу-
дет оснащен высокотехнологичным российским 
оружием.

ЛДПР уверена, что снятие санкций откроет 
дорогу не только иранской нефти на мировой 
рынок, но и даст возможность российской про-
мышленности резко увеличить свой экспортный 
потенциал.

При этом бояться дальнейшего снижения 
цен на нефть нет никакого резона. Эксперты и 
биржевые игроки уже давно заложили в свои 
расчеты возможность падения котировок из-за 
возобновления поставок иранского сырья на 
Запад. Поэтому новые объемы мировой рынок 
съест и не заметит.

А России Иран дал отличный пример, как 
выжить в условиях строжайших санкций. Тегеран 
уже давно наладил экспорт черного золота в Ки-
тай за юани. Это означает и отказ от доллара, и 
обеспечение промышленного развития, и рост 
внешнего товарооборота.

И пока в Новороссии жизнь не вошла в нор-
мальное русло, ЛДПР призывает всех граждан 
оказать посильную финансовую помощь Новорос-
сии — народу Луганска и Донецка. Перечислить 
средства можно на счет нашего благотворитель-
ного фонда:

Фонд поддержки нуждающихся граждан 
«Комитет гуманитарных действий»

ИНН 7708241687
КПП 770801001
Банк ВТБ 24 (ЗАО) г. Москва
БИК 044525716
к/счет 30101810100000000716
р/счет 40703810200000004177
Все до копейки дойдет до адресата!

ИРАН ПОКАЗАЛ ПРИМЕР,
КАК ВЫЖИТЬ В УСЛОВИЯХ САНКЦИИ

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вашингтон наме-
рен сделать ход 
конем — сперва 

он был против Ирана и Сирии, требовал 
свержения законной власти, проводил 
«оранжевые революции». Но ядерная 
программа «иранского барса» стала на-
столько «опасной», что в США решили не 
воевать, а договариваться. В обмен на 
отказ от обогащения урана Запад готов 
отменить санкции в отношении Ирана. 
Кажется, что США приобретает нового 
союзника, который не только станет его 
ближневосточным жандармом, кем Иран 
и был до революции 1979 года, а также 
выплеснет на мировой рынок свою нефть, 
что окончательно обрушит цены на черное 
золото. Но это только на первый взгляд. 
Тегеран больше доверяет Москве, нежели 
Вашингтону. После снятия западных санк-
ций Иран может стать главным покупате-
лем российского оружия, промышленного 
оборудования и технологий. А также ста-
нет стратегическим партнером России на 
политическом поле Ближнего Востока.
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Тегерану выгоднее дружить с Москвой, нежели с США
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Правительство Украины приоткрыло 
завесу тайны над планами привати-
зации госсобственности. Кабмин об-
народовал перечень предприятий, ко-
торые будут выставлены на продажу 
в 2015 году. В списке оказалось 342 
объекта, в том числе предприятия, ко-
торые прежде считались не подлежа-
щими приватизации.

В кабмине Украины полагают, что данный 
шаг — необходимая мера для оптимизации 
государственного сектора экономики и при-
влечения средств частных инвесторов в раз-
витие предприятий. В пояснительной записке 
к документу говорится: «Их дальнейшее со-
хранение в государственной собственности 
нецелесообразно». 

Ненужными государству в результате ока-
зались несколько угольных шахт. Получается, 
что добыча угля на государственном уровне 
нерентабельна? Проще закупать уголь в Южной 
Африке, как правительство Яценюка делало 
осенью прошлого года. Впрочем, уголь нужен 
в основном для ТЭЦ. А от этих активов кабмин 
тоже решил избавиться. В списках на продажу 
значатся «Центрэнерго», «Донбассэнерго», 
Херсонская ТЭЦ, Одесская ТЭЦ, Николаевская 
ТЭЦ и пакеты акций нескольких облэнерго. 

Ненужными оказались государству и 
13 портов, а также ОАО «Украинское Дунай-
ское пароходство» и ООО «Торговый флот 
Донбасса». 

Среди прочего идущего на торги имуще-
ства — отели, здравницы и такая диковина, как 
госпредприятие «Коневодство Украины». 

Понятно, что большая часть госимуще-
ства, выставляемого на продажу, достанется 
даже не иностранным компаниям, а местным 
олигархам. И все при этом помнят недавний 
скандал с Игорем Коломойским, связанный 
с тем, что бизнесмен, не владеющий даже 
контрольным пакетом акций «Укронафты», 
умудрялся не платить налоги и всю прибыль 
компании уводить в собственные структуры. То 
есть государство от этой бизнес-деятельности 
не получало ничего. 

Если предполагается, что новый виток при-
ватизации должен помочь Украине справиться 
с нынешними экономическими проблемами, то 
не потеряет ли страна больше, чем приобретет? 
С этим вопросом «МК» обратился к эксперту.

Никита МАСЛЕННИКОВ, экономист, 
директор информационного департамента 
РСПП: 

— Сейчас мы видим фиксирование тех 
намерений, которые правительство Украины вы-
сказывало еще в прошлом году. Приватизация 
предприятий госсобственности была одним из 
условий предоставления еще прошлого кредита 
МВФ. Первый транш Украина получила, но судь-
ба второго будет зависеть от реализации тех 
пунктов, которые были условиями выделения 
кредита. Один из важнейших — повышение 
прозрачности деятельности госпредприятий, 
создание там благоприятной финансовой ситу-
ации, повышение эффективности управления, с 
тем чтобы потихоньку готовить их к продаже. Тот 
список, который опубликован, — это лишь один 
из первых предварительных шагов, который не 
означает немедленной распродажи активов. 
Так что здесь существенным является элемент 
давления со стороны Запада. Конечно, важным 
остается вопрос: кому и при каких обстоятель-
ствах перейдут эти госактивы. 

— Судя по логике событий, на них пре-
тендуют иностранные компании.

— Но иностранные компании должны быть 
четко уверены, что в государстве стабильная 
финансовая ситуация. Им надо понимать пра-
вила, по которым будут функционировать такие 
вот переходящие из собственности в собствен-
ность предприятия. Первый вопрос, который 
возникает у покупателей, — а что же за качество 
у этих активов? Поэтому вопросов много. Мне 
кажется, основными покупателями станут имен-
но украинские олигархи, которым сейчас нужно 
компенсировать затраты на финансирование 
«антитеррористической операции». 

Елена ГАМАЮН.

КАК БУДУТ 
ПРОДАВАТЬ 
УКРАИНУ?
В приватизации  
в первую очередь 
намерены поучаствовать 
местные олигархи
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МОСКОВИЯ

КУЛЬТ-УРА!

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

В современных туристических спра-
вочниках Подмосковья о Коломенском 
районе пишут, что здесь можно посмо-
треть не только памятники духовно-
исторического наследия, но и объекты 
светской культуры — старинные особ-
няки, парки, музеи и т.п. А вот в самом 
большом сельском поселении района 
(население более 1500 человек) — по-
селке Зарудня тоже есть своя досто-
примечательность — неработающие 
очистные сооружения, которые отрав-
ляют жизнь сельчанам вот уже 4 года. 
Все это время отходы жизнедеятельно-
сти поселения растекаются по окрест-
ностям и травят ближайшие водоемы 
со средней скоростью 1000 тонн в сут-
ки. В минувшие выходные мы посетили 
злачные коломенские места и вместе с 
жителями разбирались в ситуации. 

— Система канализации с допустимой на-
грузкой 600 кубов в сутки строилась в Зарудне 
еще в советское время и обслуживала всего 
пять 2-этажных домов. С тех пор наше поселе-
ние значительно разрослось. На территории 
ЗАО «Ленинское» возвели еще и молокозавод, 
который сегодня работает на полную мощность. 
Его подключили к очистным системам поселка. 
Коммуникации нагрузку не выдержали и пере-
стали работать 4 года назад. А это значит, что 
все эти 4 года мы живем в жуткой экологиче-
ской обстановке, потому что вся канализация 
выливается наружу, — рассказывает местный 
житель, егерь-общественник Коломенского 
охотхозяйства Владимир Разумнов. — Вначале 
жижа с дерьмом после так называемых очистных 
попадает в речку Щелинку, потом — в самое 
большое районное озеро Петровское, а из него 
— прямиком в Оку. Сегодня озеро Петровское 
3,2 км длиной 100 м шириной настолько пере-
полнено отбросами, что из него в Оку уже течет 
жидкость черно-коричневого цвета.

Проследовать по маршруту движения 
зловонного потока в мартовскую распутицу 
оказалось делом непростым. Уже в начале пу-
тешествия у меня сложилось ощущение, что 
резкий кисловато-тошнотворный запах отходов, 
намертво застрявший в здешних местах, не-
спешно разъедает мозг. Поделилась ощущением 
с Владимиром.

— Три года назад озеро Петровское по-
белело от всплывшей кверху брюхом рыбы, а 
потом она начала разлагаться. Кто тогда только в 
Зарудне не побывал — комиссии всевозможные, 
чиновники из района, экологи, даже прокуратура 
из Москвы. Подсчитали ущерб, оформили штраф, 
по суду вынесли предписание — построить новые 
очистные. На три дня даже закрыли молокозавод. 
А нам, жителям, регулярно обещали, трясли бу-
мажками, что скоро все наладится, что уже готов 
проект новых коммуникаций, но денег пока не 
хватает. Cегодня в озере никакой рыбы нет.

— С 1 апреля начинается нерест, и это бу-
дет страшное дело, ведь основное место не-
рестилища рыб как раз там, по левому берегу, 
куда вытекают отходы в Оку, в районе деревни 
Маливо, — говорит начальник Коломенского 
межрайонного отдела ФГБУ «Мосрыбвод» Сер-
гей Елизаров.. 

— Жалоб из Зарудни на канализационную 
проблему ко мне поступает не меньше, чем в 
рыбинспекцию, — говорит руководитель терри-
ториального отдела по юго-востоку Подмосковья 
Управления охоты и охотничьих ресурсов Андрей 
Алексеев. — Хотя со стороны нашей службы 
ущерб подсчитать гораздо сложнее, поскольку 
животные мобильнее рыб: утки разлетелись, 
ондатры, бобры перебрались в другое место, 
здесь уже почти необратимо нарушена среда 
обитания. А куда бежать людям? Я считаю, не-
обходимо донести эту проблему до губернатора. 
Подобная ситуация несколько лет назад была в 
Оболенске, и власти ее решили за 3 месяца.

В том, что сельчане из Зарудненского по-
селения задыхаются в буквальном смысле слова, 
мы убедились лично. 

— Обстановка в округе сложилась такая, 
что все мы ощущаем себя обитателями обще-
ственного туалета, — жалуется нам Татьяна из 
окрестной деревни Маливо. — Запах местами 
настолько концентрированный и жуткий, что 
у меня глаза слезятся и весь организм мутит. 
Три года назад, когда на озере случилось ЧП 
с рыбой, в администрации нам объясняли, что 
наши старые коммуникации не выдержали, по-
тому что объем отходов в несколько раз больше, 
то есть в среднем 100 тонн. Вы представляете, 
сколько отравы вытекает наружу каждый час: мы 
подсчитали — получилось 50 кубов! Кстати, от 
нас в 7 км есть небольшая деревенька Сельни-
ково — там вообще очистных никогда не было. 
Все идет напрямую в поля. А ведь по этой зем-
ле, отравленной сегодня нечистотами, ходили 
когда-то великие Ахматова и Алябьев, воспевая 
здешние края. Счастье, что они не дожили до 
наших дней, а то бы пришли в ужас и навсегда 
потеряли бы вдохновение. 

Комментарий Центра лабораторного 
анализа и технических измерений по Цен-
тральному федеральному округу:

— Составная часть канализационных отхо-
дов — сероводород. Он опасен тем, что не только 
общетоксичен, но и нейротоксичен, — коммен-
тирует сотрудник ЦЛАТИ. — Даже в небольших 
концентрациях при продолжительном воздей-
ствии он вызывает расстройства центральной 
нервной системы. 

Комментарий заместителя руководите-
ля администрации Коломенского муници-
пального района Дениса ФОНЯКИНА:

— Неработающие очистные сооружения в 
деревне Зарудня — серьезная экологическая 
проблема, о которой администрации поселения 
и района знают и предпринимают все необходи-
мые действия для ее решения.

Проект строительства очистных сооружений 
для многоквартирных домов Зарудни находит-
ся в завершающей стадии и до конца второго 
квартала 2015 года будет сдан на экспертизу. 
Ориентировочная стоимость реализации про-
екта 118 миллионов рублей — таких денег ни 
бюджет сельского поселения Зарудненское, ни 
бюджет Коломенского муниципального района 
одномоментно выделить не может. Весь бюджет 
поселения составляет 44 миллиона, а районный 
муниципалитет в целом — высокодотационный. 
Поэтому мы взаимодействуем с правительством 
Московской области по вопросу вхождения в 
государственную программу с целью софинан-
сирования работ.

Вторая часть вопроса — строительство 
очистных сооружений на местном молочном 
заводе, чтобы хотя бы их стоки не текли в реку. 
Между администрацией и руководством пред-
приятия достигнута договоренность о возведе-
нии объекта за счет собственника завода. Проект 
подготовлен, и в мае текущего года начнется 
строительство.

Светлана ПЕТРУШОВА.

Пасха — один из главных христианских 
праздников. Подготовка к нему идет 
полным ходом. 
Корреспондент «МК» побывал на одном 
из художественно-производственных 
предприятий России — в Пушкинском 
районе Московской области — и своими 
глазами увидел, как отливаются и рас-
писываются свечи.

Свечной заводик 
патриарха Пимена
Помните «12 стульев» Ильфа и Петрова?! О  

маленьком свечном заводике с парой рабочих в 
небольшом хозяйственном помещении мечтал 
там незадачливый отец Федор... Наверное, по-
пади он сегодня на свечное производство, съел 
бы от зависти собственную рясу. 

...О заводе в поселке знает каждый. Мест-
ные безошибочно показывают нам дорогу. На 
территории есть свой небольшой храм, где мож-
но поставить свечку и помолиться, ювелирная 
лавка и даже памятник патриарху Пимену, по 
благословению которого в 1980 году и был по-
строен завод.

— Свечной цех — один из старейших на за-
воде, — рассказывает начальник свечного цеха 
Сергей Переверзев, пока мы шагаем в старые 
цеха через толпу зазевавшихся гостей. —  Свою 
первую продукцию он выпустил еще в 1949 году, 
когда мастерские Московской Патриархии нахо-
дились на территории Новодевичьего монастыря. 
В подвалах Успенской церкви тогда работало 
несколько цехов: церковной утвари, свечной, 
иконный и пошивочный, в которых трудились 
около 80 человек. 

Свеча в виде меча 
В небольшой теплой комнатке, по которой 

разносится приятный сладковатый аромат то-
пленого меда, делают свечи для высших чинов 
служителей церкви.

— Вот с такими свечами ведет службу сам 
Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, — 
рассказывает специалист по изготовлению па-
триарших свечей Александр Волков, показывая 
толстую витую свечу около метра длиной и при 
этом желтую-желтую, будто только что собранный 
с пасеки мед.

Такие свечи делаются только вручную и 
только на этом заводе. Аналогов данному про-
изводству в нашей стране нет. Поэтому Александр 
— уникальный в своем роде мастер. 

— Патриаршие свечи я делаю по той же тех-
нологии, что и много веков назад, — рассказывает 
мастер. — Сначала разогреваю в тазике воск на 
плите. А затем из ковшика постепенно начинаю 
обливать горячим воском подвешенные нити 
фитилей, один за другим, и так по кругу. Два раза 
прошел, облил, потом жду, когда масса застынет. 
Это важно, иначе воск просто сползет вниз, и 
свеча  потрескается. 

Некоторые круглые свечи мастер отливает 
в специальных металлических формах, кстати, 
собственного заводского изобретения. 

— По внешнему виду и весу той или иной све-
чи можно сказать, для кого она предназначается, 

— продолжает Александр. — Например, вот эта 
гладкая, — он указывает на толстую, отполиро-
ванную почти до блеска свечу, — дьяконовская. 
Для праздничных служб я наношу на нее брон-
зовый порошок в виде ленточки. А витая свеча, 
которая вьется из шести более тонких свечек, как 
я уже говорил, патриаршая. Такие свечи служи-
тели церкви ставят в специальные подсвечники 
и во время службы перемещаются с ними по 
храму. Вес такой свечи может достигать 2 кг. Так 
что, сами понимаете, носить ее долго, да еще в 
руках, довольно проблематично.

Кстати, к Пасхе от РПЦ пришел заказ — на 
праздник патриарху уже изготовили 60 патриар-
ших свечей желтого цвета  — для обычных служб 
и 40 таких же, но красного, — для праздничных. 

Были у Александра Волкова и довольно 
необычные заказы. 

— В 2011 году некий отец Васиан нашел 
в каких-то старинных книгах образец свечи, с 
которой якобы давным-давно проводили ритуал 
пострига в монахи, — рассказывает мастер. — Он 
пришел с рисунками к нам и попросил изготовить 
такую свечу. Александр достает из коробки нео-
бычной формы свечу с рукояткой, напоминающую 
меч. — Размеры ее я не знал, поэтому сделал по 
пропорциям своей руки.

С тех пор такая свеча, что называется, вошла 
в моду. Для пострига в монахи ее стали заказы-
вать и другие храмы и монастыри.

Основное же производство свечей в цехе, 
конечно, автоматизировано. Делаются свечки из 
воска (подороже) и парафина (подешевле). 

— Воск к нам поступает напрямую с пасек 
из Алтайского и Краснодарского краев, с пред-
горьев Кавказа, порядка 20–30 тонн в месяц, 
— рассказывает Сергей Переверзев. — Он от-
личного качества, однако перед приемкой мы 
все равно проверяем его на содержание раз-
личных механических примесей и воды. Бывает, 
в воске остаются жала пчел. Такой воск мы сразу 
отбраковываем. 

Парафин же приходит с нефтеперерабаты-
вающего завода. По словам специалиста, это 
обычный пищевой парафин максимальной очист-
ки. Однако он настолько хорош, что следующим по 
качеству считается только косметический.

— Масса для изготовления свечей делается 
в котловом отделе. Все ингредиенты топятся в 
огромных котлах при температуре 130 граду-
сов, — Сергей Владимирович проводит меня по 
цеху, где прямо над головами висят гигантские 
металлические котлы. — А далее готовая смесь 
подается по подогреваемым трубам на большие 
деревянные барабаны.

Мы идем уже в другой зал. Там десятки бара-
банов, которые постоянно крутятся, нанизывая на 
себя сотни тонких нитей, облитых воском. 

— Нити — это будущий фитиль свечки, — по-
ясняет Переверзев. — Все фитили у нас изготав-
ливаются исключительно из 100%-ного хлопка. 
Почему? Вы когда-нибудь замечали, что та или 
иная свеча коптит? Синтетика!

Номер без размера
— Существует всего восемь номеров свечей, 

— говорит Сергей. — Самая большая — №20, 
самая маленькая — №140. Между ними — №№30, 
40, 60, 80, 100 и 120. Однако номер свечи изна-
чально никак не зависел от ее размеров.

— Как так? — удивляюсь я. 
— На самом деле эта традиция уходит в 

историю. Раньше, еще в XVIII–XIX веках, из 1 
фунта воска мастера могли сделать 20 самых 
больших свечей, 60–80 и так далее — средних и 
140 — самых маленьких. Поэтому впоследствии 
количество свечей в фунте и стало означать ее 
номер.

— А от диаметра свечи зависит толщина 
фитиля? — спрашиваю я.

— Конечно, — улыбается он. — Например, у 
самой маленькой свечи, №140, фитиль состоит 
из четырех нитей. А у самой большой, №20, — из 
восьми. У толстых патриарших свечей фитиль 
вообще представляет собой косичку из 12 и бо-
лее нитей.

Кстати, отличить настоящие софринские 
свечи от поддельных несложно.

— В качестве защиты на каждую свечу мы 
наносим гравировку. Это слова молитвы «Свет 
божий просвещает всех», — поясняет начальник 
цеха. — Все наши свечи делаются с молитвой и 
верою, хотя из наших сотрудников только двое 
служители церкви. Уже готовые свечи на заводе 
мы также освящаем святой водой. Так что в церкви 
и храмы они поступают уже все благодатные. 

Наталья БАЖЕНОВА.

СВЕЧНЫЕ 
ЦЕННОСТИ

Самая большая 
и красивая — 
патриаршая 

свеча — делается 
из шести более 
тонких свечек.

Нити на барабанах — будущие 
свечки.

Воск на завод поставляют 
лучшие пасеки страны.

Россия занимает 4-е место в рейтинге 
стран по количеству выходных и празд-
ничных дней. Однако отдыхать мы со-
всем не умеем. Телевизор, оливье и 
море выпивки — вот наш стандартный 
набор развлечений. Но можно ведь ис-
править эту удручающую традицию — 
например поехать на выходные за го-
род, познакомиться с подмосковными 
достопримечательностями. И подходя-
щий для этого момент совсем скоро. 18 
апреля — Международный день памят-
ников и исторических мест, когда тури-
стам везде зеленая улица. Их пускают 
даже на те объекты культурного насле-
дия, куда обычно доступ закрыт. Впер-
вые в этом году к этой международной 
культурной акции подключилось и Под-
московье. 

«В Подмосковье впервые в Международный 
день памятников и исторических мест пройдут 
бесплатные экскурсии по достопримечательным 
местам. Особенно интересно будет посетить те 
объекты, которые в обычные дни недоступны 
для осмотра. Во время экскурсии посетителям 
расскажут о владельцах усадеб, исторических 
событиях, которые там происходили, а также об 
архитектурных особенностях зданий. В дальней-
шем, исходя из количества желающих и их поже-
ланий, мы будем расширять перечень объектов 
для осмотра», — рассказал про акцию министр 
культуры Подмосковья Олег Рожнов.

17 и 18 апреля бесплатные экскурсии для лю-
бителей старины подготовили восемь дворянских 
усадеб. Среди них — Ершово и Васильевское в 
Одинцовском районе, Волынщина — в Рузском, 
Марфино — в Мытищинском. Ждут гостей в Ко-
ломенском кремле, им покажут легендарную 
Маринкину башню, а также в Старо-Голутвином 
Богоявленском мужском монастыре и в музее 
при Павловопосадской платочной мануфактуре. 
Поскольку объять необъятное, увы, невозможно и 
осмотреть все достопримечательности Москов-
ской области за два дня не получится, мы решили 
немного рассказать про каждый исторический 
объект, включенный в программу открытого до-
ступа, чтобы вы могли заранее составить свой 
маршрут на выходные.

Сокровища Марины 
Мнишек
Многие бывали на экскурсии в Коломенском 

кремле, но про тайны и легенды Маринкиной 
башни знают далеко не все. По преданию, здесь 
в заточении находилась легендарная авантю-
ристка Смутного времени Марина Мнишек, она 
же жена Лжедмитрия.

Коварная женщина сумела обманом убедить 
горожан Коломны открыть ворота кремля перед 
польским войском, и это был единственный раз 
за всю историю неприступной крепости, когда 
внутрь ее проникли враги.

Через два года после этого события Марину 

схватили, обвинили в государственной измене и 
заточили в башне. По историческим данным, там 
она находилась до самой смерти, но народная 
легенда гласит, что в один прекрасный день жен-
щина чудесным образом исчезла из своей тем-
ницы. Якобы она была ведьмой и, обернувшись 
сорокой, вылетела через верхнее окно-бойницу. 
Однако совсем покинуть Коломенский кремль 
мятежная душа Мнишек не может до сих пор, 
потому что где-то там, в тайниках Маринкиной 
башни, спрятаны несметные сокровища. Вот и 
вьются сороки над древней крепостью — сторо-
жат драгоценности. 

Обед в монастырской 
трапезной
В наше динамичное время, в окружении 

современных технологий очень сложно пред-
ставить, как наши предки жили даже 100–200 
лет назад. Но оказывается, есть такие места в 
Подмосковье, где седая древность живет бок 
о бок с современностью. Речь идет о русских 
православных обителях, многие из которых были 
созданы еще на заре государства Российского. 
Монашеский быт мало изменился с тех пор. Как 
и 500–700 лет назад, эти люди ведут очень про-
стой уклад жизни, занимаются натуральным 
хозяйством, молятся Богу, мало общаются с 
миром. Поэтому монастырская жизнь для мирян 
всегда покрыта некой тайной, приоткрыть эту 
завесу смогут те, кто посетит в Международный 

день памятников Богоявленский Старо-Голутвин 
мужской монастырь.

Основан монастырь был в XIV веке по рас-
поряжению князя Дмитрия Донского, но духов-
ным организатором обители был великий русский 
чудотворец Сергий Радонежский. Монастырь 
прославился на всю Россию своими чудеса-
ми. Так, в ХIХ веке мать привела на исповедь к 
старцу глухонемого сына, после прочтения над 
ним священных молитв юноша заговорил и стал 
слышать. В монастырских книгах зафиксиро-
ваны и другие случаи внезапного исцеления: 
после посещения обители слепые прозревали, 
разбитые параличом начинали ходить. Как-то 
монах нашел в одном из приделов монастыря 
священные сосуды, завернутые в бумагу, а через 
год изумленная братия увидела, что по реке Мо-
скве плывет плот, на котором находится колокол 
весом в 500 кг.

Старо-Голутвин Богоявленский мужской мо-
настырь расположен в Коломне в месте слияния 
Оки и Москвы-реки. Место очень красивое. Тури-
стам, которые посетят обитель в День памятников 
и исторических мест, не только расскажут о ее 
славной многовековой истории — в этом году мо-
настырю исполняется 630 лет, — но и познакомят 
с бытом и обычаями братии. Кстати, в эти дни в 
монастыре будет особенно интересно, экскурсия 
приходится на Пасхальную неделю.

Платок для настоящей 
красавицы
Павловопосадские платки уже давно стали 

визитной карточкой России. История этого яркого 
женского головного убора начинается еще в ХVII 
веке. И с тех пор его популярность не иссякала. 
Его рисовали на портретах русских красавиц 
знаменитые русские живописцы, ему много раз 
присуждали высшие награды на международных 
промышленных выставках, его и сейчас часто 
используют кутюрье во время модных показов и 
супермодели на съемках в глянцевых журналах. 
Искусствоведы объясняют такую востребован-
ность в мире Высокой моды павловопосадских 

платков тем, что мастера, придумавшие этот 
элемент традиционного русского костюма, были 
очень одаренными и высокодуховными людьми, 
а один из создателей мануфактуры, Василий 
Грязнов, даже был причислен православной 
церковью к лику святых.

Обо всех этих любопытных исторических 
фактах посетителям расскажут на бесплатной 
экскурсии в музее при мануфактуре. Кстати, в 
его залах есть совершенно уникальные экзем-
пляры платков. Например, здесь можно увидеть 
платок-инструкцию по разбору винтовки времен 
Первой мировой войны, платок с выдержками из 
«Домостроя». Но главное — посетители увидят 
своими глазами, как создавались знаменитые 
расцветки платков в старину; оказывается, для 
каждой краски брали отдельную деревянную 
доску. Количество таких досок для одного платка 
порой доходило до 400! И конечно, все красавицы 
смогут приобрести в местном магазине знаме-
нитую павловопосадскую шаль на память.

Пожить как баре
В Подмосковье — около 300 бывших дворян-

ских усадеб. Когда-то там жили и творили великие 
русские художники, писатели, музыканты. Сейчас 
многие из них пришли в запустение, но, к счастью, 
далеко не все. Дворянский быт и культура — 
это достояние нашей национальной истории, 
поэтому они не могли исчезнуть бесследно. Как 
жили наши предки в своих загородных имениях, 
как управлялись с хозяйством, какие у них были 
отношения с крестьянами — можно будет узнать 
в Международный день памятников и истори-
ческих мест. 

Туристов ждут в Средникове, где провел 
свое детство Михаил Лермонтов. Примечательно, 
что восстановлением этой усадьбы занимаются 
тоже Лермонтовы — родственники знаменитого 
поэта. Помимо осмотра дома-музея и чудесного 
парка можно увидеть красивые декорации, в 
которых снимали исторические фильмы, — ста-
ринный фрегат и город ХVIII века.

Не менее любопытно будет побывать путе-
шественникам и в усадьбе Льялово-Морозовка, 

там находится дом отдыха «Газпрома», поэтому 
в обычные дни доступ открыт только для корпо-
ративных клиентов. Имение первоначально при-
надлежало князьям Стародубцевым, но особую 
известность оно получило, когда его приобрел 
промышленник Николай Морозов. Старые по-
стройки при Морозове снесли и возвели новый, 
стилистически единый усадебный комплекс по 
проекту архитектора Александра Кузнецова. В 
него входили: главный деревянный усадебный 
дом, дом садовника, конюшня, оранжереи. 

К сожалению, усадьба сильно пострадала 
во время войны, барский дом был полностью 
разрушен. Поэтому для санатория ЦИК, который 
располагался там после революции, построили 
новый корпус, его проект утверждал лично Ста-
лин, но сам он там ни разу не появлялся. 

Еще одна увлекательная экскурсия ждет 
посетителей усадьбы купцов Аигиных. «МК» не-
сколько раз писал о том, как в 2013 году этот 
памятник культурного наследия власти Москов-
ской области передали в льготную аренду, в тот 
момент он находился уже в аварийном состоя-
нии. Инвестор сумел в короткое время привести 
здание в полный порядок: проведена научная 
реставрация всех помещений, восстановлены 
исторические интерьеры. Совсем скоро в Аигино 
откроется дорогой бутик-отель. Но пока любой 
желающий сможет побывать в барских покоях и 
почувствовать себя немножко миллионером.

Единственное условие: нужно обязательно 
заранее, до 15 апреля, отправить заявку о своем 
желании посетить одну из этих экскурсий по 
электронной почте: dni_okn@mail.ru.

Елена БЕРЕЗИНА.

Акция «Полезный выходной», во 
время которой волонтеры помогут 
благоустроить подмосковные му-
зеи, тоже пройдет в Подмосковье 
18 апреля, в Международный день 

памятников и исторических мест.
«Благодаря таким акциям у музеев появ-

ляются новые друзья, а волонтеры не только 
оказывают посильную помощь в благоустрой-
стве, но и знакомятся с историей мемориальных 
мест», — считает министр культуры области 
Олег Рожнов.

Впервые в таком культурно-историческом 
субботнике примут участие все государственные 
областные музеи, среди них музей-заповедник 
Д.И.Менделеева и А.А.Блока, музыкальный 
музей-заповедник П.И.Чайковского, Звениго-
родский музей, музей-заповедник А.П.Чехова 
«Мелихово», музей-заповедник «Усадьба «Му-
раново» имени Ф.И.Тютчева» и другие.
Волонтерам предстоит привести в порядок 
музейные клумбы, обрезать и побелить дере-
вья, распилить поваленные деревья и посадить 
новые, расчистить дорожки. После ударной 
работы добровольцев ждут интересные экс-
курсии, чаепитие, либо просмотр спектакля. 
А в музейно-выставочном комплексе «Новый 
Иерусалим» акция пройдет 25 апреля и будет 
иметь формат конкурса — самые активные и 
трудолюбивые участники получат призы.

В Подмосковье на один день откроют двери самые 
таинственные исторические объекты

SOS!

В ТРАПЕЗНУЮ НА ЧАСОК

«МК» узнал секреты 
производства главного 
атрибута церковной 
службы

СМЕРДНЫЙ ЧАС
В подмосковной 
Зарудне скоро не будет 
ни рыбы, ни мяса, 
ни людей 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Монастырская жизнь для мирян — 
тайна за семью печатями. На фото 

Старо-Голутвин Богоявленский 
монастырь.

Мода на павловопосадские 
платки держится уже 300 лет.

В усадьбе 
Льялово-
Морозовка 
сначала отдыхали 
сотрудники 
ЦИК, а теперь 
«Газпрома».

КИОСКИ СМОГУТ 
УТОЛИТЬ НЕ ТОЛЬКО 

ДУХОВНЫЙ ГОЛОД
Легкие закуски начнут реализовывать теперь 

газетно-журнальные киоски в Подмосковье. 
Стремясь спасти их от разорения, региональ-
ные власти разрешили расширить привычный 
ассортимент товаров.

Как пояснил «МК» министр потребительского 
рынка и услуг Московской области Владимир 
Посаженников, существенное расширение 
ассортимента киосков — это шаг, способный 
сохранить сеть розничных точек реализации 
печатных СМИ в области. Ведь доходность  
газетно-журнальных киосков порой за чертой 
самоокупаемости. Не в последнюю очередь 
это обусловлено тем, что в Подмосковье такие 
нестационарные объекты предлагали до сих 
пор исключительно книги, печатную прессу и 
прочее. Но прибыли от этого, понятное дело, 
большой не получишь. Это, кстати, давно поняли 
в Европе, где хозяевам аналогичных киосков 
разрешают торговать не только журналами и 
газетами, но и разными лакомствами. 

По этому же пути теперь пойдут и в Подмо-
сковье, разрешив «киоскерам» реализовать 
нескоропортящиеся товары в промышленной 
упаковке. Среди них кондитерские изделия 
(кроме кремовых), попкорн и орехи, чипсы, 
семечки, сухарики, печенье, шоколадные ба-
тончики, сухие напитки (кофе, цикорий, сухой 
квас).

 Изменения, по словам Посаженникова, 
коснулись только тех газетно-журнальных 
киосков, где торговля производится без при-
менения контрольно-кассовой техники. При 
этом владельцам торговых точек необходимо 
соблюдать одно условие: доля продажи газет 
и журналов должна будет составлять не менее 
50 процентов.

ВЕТЕРИНАРЫ СКРЫЛИ 
ШОВ ОТ УШАСТОГО 

ПАЦИЕНТА
Енота по кличке Шуня, проживавшего в одном 

из подмосковных контактных зоопарков, спасли 
от усыпления сотрудники Мосветстанции на 
севере столицы. Айболиты вылечили сложный 
перелом у бедолаги и нашли ему новый дом.

Как сообщил «МК» ветеринарный врач Станис-
лав Петров, девятимесячного енота в клинику 
принесли сотрудники одного из подмосковных 
контактных зоопарков. Они объяснили врачам, 
что накануне утром со зверьком случилось не-
что странное. Обычно добрый и спокойный, он 

начал вести себя агрессив-
но и перестал даваться 

хозяину в руки. Кроме 
этого рабочие заме-
тили, что зверек не 
наступает на за-
днюю лапу. Одна-
ко лечить питомца 
у людей в планах 

не было, и они по-
просили сотрудни-

ков ветклиники его 
усыпить. Однако врач, 

осмотрев пациента и обна-
ружив у него перелом лапки, пожалел 

молодое животное и решил его вылечить. Была 
проведена операция, в ходе которой выясни-
лось, что перелом оскольчатый. Врачи наложили 
на место перелома специальные скрепляющие 
повязки, а затем костяную пластину. Рану было 
решено зашивать внутрикожным швом, чтобы 
енот не смог самостоятельно снять нитки зуба-
ми. Кроме этого на зверька надели специальный 
воротник. Вскоре животное пошло на поправку, 
и сразу же изменился его характер — зверек 
опять стал миролюбивым. 

Встал вопрос: куда девать пациента, ведь 
прежним хозяевам он оказался не нужен. К 
счастью, енота забрала себе одна из сотруд-
ниц ветстанции. Теперь счастливчик, которого 
новая хозяйка нарекла Шуней, живет в новом 
доме и хорошо ладит с другими питомицами 
женщины — кошками.

3000 руб. — таков размер единовре-
менной материальной по-
мощи, которую получат в 

преддверии 26 апреля (Дня участников лик-
видации последствий радиационных аварий 
и катастроф и памяти жертв этих аварий и 
катастроф) жители Подмосковья, принимав-
шие участие в ликвидации последствий ра-
диации, перенесшие лучевую болезнь, став-
шие инвалидами. Кроме того, от 2000 до 2500 
рублей получат иные категории граждан, так-
же пострадавших от радиации. В их числе — 
граждане, эвакуированные и переселенные 
из зон отчуждения и зон отселения Черно-
быльской АЭС и ПО «Маяк». 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ КРИМИНАЛ

ГОСТИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Супруга. 4. Присяга. 10. Сборщик. 11. Реактор. 13. Соты. 14. Нега. 15. 
Отговорка. 16. Рудник. 18. Крупье. 20. Выигрыш. 22. Сноровка. 23. Зарплата. 24. Кровосос. 
27. Орнамент. 30. Авоська. 32. Арбитр. 34. Стимул. 35. Автопилот. 36. Сноп. 38. Трюк. 39. 
Дантист. 40. Остаток. 41. Триллер. 42. Бастион.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слесарь. 2. Рыбы. 3. Горшок. 5. Рюкзак. 6. Слон. 7. Арбалет. 8. Экзотика. 9. 
Прообраз. 10. Стадион. 12. Респект. 17. Интроверт. 19. Регламент. 20. Вывеска. 21. Ширинка. 
25. Разброд. 26. Скорость. 27. Осьминог. 28. Насморк. 29. Таксист. 31. Клаксон. 33. Рантье. 
34. Страда. 37. Пазл. 38. Тост.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Канал, прочищаемый трубочистом. 4. 

«Квазимодо» из семейства лососевых. 10. От-
личие брошюры от тома «Войны и мира». 11. 
Пищевой ингредиент, без которого не пригото-
вить заливную рыбу. 13. Украинская похлебка, 
которую едят с пампушками. 14. Серая «пани-
ровка» костровой картошки. 15. Дима Билан или 
Александр Градский в шоу «Голос». 16. Иониза-
тор воздуха Чижевского. 18. Правда, которая 
может быть прописной. 20. «Хит-парад» лучших 
фигуристов планеты. 22. Дорожное сооружение 
для распределения потоков транспорта. 23. 
Тимирязевская альма-матер агрономов. 24. 
Встреча рыцарей на турнире. 27. Прибор для 
охлаждения в двигателях внутреннего сгорания. 
30. Медицинское название потери памяти. 32. 
Летние тренажеры конькобежца. 34. «Рельсы» 
в подъезде. 35. «Студеная» камера в холодиль-
нике. 36. Звук работающего сердца. 38. Участь 
деревни Белые Росы в фильме. 39. Критик с 
чувством юмора. 40. Дверца, которую просят 
тихо отворить в романсе. 41. Жена православ-
ного священника. 42. Пассажир, у которого 
из-под носа «увели» чемодан.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Армейский «выпускник». 2. Ингредиент 

вегетарианского рагу. 3. Крестьянская «комму-
на», совместно владевшая землей. 5. «Ноша» 
атмосферного циклона. 6. Слабый ветерок, 
дующий днем с моря на сушу, а ночью — с суши 
на море. 7. Штат, который все хотят раздуть 
бюрократы. 8. Спиртовой экстракт календулы 
в пузырьке. 9. «Аллергия» на теле Железного 
Дровосека. 10. Обманчивая поляна на боло-
те. 12. Складное ложе в руках санитаров. 17. 
Наш агент в тылу врага. 19. Деловая «конфе-
ренция» в кабинете директора. 20. «Тетива» 
в рогатке мальчишки-хулигана. 21. Отборное 
войско Ришелье. 25. Балбес, слоняющийся без 
дела. 26. Традиционная фраза: «И я там был, 
мед-пиво пил» в русских сказках. 27. Мини-
тренировка фигуристов перед выступлением. 
28. Родина в поэтических строках. 29. «Сеанс» 
штурма крепости. 31. Цветочки в торфяных 
горшочках. 33. Розовые «лепестки» к роллам. 
34. Боязнь не успеть вовремя сделать отчет. 
37. Еда, которую маслом испортить нельзя. 
38. «Хозяйка Медной горы» в творческом на-
следии Бажова.

куплю

 автовыкуп 
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп 
т. 8-925-147-44-48

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ 
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у.
Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ ремонт

холодильников 
т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление,
вывоз.
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

❑ адвокат по делам ДТП. 
Консультации
бесплатно 
т. 8-915-491-66-44

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-340-44-31
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-967-087-43-91

предлагаю
❑ издадим

книгу
от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
т. 8-499-235-73-36, 
т. 8-929-992-70-91

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

предлагаю

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, ПП3, СП, 
К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ КМ, ПП3, микросхемы. 
т. (499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат — бесплатные 

консультации 
т. 8-926-33-444-80

куплю
❑ городская скупка золота

и серебра у населения. 
Ремонт. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская 6/21 
т. 8-495-502-47-08

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

 переезды.
Дешево 
т. 8-495-225-54-71

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА
Низкие цены!
Удобрения в подарок!

предлагаю

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых  

т. 8-916-904-21-19
❑ отдых 

т. 8-964-582-57-55
❑ расслабление 

т. 8-915-051-04-21
❑ ОТДЫХ 

т. 8-925-368-98-53
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых г. Химки. 

т. 8-925-755-76-15
❑ отдых 

м. "Кузьминки", 
м. "Первомайская" 
т. 8-916-299-45-42

 расслабление 
м. "Планерная" 
т. 8-965-221-69-71,  
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ расслабляющий
релакс 
т. 8-495-646-86-91 
м. "Китай-город"

❑ релакс 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых 
т. 8-926-802-19-35

ищу
❑ 08.05.2014 г. В поселке 

Малаховка Люберецкого 
района Московской обл. 
по ул. Шоссейная вблизи 
озера произошла драка. 
Очевидцев просьба 
обратиться в ближайшее 
отд. полиции, позвонить по 
т. 8-917-527-27-53.

 отдых 
м. "Охотный ряд" 
т. 8-495-646-68-21, 
т. 8-915-058-09-09

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых  м. "Пролетарская" 
т. 8-916-700-78-32

❑ отдых  м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93

❑ отдых  т. 8-963-682-47-63 
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-963-969-71-77

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ отдых! 
м. "АЭРОПОРТ", 
м. "Профсоюзная" 
т. 8-925-039-82-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
 м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
9 апреля с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Братеево, ул. Паромная, д. 5
м. «Спортивная», ул. Доватора, д. 12
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26 Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
10 апреля с 8.00 до 12.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 37
10 апреля с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»
11 апреля с 10.00 до 16.00
р-н Донской, ул. Шаболовская, вл. 37

м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а, 
у к/т «Нева»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, корп. 1, 
у к/т «Восход»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад»,  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)

м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 апреля с 12.00 до 18.00
МГСУ, Ярославское шоссе, д. 26,  
корпус младших курсов, холл 2-го этажа,  
напротив профкома (№203)
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 апреля с 15.00 до 18.00
ЗВЕЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

Приглашаем всех выгодно подписаться на «МК» в редакционных подписных пунктах: 
«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 570 рублей;

«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 650 рублей. РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+9 апреля, четверг

В 12.00 состоится онлайн-конференция 
заместителя директора по научной работе 
Института мировой экономики и междуна-
родных отношений, доктора экономических 
наук Евгения Шлемовича Гонтмахера. 

О реальных масштабах бедности в Рос-
сии — около 30 процентов всего населения — 
догадываются лишь немногие специалисты. 

Как искоренить массовую бедность в Рос-
сии мирным способом и избежать социально-
го взрыва? Возможно ли повернуть страну в 
цивилизованное русло развития? Оживит ли 
гражданское сопротивление принуждение к 
«социальной самозащите»? Кто победит в битве 
между телевидением и холодильником?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях к 
анонсу.

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА

10 апреля, пятница
В 14.00 состоится онлайн-конференция 

дважды Героя Советского Союза, первого 
человека, вышедшего в открытый космос, 
Алексея Архиповича Леонова, приуроченная 
ко Дню авиации и космонавтики.

Легко ли было сделать шаг в пустоту? Как 

жилось космонавтам на орбите? Как изменились 
условия работы космонавтов за полвека? Что 
ждет российскую космонавтику в ближайшем 
будущем?

Эти и другие вопросы вы сможете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в 
разделе «Пресс-центр» в комментариях 
к анонсу.

ПЕРВЫЙ ЧЕЛОВЕК, ВЫШЕДШИЙ В ОТКРЫТЫЙ КОСМОС,  
ПОЗДРАВИТ ЧИТАТЕЛЕЙ С ДНЕМ КОСМОНАВТИКИ!

...Мало кто знает, что в самом центре Москвы, 
на Покровке, располагается единственная в 
Москве маца-пекарня, в которой во вторник 
вечером собрались известные евреи России, 
дабы правильным выпеканием мацы отме-
тить Песах. К старинному обычаю впервые 
прикоснулись Леонид Якубович и Андрей 
Макаревич, режиссеры Иосиф Райхельгауз 
и Павел Лунгин, еврейская бизнес-элита, 
детишки с особыми потребностями...

Маца хоть и простой продукт (тесто да 
вода), но процесс ее приготовления столетия-
ми оттачивался до совершенства: итак, честная 
публика облачается в фартуки и надевает на 
руки прозрачные перчатки. Кошерность мацы 
достигается четким соблюдением нескольких 
правил: во-первых, после смешивания муки с 
водой должно пройти не более 18 минут, поэтому 
сразу включаются таймеры. Во-вторых, вода 
должна быть родниковой (набранной перед рас-
светом), а мука привозится со Святой земли 

(причем ни на зерна с момента жатвы, ни на 
муку не должно попасть ни капли воды — ровно 
до начала приготовления).

Обычно в маца-пекарню не допускаются 
посторонние, но в этом году по спецразрешению 
главного раввина Москвы Пинхаса Гольдшмидта 
в помещение приглашены гости и друзья Рос-
сийского еврейского конгресса.

Макаревич, Якубович, Лунгин etc. встают во-
круг железных столов — как только тугая лепешка 
готова, по ней начинают колотить что есть силы 
огромной железной скалкой, один конец которой 
прикреплен к столу.

— Сильнее, сильнее! — кричат нашим дея-
телям «болельщики». — Представьте, что вы на 
нее обижены!

Потом булку разрезают на части, и на другом, 
уже длинном столе каждый кусочек раскатыва-
ется до тончайшего состояния. И тут приходится 
применять силу, дети едва справляются. При 
этом г-н Гольдшмидт рассказывает о традициях 

праздника Песах. Потом блинки вешаются на пал-
ку, а палку просовывают в окошечко — в другое, 
очень жаркое помещение, где стоит печь. Еще 
минута-другая — и маца готова.

— Иосиф Леонидович, — спрашиваю у 
худрука «Школы современной пьесы» Рай-
хельгауза, — это кошерное мероприятие 
для вас по сути своей больше культурное 
или религиозное?

— Нет-нет, это нерелигиозное действо. Для 
меня выпечка мацы — это такое же культурное 
событие, как написание иконы или звучание 
духовной музыки. Не более. Но и не менее. Вы-
печка мацы — это, как ни цинично звучит, скорее 
перформанс. Я никогда в жизни этого не делал, 
и мне совершенно не важно при выпекании ее 
с Макаревичем или с Леней Якубовичем — про-
исходит это в момент еврейской Пасхи или в 
канун Пасхи православной. Мне нравится само 
театрализованное действо — повсюду мука, вода, 
люди вокруг. Еще одна театрализация жизни, в 
которой я в очередной раз участвую.

— Но эта театрализация полезна?
— Интересна. Вот все, что я могу сказать.
— А сами-то мацу любите? 
— Отношусь к ней как к одному из видов 

хлебобулочных изделий. Могу ее есть зимой, 
весной, летом и осенью — независимо от того, 
идет ли Пасхальная неделя. Это вид хлеба, и 
ничего больше.

Как бы то ни было, удовольствие все полу-
чили огромное, переходя из помещения в поме-
щение и ожидая, когда же маца поспеет. Каждый 
блин клали в картонную коробку, а потом эта 
коробка шла по рукам, пока все не попробовали 
свое же собственное творение...

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Состоялась премьера пролежавшего пару 
лет в гараже фильма со странным названием 
«Мама дарагая!» Ярослава Чеважевского. 
Юрий Колокольников не только сыграл роль 
Юрия Подоконникова, но стал продюсером 
картины. Теперь он готов идти на улицу с пла-
катом, чтобы заманить зрителя в кинозалы.
Юрий Колокольников только что прилетел из Лос-
Анджелеса. В Москве у него не только премьера, но 
и начало съемочного периода у Олега Степченко 
в фильме «Вий-2. 
— Название «Мама дарагая!» возникло из-за 
типографской ошибки в афише? Вы решили 
ее сохранить?
— Нет, конечно. Но это смешной ход. Пожалуй, надо 
так и говорить. Мы снимали комедию в советском 
духе. На грани фола не шутили. 
— В чем заключается ваше продюсерское 
участие?
— Фильм целиком сгенерирован и создан моими 
руками и душой. Я отвечал за организационную 
часть. До этого мы с Ярославом Чеважевским 
сняли две картины: «На море!» и «Счастливый ко-
нец». Заработали небольшое количество денег и 
решили сделать новую картину. Тогда было другое 
время и инвесторы, поэтому мы и строили планы. 
Но в 2008-м наступил кризис. Никто не понимал 
его последствий. Но мотор-то заработал, хотелось 
идти вперед. 
— «Мама дарагая!» — автобиографическая 
история режиссера? Но вы-то не маменькин 
сынок?
— В какой-то мере автобиографическая. Человек 
снимает про то, что знает. Конечно, это гипертро-
фированная, гротесковая история, доведенная до 
абсурда. Мы снимали фильм еще на пленку. Когда 
нет денег, всегда находишь способ выкрутиться. 
Например, за питание группы отвечал Центр здо-
ровой молодежи, который лечит тяжелых наркома-
нов. 13-летние героинщики работали поварами. 
Все делалось на невероятном энтузиазме. 
— А в чем кураж? Ладно бы вы сидели без 
работы. Но вы востребованный артист. 
— У нас с Ярославом была своя компания, мы 
продюсировали фильмы. А потом мы ее закрыли, 
но до сих пор дружим. Каждый пошел своей до-
рогой, а «ребенок»-то остался — наш фильм. Когда 
начинаешь генерировать творческую энергию, 
надо все довести до конца, иначе она тебя не 
отпустит. Нельзя с такими вещами шутить. Два 

года назад мы достали наш фильм из закромов 
родины. Пленка лежала в гараже. Показали то что 
есть продюсеру Кате Филипповой. На ее плечи и 
лег постпродакшн картины и прокат. 
— Денег у вас на продвижение фильма нет. 
Остается самому торговать лицом?
— Вот интервью даю. При помощи вашего дик-
тофона пытаюсь привлечь зрителей. Надеюсь 
на сарафанное радио. Я готов на шоссе стоять 
у светофора, ходить с табличкой: «Меня зовут 
Юрий Колокольников. Я продюсер фильма «Мама 
дарагая!». У нас нет денег на рекламу. Пожалуйста, 
идите все в кино». Можно снять видео и выставить 
на YouTube. А ведь это ход! 
— Кому пришла мысль превратить Ксению 
Раппопорт в сумасшедшую мамашу?
— Это пришло в голову Ксении Раппопорт. Она 
прочитала сценарий и спросила: «А вы не хотите 
меня попробовать?». Я счастлив, что все увидят 
Ксению в новом амплуа. В комедии она раньше 
не снималась. У нее в основном грустные, стра-
дальческие глаза на экране. 
— А вы можете понять великовозрастного 
героя, который под мамой ходит?
— Я таких людей знаю. Мы все под мамами ходим. 
Они над нами имеют власть. Не вижу в этом ничего 
криминального. Это главная наша связь. 
— Марина Голуб сыграла у вас свою послед-
нюю роль — весьма экстравагантную подругу 
матери великовозрастного детины. Как она 
попала в картину?
— С Машей мы были давними друзьями. Она не 
раз снималась у Ярослава Чеважевского. Мы ис-
кали близкую нам по духу актрису, которая со-
гласилась бы отдаться творческому процессу 
за символические деньги. Маша откликнулась 

на наше предложение. Она была сгустком жиз-
ненной энергии. Ей мы посвятили фильм. Она 
там прекрасна, у нее много смешных моментов в 
роли. Мне кажется, Маша будет смеяться, когда 
картина выйдет. 
— Сложно сниматься в комедии? 
— Комедия комедии рознь. Сложность в том, что 
совершенно непонятно, из чего высекается юмор. 
У Вуди Аллена герои просто разговаривают, нет 
специальных шуток, но почему-то смешно. Коме-
дия — особая территория. Никто не знает, как ее 
делать. Мы снимали фильм с большой любовью, 
без корыстных целей. Вернее, корысть была — 
хотелось, чтобы зритель смеялся. Те, кто видел 
фильм «Мама дарагая!», говорят, что ржачно по-
лучилось. Ради этого мы и старались.
— Ради ржачки? Не верю! Вы же умный.
— Я утрирую. Но в чем смысл комедии? Чтобы 
люди вышли с хорошим настроением. Возможно, 
я проще отношусь к своему творчеству. Как говорил 
мой учитель и друг режиссер Роберт Стуруа: «Ну 
что делать, Юра? Ну обосрались!». Я не исключаю 
этого варианта. 
— Да, нагнали вы туману. Снимался Колоколь-
ников в «Игре престолов», а потом в советской 
комедии.
— То, что будет дальше, удивит вас еще больше. 
Посмотрел недавно на свои фотографии, на них 
абсолютно разные образы. В «Игре престолов» я 
со шрамом, а в фильме «Мама дарагая!» — совер-
шенно другой. В этом и кайф актерской профессии. 
Можно личностно расти, меняться. Но вообще-то я 
характерный артист. Посмотрите на меня. Границ 
нет. Голливуд, не Голливуд — это все фикция. Есть 
только ты и твой внутренний посыл и желание.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«МАМА ДАРАГАЯ!» 
ПРОЛЕЖАЛА В ГАРАЖЕ
Юрий Колокольников: «Марина 
Голуб сыграла в нашем фильме 
свою последнюю роль» 

В ПЕКАРНЮ ПУСТИЛИ ИМЕНИТЫХ ЕВРЕЕВ РОССИИ
Иосиф 
Райхельгауз: 
«Для меня 
маца, как ни 
цинично звучит, 
всего лишь 
хлебобулочное 
изделие»

Как выяснилось, подозреваемые — 
26-летний житель Тверской обла-
сти Александр Колесов и 29-летний 
приезжий из Татарстана Александр 

Архипов — вынесли книги в начале апреля. 
Среди похищенных изданий были «Курская 
епархиальная ведомость» 1890 года, «Исто-
рический вестник» 1886 года, «Отечественные 
записки» 1848 года, «Московская церковная 
ведомость» 1890 года и другие. По словам со-
трудников библиотеки ИНИОНа, похищенные 
12 книг, а точнее, журналов, оформленных в 
виде книг, относятся к XIX веку. Однако это не 
эксклюзивные экземпляры — точно такие же 
имеются и в других институтах. 

С этим добром два товарища отправились 
на Арбат. Удача улыбнулась воришкам — почти 
сразу им удалось сбыть одну книгу чуть бо-
лее чем за тысячу рублей. Однако прохожие 
и обитатели Арбата в буквальном смысле по-
чувствовали неладное — от фолиантов сильно 
пахло гарью. Кто-то из граждан заявил о подо-
зрительных продавцах в полицию.

Воришек 
задержали при 
сбыте еще двух 
книг сотрудники 
МУРа и ОМВД по 
району Арбат. 
Торговцы сразу 
же признались 
во всем.

— Я увидел, 
что охрана сла-
бая и что мож-
но легко взять 
книги, и, каза-
лось, про это 
никто никогда 
не узнает. Вот и 
решил зарабо-
тать, — вздыхает 
Колесов.

Мужчина — 
уроженец Ленинграда, но живет в одном из 
поселков Тверской области. Чтобы украсть кни-
ги, Александр даже не разрабатывал сложных 
схем. «Действовал спонтанно. Книги разбирали 
по коробкам. Я взял одну, там было 10 книг, — 
рассказал он полицейским. — Успел продать 
три книги».

А вот его сообщник утверждает, что брали 
они не первые попавшиеся издания, а старались 
припрятать те, которые были «постарше».

— Книги мы выбирали по состоянию — 
чтобы были нормального внешнего вида, и по 
году — чтобы 1800-й был, — говорит Архипов 
(кстати, мужчина уже имеет условную суди-
мость за грабеж). — Взяли книги при погрузке 
их в машину. Продавали за столько, сколько 
давали. За три книги выручили 2600 рублей.

Рядовые сотрудники ИНИОНа сразу сказа-
ли нам, что похитители не могли быть волонте-
рами. Во-первых, у них бы просто не было воз-
можности вытащить целую коробку, пронеся ее 
мимо охраны. На выходе все волонтеры и даже 
сотрудники самого института сдавали сумки и 
верхнюю одежду, оставляя их либо на охране, 
либо в комнате отдыха, надевали специальные 
халаты и отправлялись работать.Во-вторых, 
волонтеров не могли допустить к работе с до-
революционными книгами — они разгребали 
только советские фонды, начиная с 20-х годов. 
«Пожалуйста, отметьте это особо, — попро-
сили нас сотрудники библиотеки, — нам очень 
важно не бросить сейчас тень на волонтеров, 
поскольку именно благодаря им нам удалось 
спасти из-под завалов большинство книг».

Слова своих сотрудников подтвердил и 
директор ИНИОНа Юрий Пивоваров: 

— Конечно, это были не волонтеры. По-
грузкой книг занималась фирма, с которой 
был заключен договор по вывозу книг. Ее ру-
ководство, в свою очередь, наняло грузчиков, 
среди которых были и эти два товарища. Книги, 
похищенные ими, возвращены. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА, Юлия ГРИШИНА.

КРАЖА С ДЫМКОМ
c 1-й стр.
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СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ
Гандбол 

Избран новый президент ФГР
В одной из гостиниц в центре Москвы прошла 
внеочередная конференция Федерации гандбола 
России, в ходе которой на пост главы организа-
ции был единогласно избран безальтернативный 
кандидат Сергей Шишкарёв. Таким образом, ФГР 
обрела президента после февральской досрочной 
отставки Владимира Нелюбина, который, таким об-
разом, разделил ответственность за провалы на-
циональных сборных на чемпионате Европы-2014 
у женщин и январском первенстве мира у мужчин. 
Новый глава организации, который вступит в долж-
ность после традиционных небольших формаль-
ностей, известен как успешный бизнесмен и по-
литик. Его кандидатуру предложил председатель 
попечительского совета, вице-премьер Дмитрий 
Рогозин, известный своим трепетным отношением 
к игре в ручной мяч. Во время своего выступления 
он призвал поддержать топ-клубы и стремить-
ся создать конкуренцию. Конечно, говорили и о 
создании детской лиги, зона покрытия которой 
должна быть максимальной — от Калининграда 
до Владивостока. 

Раз уж рубрика называется «Игровая 
зона», нельзя не рассказать о нешуточных и по-
настоящему спортивных страстях по ходу избрания 
нового состава исполкома. Здесь нужно было со-
брать 2 трети голосов от 33, то есть общего числа 
делегатов. В первом туре эту планку преодолели 
только пятеро кандидатов, а рекорд, что приятно, 
поставил постоянный эксперт «МК», телекоммента-
тор Сергей Приголовкин. Вместе с ним напрямую 
были избраны глава комиссии детского гандбола 
Андрей Степанов, 3-кратный олимпийский чемпи-
он Андрей Лавров, известный судья, многолетний 
автор календарей суперлиг Геннадий Очеретин 
и еще один выдающийся игрок сборной Эдуард 
Кокшаров. Остальных кандидатов пришлось вы-
бирать во 2-м (тайным голосованием) и 3-м (уже 
в открытую) турах. 

Сергей Шишкарёв — «МК»: 
«Надо примирить стороны»

— Сергей Николаевич, пришли вы в непро-
стой период для федерации и вида спорта в 
целом. Два с лишним года назад ваш предше-
ственник, Владимир Нелюбин, после избрания 
сказал, что театр начинается с вешалки. С 
чего начнете вы?

— Если вы обра-
тили внимание, все 
началось с хорошей 
организации. Мы 
выбрали качествен-
ный конференц-зал 
в центре города, 
чтобы показать наш 
настрой, обеспечить 
комфортную обста-
новку. Подготовили 
хорошие раздаточ-
ные материалы, в 
том числе привет-
ственное слово главы 
международной фе-
дерации, главы попе-
чительского совета 
Дмитрия Рогозина. 
На качественной бу-

маге, кто-то скажет мелочи — а это ведь очень 
важно! Так что наша вешалка — это прежде всего 
атрибуты в работе. Другое дело, на этой вешалке 
должна быть красивая, качественная одежда. Если 
говорить о конкретных вещах, то мы пытаемся 
объединить людей, которые работали, на мой 
взгляд, разрозненно. Ведь не секрет, что федера-
цию разрывали противоречия, было непонимание 
того, куда двигаться. И авторитетов как будто не 
осталось. Яркий пример: тренер-победитель Вла-
димир Максимов переизбирается в ряды членов 
исполкома ФГР с третьей попытки. Мне кажется, 
нужно провести самоочищение, высказаться, 
оставить в покое прошлое. Любая критика при-
ветствуется, но с одной оговоркой: за ней должны 
следовать продуктивные предложения. Я буду 
стремиться именно к такой модели работы. 

— Вы хорошо информированы о ситуации 
в женской сборной России, которой в июне 
предстоит борьба за попадание на чемпионат 
мира, а если этого не случится — прощай, 
Олимпиада-2016. 

— Конечно. Начнем с разговора с тренером, 
ассистентами и самими девушками. Полагаю, для 
решения конфликта будем использовать тяжелую 
артиллерию — первого вице-президента Андрея 
Лаврова. Но ситуация и микроклимат в данном слу-
чае нетерпимы. С этим надо бороться. Потому что 
мы обязаны попасть на эти топ-соревнования.    

АНОНС НЕДЕЛИ
Волейбол 

Москва в ожидании субботы

Судьба второго по значению мужского 
клубного евротрофея — Кубка ЕКВ —  решится в 
предстоящие выходные. Московское «Динамо» 
в родном дворце на улице Лавочкина принимает 
итальянский клуб «Тренто» из одноименного горо-
да. Некогда грозный соперник, на волне кризиса в 
волейболе на Апеннинах лишившийся финансовых 
ресурсов, конечно, уже не тот. Зато «Динамо», 
в понедельник потерявшее шансы на «золото» 
чемпионата России, обрушит всю свою силу на 
именитых гостей. Тем более первый финальный 
матч прошел под диктовку гостей. Все начнется 
в субботу, 11 апреля, в 18.00.

«Тренто» (Италия) — «Динамо» (Москва, 
Россия) — 1:3 (23:25, 25:23, 22:25, 21:25). 

Д: Гранкин (4), Бирюков (16), Бережко (9), 
Холт (8), Щербинин (4), Круглов (26), Обмочаев 
(либеро), Ермаков (либеро), Панков, Маркин (4), 
Филиппов.

Что касается суперлиги, то там ни 4-х, ни 5-х 
матчей не понадобилось, что и прогнозировали 

специалисты. Казанский «Зенит» с Владимиром 
Алекно во главе начинал полуфинальную серию, 
держа в уме Лигу чемпионов, а заканчивал уже в 
статусе ее победителя! Какие вопросы? Если бы, 
как у женщин, работало правило «золотого сета», 
все могло бы повернуться иначе (именно так вопре-
ки всем раскладам «Белогорье» одолело звездный 
состав краснодарок), но трехсерийный фильм 
Москвы и Казани завершился логично. Точно так 
же «Белогорье» вместе с гигантом Дмитрием Му-
сэрским и Сергеем Тетюхиным не стало тянуть 
в противостоянии с сургутской «Газпром-Югрой», 
при этом не отдав нефтяникам ни одного сета. 

По словам Алекно, «Зенит» намеренно от-
казался от празднования европейского успеха, 
но отдохнуть команде в физическом плане было 
необходимо. «Случись пятый сет, могли бы воз-
никнуть эти вопросы», — признал тренер, олим-
пийский чемпион 2012 года. 

Финальная серия, которая играется до трех 
побед, стартует 23 апреля в Белгороде, через 
день соперники сойдутся снова, третья игра прой-
дет в Казани 27-го числа, а при необходимости 
будут сыграны еще два матча — 28 апреля (Ка-
зань) и 1 мая (Белгород). 

Ну а самое приятное волейбольное известие 
этой недели пришло из Болгарии, где российская 
сборная до 18 лет (не старше 1998 года рождения) 
выиграла чемпионат Европы, победив в финале 
Сербию на тай-брейке. А блокирующая Ангелина 
Лазаренко из состава нашей команды признана 
самым ценным игроком турнира. 
Финал. Пловдив

Россия—Сербия — 3:2 (16:25, 25:21, 25:22, 
23:25, 15:7). Россия: Лазаренко (17), Смирнова 
(7), Балыко (4), Стальная (16), Котова (13) (блок 9!), 
Емелина (2), Оганезова (л), Максимова, Плигунова, 
Рысева (2), Иванова (1), Воробьева (13). 

КАРТИНА НЕДЕЛИ
Баскетбол 

Их осталось четыре

Турнирная сетка плей-офф по итогам ре-
гулярного чемпионата женской Российской 

премьер-лиги, сформированная по традици-
онному принципу «1–8», «2–7», «3–6» и «4–5», 
сюрпризов не принесла. Все матчи четверть-
финальной серии завершились со счетом 2:0, 
и за медали будут бороться 4 клуба, стоящие в 
таблице выше. Но уже сейчас сошлись в борьбе 
за выход в финал две самые титулованные ко-
манды последних лет — УГМК из Екатеринбурга 
и «Спарта&К» из подмосковного Видного. Вторую 
пару составят курское «Динамо» и «Надежда» из 
Оренбурга. Новая, полуфинальная серия будет 
играться уже до 2 побед, и стартует она 16 
апреля.    

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Два мужика сели за столик в кафе. 
Свободных столиков нет, и к ним под-
саживается третий. Мужики в принци-
пе не против, но от него очень плохо 
пахнет. Подсевший мужик чувствует, 
что соседи воротят нос, и извиняю-
щимся голосом объясняет:
— Понимаете, у меня просто работа та-
кая: я чищу сортиры в самолетах...
— А ты сменить работу не пробовал? 
— удивляются мужики.
— Как? Бросить авиацию?!

Во время бала-маскарада жена шепчет 
мужу: 
— Вон тот мушкетер мне просто про-
ходу не дает. Не знаю, как от него 
избавиться.
— Да просто сними маску. 

Жена (громко и радостно):
— Ура! Муж пришел!
Муж (испуганно):
— Блин, ты хоть иногда думай, что гово-
ришь... Я чуть в окно не прыгнул...

Был один парень, которого заколдовала 
колдунья, и он мог говорить только одно 
слово в год. И вот этот парень влюбился; 
он 7 лет не говорил ни слова и собрал 7 
слов, подошел к девушке и сказал:
— Я люблю тебя, выходи за меня 
замуж!
А она вытащила наушники из ушей и 
сказала: 
— Что?

Мэр не только пообещал горожанам по-
строить новый храм, но и, сняв рубаш-
ку, продемонстрировал, как он будет 
выглядеть. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 09.04.2015):
1 USD — 54,0270; 1 EURO — 58,7003.
По курсу ММВБ (на 08.04.2015):
1 USD: спрос — 53,16;
предложение — 54,27.
1 EURO: спрос — 57,94;
предложение — 59,27.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Карцев Василий (1920–1987), 
футболист
Мышкин Владимир (1955), хоккеист
Неизвестный Эрнст (1925), скульптор, 
автор памятника Никите Хрущеву на 
Новодевичьем кладбище

Таюшев Сергей (1957), эстрадный 
певец (дуэт с Татьяной Рузавиной), 
композитор
Черномырдин Виктор (1938–2010), 
премьер-министр РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня в Москве и Подмосковье 
облачно. Ночью cнег, мокрый снег, 
днем небольшие осадки. Температура 
ночью в Москве 0…+2°, по области 
-1…+4°, днем в Москве +4…+6°, по об-
ласти +2…+7°. Ветер северо-западный, 
7–12 м/с, порывами 14–19 м/с.
Восход Солнца — 5.41, заход Солнца 
— 19.23, долгота дня — 13.42.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
усиление геомагнитной актив-
ности, возможны возмущенные 
периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК

1860 г. — Эдуар де Мартенвиль сделал 
первую в мире механическую звуко-
запись французской народной песни 
«Лунный свет».
1989 г. — ночью в Тбилиси у Дома пра-
вительства советская армия разогнала 
митинг, погибли 19 человек.
2005 г. — бракосочетание принца 
Уэльского Чарльза и Камиллы Паркер-
Боулз.
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СПОРТГОРОД РЕПЛИКА
ДОМА В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ 
ОСТАЛИСЬ БЕЗ ГАЗА
Уже больше недели на Ленинградском 
шоссе целых два многоквартирных дома 
(41, корп. 1, и 41, корп. 2) отключены от 
газоснабжения. Как удалось узнать «МК», 
на такие крайние меры пришлось пойти, 
чтобы избежать серьезной аварии: ведь 
в доме, построенном еще в 1935 году, 
ни разу не было капитального ремонта — 
и газопровод практически рассыпается.

В конце марта на подъездах домов появилось 
объявление: с 1 апреля будет отключен газ. Не-
которые подумали, что это шутка, но никто и не 
думал шутить. Подачу газа в дома прекратили, и 
теперь лишенные привычного «голубого топлива» 
жильцы двух домов осваивают электроплитки. 
«Дня три мы обходились микроволновкой, но так 
долго не протянешь, — рассказывает жительница 
дома Елена. — Сейчас готовим на электрической 
плитке, но очень боимся — электропроводка в на-
шем доме дышит на ладан. Наш дом был признан 
аварийным еще в конце 1980-х годов прошлого 
века, однако с тех пор расселить нас все еще пла-
нируют». «В управе, префектуре нам ничего толком 
не объясняют, — жалуется еще одна жительница, 
Нина Сергеевна. — А звоним на «горячие линии» 
правительства Москвы — там удивляются, говорят, 
такого быть не может!»

— По договору с управляющими компаниями 
мы проводим техническое обслуживание газового 
оборудования в жилых домах города Москвы. Эти 
два дома на Ленинградском шоссе газифицирова-
ны еще в 1935 году, и газопровод здесь ни разу не 
реконструировался. Ему уже 80 лет, а срок службы 
газопровода — 30 лет. И по сроку эксплуатации, и 
по техническому состоянию он подлежит замене. 
При техобслуживании мы неоднократно выявляли 
здесь многочисленные утечки газа, которые устра-
нялись. При последнем техобслуживании были 
обнаружены утечки, которые устранить невозмож-
но — газопровод просто рассыпается. Мы провели 
комиссионное обследование с представителями 
управы, префектуры и управляющей компании и 
констатировали, что дом подлежит отключению 
от газа во избежание аварийной ситуации. Об 
этом местные власти были предупреждены за 
несколько дней, чтобы иметь возможность обе-
спечить жильцов альтернативными источниками 
энергоснабжения — электроплитками. Теперь 
префектура должна решать вопрос о замене газо-
провода, — рассказала «МК» начальник управления 
внутридомового газового оборудования «Мосгаза» 
Татьяна Киселева.

Увы, решить проблему с этими домами теперь 
можно, лишь проведя реконструкцию газопровода. 
Ведь многие годы, несмотря на многочисленные 
письменные предписания о том, что газопроводы 
необходимо реконструировать, местные власти 
не делали ничего. В итоге ситуация и дошла до 
ручки. 

Только сейчас началось движение —  по дан-
ным «МК», этот случай уже обсуждали на специ-
альном совещании в мэрии. Хочется верить, что 
в ближайшие дни меры будут приняты.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОЛОВИНА ОГНЕТУШИТЕЛЕЙ 
В РОССИИ СДЕЛАНЫ  
«ИЗ ЛИПЫ»

— Ежегодно от пожаров в России погибает 
около 10 тысяч человек, в 2012 году по индиви-
дуальному пожарному риску (количество погиб-
ших в год на 1 млн жителей) Россия опережала 
развитые страны Запада в 8–16 раз, — говорит 
исполнительный директор ассоциации произ-
водителей пожарно-спасательной продукции и 
услуг Сергей Чеботарев. — За последние два года 
в РФ произошло снижение числа погибших от по-
жаров, но мы глобально отстаем даже от бывших 
стран соцлагеря по обеспечению безопасности. 
Если в Москве еще как-то стараются следить за 
качеством, то в Поволжье, Уральском регионе 
ситуация значительно хуже. После пожаров в би-
блиотеке ИНИОН РАН и торговом центре «Адмирал» 
в Казани у нас был всплеск обращений с просьбой 
проверить используемые на объектах массового 
скопления людей противопожарные средства. Мы 
направляли образцы в аккредитованные лабора-
тории — их более 70, — и, увы, результаты были 
очень неутешительные.

В частности, по словам Чеботарева, стопро-
центный провал показали образцы противопожар-
ных дверей, которые в случае ЧП должны на время 
блокировать горящее помещение, чтобы люди 
успели эвакуироваться из других частей здания. 
«Ни одна из проверенных дверей, заявленных 
как огнестойкие с минимум часовой защитой, не 
устояла дольше 17 минут, — говорит эксперт. — В 
основном же выдерживали 8–9 минут». В целях 
экономии производители либо использовали изо-
лирующие материалы низкого качества, либо хо-
тели выгадать на толщине дверей.

Не оправдали себя и 65% образцов порош-
ковых огнетушителей. «В основе огнетушащего 
порошка лежит дорогое вещество, которое также 
применяют при производстве удобрений. Вместо 
этого мы увидели, что предприниматели засыпают 
чуть ли не все, что найдется в ближайшем карьере, 
чуть подкрашивая мелом. Потушить объемный 
очаг такая «кастрюля» не в состоянии», — пояснил 
Чеботарев. 

При этом главная проблема, как считают в 
ассоциации, в том, что в стране сегодня отсут-
ствует орган, который бы обладал достаточной 
компетенцией и полномочиями, чтобы прекра-
тить поступления на рынок фальсификата. Они 
опросили 60 российских губернаторов, пытаясь 
выяснить, кого те считают ответственными за 
контроль качества противопожарной продукции 
в регионе, и треть руководителей вообще не дали 
внятного ответа.

Печальные последствия налицо. Например, в 
2013 году специалисты испытательной лаборато-
рии Академии Государственной противопожарной 
службы МЧС России выявили несоответствие 
требованиям ГОСТ партии огнетушащего порош-
ка, в итоге предприятию-изготовителю вынесли 
административное предупреждение, но действие 
сертификата соответствия не было приостанов-
лено, а спустя время огнетушители с «липовым» 
порошком продолжили продавать под новыми 
сертификатами, в том числе московским школам 
и садикам.

Елена НИКОЛАЕВА.

Женщины. Чемпионат России. Премьер-лига
Регулярный чемпионат 

 И В П +/-  О
1. УГМК 18 17 1 1470–1089 35
2. Динамо Кр 18 15 3 1472–1091 33
3. Надежда 18 15 3 1293–1087 33
4. Спарта&K 18 11 7 1282–1186 29
5. Динамо М 18 8 10 1220–1316 26
6. Вологда-Чеваката 18 7 11 1258–1272 25
7. Енисей 18 6 12 1130–1352 24
8. Энергия 18 6 12 1152–1378 24 
9. Динамо-ГУВД 18 3 15 1083–1353 21
10. Спартак Н 18 2 16 1165–1401 20

 Четвертьфиналы
УГМК (Екатеринбург) — «Энергия» (Иваново) — 2:0. «Спарта&К» — «Динамо» (Москва) — 2:0. 

«Надежда» (Оренбургская область) — «Вологда-Чеваката» — 2:0. «Динамо» (Курск) — «Енисей» 
(Красноярский край) — 2:0. 

«ДИНАМО» 
ВЫСТАВЛЯЕТ 
НА ТРАНСФЕР 
ДЕНИСОВА,  
ЧТОБЫ УДЕРЖАТЬ 
ЮСУПОВА?

Как уже сообщал вчера «МК», мо-
сковское «Динамо» выставило на 
трансфер полузащитника Игоря 
Денисова за вмешательство в ра-
боту главного тренера. Кто-то по-
спешил обвинить во всех грехах 
футболиста, кто-то — как раз таки 
тренера Станислава Черчесова, 
кто-то — президента клуба Бориса 
Ротенберга и его сына, тоже Бори-
са и тоже Ротенберга, но игрока.

Мне кажется, ищут совсем не там.
Да, Денисов не самый простой, мягко 

говоря, парень по жизни, не раз и не два 
уже влипал в конфликты. Когда-то он от-
казал помощнику Гуса Хиддинка, Алек-
сандру Бородюку, звавшему в сборную 
России, потому что в расширенный состав 
футболист не попал, а потом, дескать, уже 
поздно было, обиделся (и остался в итоге 
без триумфа на Евро-2008); затем была 
история в «Зените», где Игорю, по моим 
сведениям, обещали поднять зарплату, 
забыли об этом, а потом еще и Халка с 
Витцелем за сотню миллионов евро ку-
пили, положив им огромные оклады (что 
Денисова и добило); ну и, наконец, скоро-
течный роман игрока с «Анжи», где сначала 
все было прекрасно, а в итоге питерский 
правдоруб поругался со всеми, начиная 
со звездного камерунского легионера 
Самюэля Это’О.

Да, у Черчесова тоже не раз и не два 
были конфликты с футболистами: в «Спар-
таке» — с Егором Титовым и Максимом 
Калиниченко, в «Амкаре» — с болгарской 
диаспорой во главе с Георги Пеевым.

Да, Денисов действительно, по моим 
сведениям, подходил к Черчесову с пре-
тензиями по поводу присутствия в составе в 
игре с «Локомотивом» защитника Ротенбер-
га — сына президента клуба. И действитель-
но высказывался не слишком корректно, 
со всей пролетарской прямотой (причем 
не в первый раз — были, насколько знаю, 
претензии у футболиста и к венгру Балажу 
Джуджаку).

В такой ситуации у уважающего себя 
главного тренера (а Черчесов себя уважа-
ет — даже очень) выход один — сказать: 
решаю тут я!

Тем более что ситуация с Ротенбергом-
младшим вовсе не видится мне такой одно-
значной, как многим болельщикам бело-
голубых. Во-первых, сыграл защитник 
«Динамо» на правом краю уж точно не хуже, 
чем заменивший его Алексей Козлов; во-
вторых, вопрос «ставить ли сына президента 
клуба?» будет дамокловым мечом висеть 
перед любым рулевым динамовцев — будет 
им Станислав Саламович или условный 
Анатолий Федорович.

Ну и главное: если бы Денисов играл 
как бог или его земное воплощение Мара-
дона Диего Армандович — думаю, таких 
последствий у этого конфликта просто не 
было бы.

Отправил бы Черчесов строптивца в 
крайнем случае в дубль на пару матчей. А то 
и просто объяснил бы, в чем тот не прав, как 
было в том же «Амкаре» с Пеевым, вернув-
шимся в итоге в состав и продолжившим 
определять игру пермяков.

Но сейчас с его огромной (насколько 
слышал, 4-миллионной) зарплатой питер-
ский скандалист-правдоруб скорее мешает 
«Динамо», к которому у международных орга-
низаций типа УЕФА масса претензий насчет 
выполнения «финансового фэйр-плей».

И, конечно, динамовцам, как сказал, 
например, мне Александр Панов, герой 
легендарного матча Франция — Россия 
на «Стад де Франс» в 1999-м, логичнее на-
править эти деньги на то, чтобы поднять 
довольствие тем футболистам, которые 
собираются уходить. Скажем, куда более 
молодому, чем Денисов, Артуру Юсупову, 
намеревавшемуся по иронии судьбы уйти 
в... «Зенит».

1

в новое плавание

Катарский провал повториться не должен. 

Динамовцы 
вырвали зубами 
победу в Италии.

УГМК 
в атаке, 
как 
всегда.

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

ТРИ ОЧКА ЗА ШЕЮ 
АКИНФЕЕВА
УЕФА присудил сборной 
Черногории техническое 
поражение 0:3
В среду, 8 апреля, в УЕФА рассмотрели 
инцидент, произошедший 27 марта на 
матче между сборными Черногории и 
России в рамках отборочного турнира 
Евро-2016. Тогда на первых же секундах 
во вратаря нашей национальной коман-
ды Игоря Акинфеева попал зажженный 
файер, но матч был прекращен толь-
ко во втором тайме, когда с трибуны 
черногорских болельщиков в Дмитрия 
Комбарова прилетела монета. В итоге 
Черногории присудили техническое по-
ражение и проведение двух матчей без 
зрителей. Россия, ходившая под услов-
ным наказанием за поведение фанатов 
с 2012 года, отделалась легким испугом 
— штрафом в 25 тысяч евро.

Как только вратарь сборной России Игорь 
Акинфеев упал после попадания в него горя-
щего файера, мнение большинства зрителей, 
футбольных экспертов и специалистов, а так-
же спортивных чиновников было однозначным: 
наша национальная команда этот матч выигра-
ла со счетом 3:0, поскольку возобновлять игру 
нельзя, а Черногории должно быть присуждено 
техническое поражение. Тем не менее вопреки 
ожиданиям матч продолжили. Правда, доигран 
он так и не был.

И в первом тайме, и в перерыве, и после 
свистка на второй тайм болельщики жгли пиро-
технику, бросали на поле посторонние предметы, 
ломали кресла и кидали ими друг в друга. В конце 
концов после множества предупреждений глав-
ный арбитр матча Дениз Айтекин увел команды в 
раздевалку, как только Дмитрий Комбаров пока-
зал ему монету, прилетевшую ему в спину. Через 
несколько минут стадион в Подгорице услышал, 
что игра возобновлена не будет.

Уже 30 марта в УЕФА открыли два дисципли-
нарных дела: в отношении Футбольного союза 
Черногории по факту поджога и бросания файе-
ров и других предметов болельщиками хозяев 
(статья 16 дисциплинарного регламента УЕФА) 
и за проведение матча, который не был доигран 
до конца (статья 27 регламента турнира), а также 
в отношении РФС по факту поджога и бросания 
файеров и других предметов болельщиками 
гостей на основании той же самой 16-й статьи 
дисциплинарного регламента.

Контрольно-дисциплинарный и этический 
комитет УЕФА собирал все необходимые до-
кументы до 7 апреля. Туда направили свои про-
тесты и отчеты и Футбольный союз Черногории, 
и РФС. Министр спорта России Виталий Мутко 
предположил, что черногорская сторона сделает 
все, чтобы обвинить российских болельщиков в 
провокациях.

А ведь РФС ходил под условным наказанием 
с 2012 года. Тогда, во время чемпионата Европы в 
Польше и Украине, на матче с Чехией на секторах 
российских фанатов также горела пиротехника 
и висели оскорбительные баннеры. Сначала нас 
наказали условным снятием шести очков, а по-
том после апелляции заменили наказание на 
условные три матча без зрителей. В период от-
бора на Евро-2016 россияне должны были вести 
себя тише воды, ниже травы, чтобы условное 
наказание не превратилось в реальное.

В УЕФА Россию в итоге пожалели, присудив 
лишь 25 тысяч евро штрафа.

Черногорию же, как и ожидалось, наказали 
техническим поражением (0:3) и двумя матчами 
без зрителей.

Конечно, осталось непонятно, почему все-
таки матч Черногория — Россия не был прекра-
щен сразу после попадания файера в Акинфеева 
и действительно ли решение о продолжении 
принимал лично недавно переизбранный на тре-
тий срок глава УЕФА Мишель Платини. Офици-
ального ответа на эти вопросы, впрочем, никто 
и не ждал.

Зато получилось так, что главного постра-
давшего в этой истории, Игоря Акинфеева, в 
УЕФА поздравили с днем рождения тремя очками 
в копилку сборной России. Именно 8 апреля 
голкиперу национальной команды и ЦСКА ис-
полнилось 29 лет.

Теперь у России будет 8 очков, но мы по-
прежнему будем занимать третье место в группе 
G после Австрии (13 очков) и Швеции (9 очков).

Ульяна УРБАН.
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